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ДИСКУССИЯ Войдут ли 
в пакет антикризисных 
мер предложения 
сэкономить на пенсиях

Найти 
и не потерять

Ирина Невинная

ПЕРЕД президентом вновь ставится вопрос о возмож-
ном повышении пенсионного возраста.

Первые лица страны не раз говорили, что все социаль-
ные обязательства государство, невзирая на экономиче-
ские сложности, будет выполнять в полном объеме. Но 
понятно, что проблемы с наполнением бюджета никто 
отменить не в силах. Так что «внешнее» спокойствие на 
пенсионном фронте (переход на новую формулу при на-
значении пенсий, февральская индексация, которую 
провели по фактической инфляции) сопровождается во 
властных структурах постоянными внутренними ди-
скуссиями, суть которых упрощенно сводится к одному: 
«Хватит ли денег, и что делать, чтобы хватило».

В пятницу на встрече Владимира Путина с представи-
телями экономического блока вновь был поставлен во-
прос о повышении пенсионного возраста. Сообщил об 
этом после встречи экс-министр финансов, а 
ныне глава Комитета гражданских инициатив 
Алексей Кудрин. 

СОБСТВЕННОСТЬ  С 1 марта 
Крым завершает 
национализацию 

Инвесторам 
туда дорога 

Татьяна Зыкова 

С 1 МАРТА 2015 года процедуру национализации пред-
приятий на территории Крыма планируется отменить 
решением Государственного совета республики. Об этом 
сообщил ее глава Сергей Аксенов в телеэфире канала 
«Россия -24». 

Это делается, чтобы инвесторы не опасались, что в от-
ношении них может быть применена подобная норма, 
пояснил он. И добавил: национализация имущества та-
ких стратегических предприятий, как «Крымэнерго», 
филиал «Укртелекома» и «Крымгаз», была вынужденной 
мерой, введенной на определенный период. 

Ранее Аксенов подчеркивал, что республика не станет 
источником дополнительных расходов для российского 
бюджета и внесет существенный вклад в экономику 
страны. О национализации предприятий, напомним, 
объявил Верховный Совет Крыма 17 марта 2014 года. По 
постановлению, в пользу республики отходят все го-
спредприятия Украины, расположенные на ее террито-
рии. Последующими решениями Госсовета Крыма опре-
делялась судьба сотен конкретных промышлен-
ных объектов, дач, санаториев, банков, принад-
лежащих частным компаниям. 

6

7

Конфликт Хроника первых часов перемирия и прогнозы на будущее

Не стреляй!

Екатерина Забродина

П
олиция Дании сообщила о 
развязке драмы, разыграв-
шейся в столице королев-

ства в минувшие выходные. В ночь 
на воскресенье правоохранители 
застрелили вооруженного мужчи-
ну, который, по версии следствия, 
трижды открывал стрельбу в Ко-
пенгагене. На его счету — трое по-
гибших, несколько раненых. Те-
ракт предполагаемого фанатика-
одиночки, который потряс всю 
страну, вызывал и большой меж-
дународный резонанс. 

Нападения произошли в суббо-
ту вечером и ранним утром в вос-
кресенье. Первые выстрелы разда-
лись в кафе «Пороховая бочка», 
где проходил семинар под назва-

нием «Искусство, богохульство и 
свобода слова». Следствие не 
исключает, что главной мишенью 
террориста должен был стать 
шведский художник Ларс Вилкс, 
известный скандальными карика-
турами антиисламского содержа-
ния. Его сатиру в свое время осу-
дили официальные лица Ирана и 
Пакистана, Египта и Иордании, а 
террористическая организация 
«Аль-Каида» объявила за голову 
Вилкса награду — 150 тысяч долла-
ров. Впрочем, его карикатуры 
были опубликованы довольно дав-
но — в 2007 году. С тех пор карика-
турист пережил серию покуше-
ний. На этот раз он также избежал 
гибели, хотя злоумыш-
ленник выпустил по 
кафе около 40 пуль. 

Руслан Мельников, 
Павел Дульман

Л
идеры стран «норманд-
ской четверки» — прези-
денты России, Украины и 

Франции, а также канцлер ФРГ — 
в ходе телефонного разговора об-
судили ситуацию в Донбассе, со-
общило РИА НОВОСТИ. Влади-
мир Путин, Петр Порошенко, 
Франсуа Олланд и Ангела Мер-
кель отметили соблюдение режи-
ма прекращения огня, который 
введен на Украине с полуночи 15 
февраля. «Они рассмотрели эф-
фективность вступившего сегод-
ня в силу режима прекращения 
огня. Они констатировали, что 
режим прекращения огня в це-
лом соблюдается, несмотря на 
ряд локальных инцидентов, кото-
рые были оперативно урегулиро-

ваны», — сказано в коммюнике. 
Лидеры четырех государств так-
же указали на общее согласие 
двигаться вперед для реализации 
последующих шагов, предусмо-
тренных пакетом мер, принятых 
в Минске 12 февраля, в частно-
сти отвода тяжелых вооружений, 
продолжения контроля за соблю-
дением перемирия и начала диа-
лога о проведении местных выбо-
ров в соответствии с украинским 
законодательством.

В Киеве и в Донецке понимают 
— полностью избежать отдельных 
инцидентов на линии фронта, не-
смотря на отданные приказы со-
блюдать «режим тишины», не-
возможно. Гражданская война не 
в состоянии завершиться по при-
казу сверху. И установление 
мира на Украине будет процес-
сом длительным, с многочислен-

ными подводными камнями и не-
простым переговорным процес-
сом. Слишком много пролито 
крови, чтобы обе стороны кон-
фликта могли в одночасье все за-
быть и начать диалог с чистого 
листа. И тем не менее на большей 
части фронта режим прекраще-
ния огня соблюдается. — Во ис-
полнение положений минских 
договоренностей вооруженные 
силы ДНР прекратили боевые 
действия по всей линии соприко-
сновения с украинской армией. 
Всем подразделениям и воин-
ским частям отданы соответству-
ющие приказы. Штаб армии ДНР 
с 15 февраля приступает к разра-
ботке планов по отводу всех тя-
желых вооружений от линии со-
прикосновения, зафик-
сированной 19 сентя-
бря 2014 года. 

ТЕРРОРИЗМ В Дании расстреляли кафе и синагогу

«Пороховая» рванула
ЖИЛЬЕ

КИНО

Антон Шипулин
на финише
вырвал победу
для сборной
России
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Австралийский доллар  50,4418
Азербайджанский манат  83,0817
Армянский драм**  13,5738
Белорусский рубль****  42,1270
Болгарский лев  38,0332
Бразильский реал  23,0737

Венгерский форинт**  24,3058
Вон Республики Корея***  59,2652
Датская крона*  99,9220
Доллар США  65,0862
Евро  74,3675
Индийская рупия*  10,4703

Казахский тенге**  35,1399
Канадский доллар  52,0273
Киргизский сом*  10,7282
Китайский юань  10,4300
Молдавский лей*  35,1437
Новый румынский лей  16,7588

Новый туркменский манат  18,5961
Норвежская крона* 85,4430
Польский злотый  17,8031
СДР  91,8379
Сингапурский доллар  47,9739
Таджикский сомони  11,7985

Турецкая лира  26,3113
Узбекский сум***  26,5658
Украинская гривна*  24,3769
Фунт стерлингов  100,0961
Чешская крона*  26,8840
Шведская крона*  77,2262

Швейцарский франк  70,1209
Южноафриканский рэнд*  55,4586
Японская иена**  54,7104

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.02.15 
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Минское соглашение предусматривает отвод от линии фронта тяжелой техники. Но пока стороны только готовятся к этому шагу.
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ВТОРОЕ УКРАИНСКОЕ ПЕРЕМИРИЕ

Игорь Коц, 
зам. главного редактора «РГ», 
шеф-редактор 
журнала «Родина»

Это единственный тележурна-
лист, сюжеты и программы ко-
торого я смотрю в любое время 
дня и ночи. От первого до послед-
него кадра. 
Потому что он всегда там, где 
происходит самое главное. И по-
тому что он никогда не врет. 
Конечно, в этом нет ничего но-
вого для миллионов телезрите-
лей, которые смотрят на войну 
в Новороссии его черными от 
хронического недосыпа глазами. 
Но наверняка большинство из 
них удивится, узнав: военкор № 1 
российского ТВ блестяще владе-
ет не только телевизионным 
словом. Во всяком случае, я был 
поражен, случайно увидев одна-
жды его фронтовые эссе, тща-
тельно скрываемые от широкой 
публики. 
За сутки до декларированного 
прекращения огня я позвонил 
специальному корреспонденту 
ВГТРК Евгению Поддубному и 
предложил испытать себя воен-
ным газетчиком: «Нужен ре-
портаж из Донецка о первых ча-
сах перемирия». Он согласился. 
После паузы добавил: «Только я 
буду в Углегорске…» 
А где еще он мог быть в эту вос-
кресную ночь, если не возле огне-
дышащего дебальцевского кот-
ла? Оттуда его репортаж для 
«Российской газеты».

Евгений Поддубный,
ВГТРК — специально 
для «Российской газеты»

З
а полчаса до начала переми-
рия окрестности Углегорс-
ка трясло. Реактивные ди-

визионы украинских военных 
пытались избавиться от боеком-
плекта до режима прекращения 
огня. Уже было понятно, что 
главную задачу последних дней 
силовики не выполнили. Им не 
удалось пробить дорогу из Де-
бальцева в Артемовск и сделать 
реальностью слова президента 
Украины Петра Порошенко о 
том, что дебальцевского котла не 
существует.

Артиллеристы били по опол-
ченцам кассетными боеприпаса-
ми. Последние несколько залпов 
в сторону маленькой деревни 
Логвиново прозвучали за пять 
минут до начала перемирия.

…А за 30 минут до режима 
прекращения огня замолкла ар-

тиллерия Донецкой народной 
республики. Накрытые плотным 
туманом, мы шли по темному Уг-
легорску в зону боевых дейст-
вий, когда в час ночи по москов-
скому времени нас накрыла 
оглушительная тишина. На вос-
точной окраине Углегорска, где 
стоит военная полиция ДНР, 
ополченцы приглашают нас в 
дом. Мой первый вопрос в эту 
ночь на языке у каждого: будет 
ли соблюдаться перемирие? 
Боец с позывным Батюшка вме-
сто скорого ответа предлагает 
крепкий сладкий чай. Разговор 
долгий и не сегодня начался. 
«Мы готовы соблюдать переми-
рие, но в добрую волю противни-
ка здесь никто не верит. — Ба-
тюшка отхлебывает из кружки. 
— Я сам из Стаханова, хорошо 
помню прошлое перемирие. 
Украинские военные воспользо-
вались им для того, чтобы в нас 
стрелять».

У Батюшки длинные волосы. 

Говорит, готовился стать свя-
щенником, но не успел — война 
пришла в дом. Теперь он молится 
за свое подразделение. Стал не-
гласным капелланом отряда. 
Наш разговор прерывают залпы, 
но никто из тех, кто стоит рядом, 
даже не пробует укрыться. Они 
не боятся уже ничего.

01.10. Едем к штабу с выклю-
ченными фарами. Заместитель 
командира третьей бригады во-
енных сил ДНР встречает нас у 
входа.

—  С т о р о н ы  п р е к р а т и л и 
огонь?

— Мы не стреляем, — говорит 
он. — А будет ли стрелять против-
ник, посмотрим к утру. Утро уже 
близко. И надо успеть побывать 
в деревне Логвиново, самой опа-
сной точке дебальцевского 
плацдарма. На броне вместе с 
ополченцами (они едут на смену 
своим товарищам) дви-
гаемся по предрассвет-
ному полю. 
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КСТАТИ
После ЧП возле синагоги премьер Израиля Биньямин Нетаньяху вы-
ступил с обращением к живущим в Европе евреям. Он призвал их эмиг-
рировать на историческую родину. 
«Мы направляем наши соболезнования датскому народу и еврейской 
общине Дании. Евреев вновь убивают на европейской земле только по-
тому, что они евреи. Эта волна терактов, включая смертоносные ан-
тисемитские нападения, вероятно, продолжится», — сказал Нетанья-
ху. «Мы говорим евреям, нашим братьям и сестрам: «Израиль — ваш 
дом». Мы приглашаем и готовимся принять массовую иммиграцию из 
Европы», — пояснил глава израильского правительства. Он уточнил, 
что на рассмотрение кабинета  поступил план выделения около 
46 миллионов долларов на стимулирование еврейской иммиграции 
и поддержки иммигрантов из Франции, Бельгии и Украины — это те 
страны, из которых в минувшем году уехали больше всего евреев. 
По данным СМИ, в минувшем году еврейская иммиграция достигла 
10-летнего максимума — на постоянное жительство в  Израиль перее-
хали 26,5 тысячи человек.
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Второе 
украинское перемирие

А также к подготовке к 
обмену военноплен-
ных, — сообщил журна-

листам представитель мини-
стерства обороны ДНР Эдуард 
Басурин.

Ополченцы Луганской народ-
ной республики также прекра-
тили огонь по всей линии фрон-
та. Причем ЛНР выразила готов-
ность соблюдать «режим тиши-
ны» даже в случае «мелких про-
вокаций» со стороны вооружен-
ных сил и нацгвардии Украины

— Это продиктовано тем, что 
народ ЛНР устал от войны и мы 
должны приложить все силы для 
того, чтобы сохранить достиг-
нутые мирные договоренности, 
— пояснил заместитель началь-
ника штаба Народной милиции 
ЛНР Игорь Ященко.

Стало известно, что под Де-
бальцево, где окружены украин-
ские силовики, ополченцы ЛНР 
уже отводят тяжелую артилле-
рию от линии соприкосновения. 
«Тяжелую артиллерию мы отво-
дим. Наши бойцы остаются на 
позициях», — сказал спикер пар-
ламента ЛНР Алексей Карякин, 
предупредив, однако, что ЛНР 
адекватно ответит на наруше-
ния режима прекращения огня 
силовиками.

Приказ прекратить огонь от-
дал и президент Украины Петр 
Порошенко. «Режим тишины» 
вступил в силу, но проконтроли-
ровать все свои подразделения 
украинская сторона так и не 
смогла. Уже час спустя после на-
чала перемирия стало известно, 
что силовики обстреляли пози-
ции ополченцев. «В два часа 
ночи остатки группировки окру-
женных украинских силовиков в 
Дебальцево открыли артилле-
рийский и минометный огонь по 
позициям ДНР и ЛНР и мирным 
жителям. Есть новые жертвы», — 
сообщил Эдуард Басурин.

Позже выяснилось, что под 
ударом украинских силовиков 
оказались также аэропорт До-
нецка, Горловка и Енакиево. Гла-
ва ДНР Александр Захарченко 
вынужден был собрать экстрен-
ное совещание по факту наруше-
ния перемирия украинской сто-
роной. После совещания Эдуард 
Басурин сообщил, что ополчен-
цы вынуждены открывать ответ-
ный избирательный огонь на по-
давление, чтобы предотвратить 
гибель мирных жителей.

С украинской стороны при-
ходили противоречивые сооб-
щения. В генштабе Украины 
подтвердили, что в целом режим 
прекращения огня соблюдается. 
Однако лидер националистиче-
ского «Правого сектора» Дмит-
рий Ярош (деятельность этой 
организации решением Верхов-

ного суда РФ была признана экс-
тремистской) заявил на сайте 
нацгвардии Украины о том, что 
два отлично вооруженных и 
э к и п и р о в а н н ы х  б ата л ь о н а 
«продолжают наступление под 
Дебальцево и имеют серьезные 
военные результаты». Впрочем, 
впоследствии это заявление 
было снято с ресурса.

«В воскресенье в Донецке 
было непривычно тихо. Это осо-
бенно чувствуется на контрасте с 
интенсивными обстрелами по-
следних дней, когда взрывы раз-
давались практически во всех 
районах города. В субботу из соо-
бражений безопасности при-
шлось даже прервать спектакль в 
одном из театров. Сегодня же 
люди спокойно гуляют по ули-
цам. Работают магазины, кафе. Я, 
например, нахожусь в салоне 
красоты. Вроде бы все хорошо, но 
люди не знают, сколько продлит-
ся это перемирие. Доверия укра-
инским властям нет, поэтому жи-
тели города соблюдают осторож-
ность. В городе действует комен-
дантский час. Окна в квартирах 
заклеены. А после того как под об-
стрел попал центр города, там пе-
реоборудуют подвалы в бомбоу-
бежища», — рассказала «РГ» глав-
ный редактор местной «Муници-
пальной газеты» Елена Блоха.

В городской администрации 
подтвердили, что первый день 
перемирия в Донецке начался 
без боевых действий. Но, по дан-
ным мэрии, за предыдущие сут-
ки в городе погибли 3 человека, 
еще 13 человек были ранены. 
«На утро 15 февраля обесточено 
170 трансформаторных под-
станций, не подают теплоноси-
тель 43 котельных», — информи-
рует горадминистрация. Из Гор-
ловки поступали сообщения о 
выстрелах. Жителей предупре-
дили о возможной деятельности 
в городе украинских диверсан-
тов. В связи с этим горловчан 
попросили воздержаться от про-
гулок по городу.  Сами жители 
Горловки сообщают о неудачной 
попытке после начала переми-
р и я  в ы еха т ь  в  А рте м о в с к , 
контролируемый украинскими 
силовиками.
На одном из украинских блок-
постов автобус с пассажирами 
не пропустили. 

Для объявления о начале пе-
ремирия и остановке боевых дей-
ствий на Донбассе, президент Ук-
раины Петр Порошенко выбрал 
нарочито противоположный по 
смыслу милитаристский анту-
раж. В военной форме с биркой 
«верховный главнокомандую-
щий», а не в строгом костюме, 
президент Украины выступал в 
оперативном центре генерально-
го штаба украинских вооружен-
ных сил. 

Это место Порошенко избрал 
для судьбоносного заявления 
вместо привычного ему зала за-
седаний в  администрации прези-

дента, откуда глава Украины ра-
нее неоднократно делал воинст-
венные заявления о непобедимо-
сти украинской армии.

Но мало кто на Украине обра-
тил внимание на это несоответ-
ствие формы и содержания, по-
скольку, судя по заявлениям 
украинских политиков и «акти-
вистов», перемирия подавляю-
щее большинство из них не жела-
ло. 

Они с ним вынужденно с ним 
смирились, в расчете, что все до-
говоренности будут носить вре-
менный характер.  Да и само об-
ращение Порошенко к нации, 
было скорее воинственным, чем 
примирительным, исполнено 
сомнений в реализации мирного 
плана, и содержало упоминание 
о президенте США. Существова-
ние «Дебальцевского котла», 
ставшего камнем преткновения 
в Минске, Порошенко не при-
знал, просто переименовав «ко-
тел» в «плацдарм».  

«Я сознательно не буду гово-
рить сейчас о том, что будет де-
лать Украина в случае, если 
мирный процесс будет сорван. 
Скажу лишь одно - получив удар 
по одной щеке, другую мы под-
ставлять не будем. И пусть про-
стит меня Господь. Очень рас-
считываю на то, что последний, 
наверное, последний шанс на-
чать длительный и тяжелый 
мирный процесс политического 
урегулирования на Донбассе не 
будет упущен. Я сделаю все от 
меня зависящее, чтобы ни од-
ним неосторожным шагом, ни 
одним движением, ни одним не-

оправданным выстрелом не по-
терять эту чрезвычайно важную 
для Украины и мира возмож-
ность», — наконец, произнес 
украинский президент. И тут  же 
отдал в прямом эфире устный 
приказ всем воинским и воени-
зированным подразделениям 
прекратить огонь с ноля часов в 
воскресенье по киевскому вре-
мени. Следует признать, что По-
рошенко действовал в соответ-
ствии с настроениями и ожида-
ниями киевского политическо-
го класса, где не нашлось ни од-
ного деятеля, который назвал 
бы перемирие полезным. Даже в 
собственной парламентской 
фракции президент не нашел 
понимания.     

Явно не прочитал минское 
соглашение в части поправок в 
конституцию и предоставления 
Донбассу широкого самоуправ-
ления и премьер Украины Арсе-
ний Яценюк. «Цель — вернуть 
контроль над Донецком и Луган-
ском, восстановить украинскую 
власть во всех регионах. Прави-
тельство не пойдет ни на какие 
уступки, которые подрывают 
суверенитет, территориальную 
целостность и независимость 
Украины; это наша общая пози-
ция с президентом Петром По-
рошенко», — заявил Яценюк и 
потребовал от «западных пар-
тнеров» восстановить «украин-
скую боеспособность».

Не менее воинственным ком-
ментарием к перемирию отме-
тился руководитель еще одной 
националистической фракции в 
Раде Олег Ляшко. Занятно, что 
после воинственных тирад Ляш-
ко в эфире очередного ток-шоу 
объявил, что его сестра воюет 
на стороне ополчения в Луган-
ской области. В Украине это вос-
приняли как очередную шутку: 
Ляшко согласно его официаль-
ной биографии воспитанник 
детского дома, от которого в 
младенчестве отказались роди-
тели 

«Мы справимся. Соблюдаем 
спокойствие, продолжаем чи-
стить пулемет» — такое сообще-
ние оставил в «Фейсбуке» по 
окончании переговоров в Минс-
ке депутат Рады Борис Филатов, 
неформальный лидер группы 
«силовиков» с депутатскими 

мандатами из квоты олигарха 
Игоря Коломойского. 

Его друг, депутат и главарь 
экстремистского «Правого сек-
тора» Дмитрий Ярош уже в ми-
нувшую пятницу поставил мин-
ские соглашения под угрозу, 
объявив, что перемирие ему не 
указ и подконтрольные ему ча-
сти — так называемый Добро-
вольческий украинский корпус 
и лояльные «территориальные 
батальоны» — продолжат боевые 
действия, поскольку соглаше-
ния не имеют юридической 
силы. Вкупе с объявленными 
Ярошем планами создать в 
Днепропетровске «теневой Ген-
штаб» и сообщениями о том, 
что ему «присягнули» 17 добро-
вольческих батальонов («офи-
циально» к августу прошлого 
года их насчитывалось 43),
это стало серьезным вызовом 
авторитету главнокомандующе-
го. 

Дело дошло до публичных уг-
роз в адрес Яроша со стороны не-
которых советников Порошенко. 
В итоге Ярош, выздоравливаю-
щий после автокатастрофы, с 
больничной койки признал мин-
ские договоренности, но с ого-
воркой, мол, «используем пере-
мирие для подъема уровня боего-
товности наших отрядов».

Но, так или иначе, все власт-
ные группировки в Киеве все же 
согласились признать новые дого-
воренности. Правда, прекраще-
ние огня на Донбассе никак не от-
разилось на внутренней полити-
ке. Так, в субботу сотрудниками 
Генеральной прокуратуры и 
Службы безопасности был задер-
жан бывший глава фракции Пар-
тии регионов в парламенте, а до 
этого глава Луганской области 
Александр Ефремов. Ему инкри-
минируют «злоупотребление слу-
жебным положением при отягча-
ющих обстоятельствах». Ранее 
украинские националисты обви-
няли Ефремова в причастности к 
созданию Луганской народной 
республики.  

Акцент

 Для объявления о перемирии 
на Донбассе Порошенко 
 намеренно выбрал 
 милитаристский антураж. 
Его обращение к нации было 
скорее воинственным, 
чем примирительным
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ПОСЛЕ завершения переговоров в Минске все немецкие 
СМИ в унисон говорили лишь о том, как героически кан-
цлер не спала всю ночь, борясь за урегулирование украин-
ского конфликта. 

«Бундестаг стал, похоже, клубом фанатов Меркель», — 
иронизирует близкая к оппозиционным парламентским 
партиям левых и «зеленых» берлинская газета «Тац. Ди 
Тагесцайтунг». «Сможет ли Меркель стать кандидатом 
от всех партий на предстоящих выборах, зависит, види-
мо, только от маленького вопроса, удержится ли переми-
рие, о котором договорились в Минске», — саркастиче-
ски замечает газета.

Удивительно, что даже политики от Левой партии не 
скупятся на похвалы, подчеркивая при этом самостоя-
тельные действия европейских лидеров. Так, председа-
тель фракции Левой партии в бундестаге Грегор Гизи на-
звал соглашения «победой дипломатии, которая могла 
бы быть успешной». По его словам, «Европа в конце кон-
цов показала свою способность сделать первые шаги к 
миру в этом сложном конфликте». Гизи подчеркнул, что 
теперь все «стороны должны пройти через дверь, кото-
рая была открыта в Минске». Заместитель председателя 
Левой партии в бундестаге Дитмар Бартш заявил в чет-
верг: «Меркель стремилась разрядить ситуацию, она 
была голосом разума, она никоим образом не выполнила 
требования, прозвучавшие со стороны США».

Так же усиленно, однако, педалируется и тот момент, 
что договоренности нельзя назвать успешными — надо 
подождать, будут ли они воплощаться в жизнь. От поли-
тиков различных партий слышатся пессимистические 
замечания от «большего невозможно было достичь» до 
«мини-компромисс». Заместитель председателя фрак-
ции партии ХСС, входящей в консервативный блок Мер-
кель, Франц-Йозеф Юнг подчеркнул, что Минские дого-
воренности принесли надежду на политическое решение 
конфликта. А председатель Социал-демократической 
партии Германии Зигмар Габриэль в свою очередь зая-
вил в четверг: «Мы все надеемся, что те шансы, которые 
открыл саммит в Минске, будут использованы».  Полити-
ки от партии «Союз 90-х/Зеленые» также подчеркнули, 
что Минские договоренности — это первый проблеск над-
ежды на мир, однако еще необходимо пройти большой 
путь. Председатель фракции партии в бундестаге Катрин 
Геринг-Экардт подчеркнула, что «концентрированные 
усилия должны быть направлены на то, чтобы гаранти-
ровать воплощение договоренностей».

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА

БУНДЕСТАГ: ПРАЗДНИК 
НЕПОСЛУШАНИЯ
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Украинский депутат и главарь экстремистского «Правого сектора» 
Дмитрий Ярош на своей странице в Facebook заявил, что перемирие 
ему не указ и подконтрольные ему части продолжат боевые действия.

Не стреляй!
То и дело по дороге — 
уничтоженная броне-
техника, танки. По мар-

кировкам — и украинская техни-
ка, и ополчения. Все перемеша-
лось на поле боя.

Начинается артиллерийская 
канонада. И вдруг — звук, кото-
рый ни с чем не перепутаешь: 
взрывающихся реактивных сна-
рядов. Пока непонятно, кто стре-
ляет и куда. Ясно только, что где-
то там, под Логвиново. По этой 
деревне уже настрелялись вво-
лю, в ней одно целое строение — 
гараж. Тормозим, ополченец кри-
чит, чтобы спрыгивали и шли по-
ближе к укрытию. На ходу инте-
ресуюсь у него: перемирие же, не 
должны бы стрелять.

— Противника о перемирии не 
предупредили! — смеется он.

На асфальте трассы Дебальце-
во—Артемовск — свежие воронки. 
Спрашиваю у встречающих, из 

чего стреляли и когда. Говорят, из 
минометов все утро.

Первое утро перемирия.
Слышу краем уха донесение 

разведки по рации: из Дебальце-

ва выдвинулась колонна украин-
ских военных. Ополченцы зани-
мают позицию. Командир отряда 
с позывным Домовой буднично 
объясняет: «Колонну мы не про-
пустим, они не должны выходить 

из котла с боем. Захотят сдаться 
— стрелять не будем».

Но, судя по данным разведки 
— в колонне идут танки, — сда-
ваться никто не собирается.

В двух километрах от нашей 
позиции начинается стрелко-
вый бой. По взрывам миномет-
ных снарядов можно опреде-
лить: украинские военные пы-
таются пробить дорогу для ко-

лонны. На перемирие это сов-
сем не похоже.

Несчастное Логвиново! В по-
следние дни вся огневая мощь 
украинской артиллерии была 
обрушена на этот клочок земли, 
где даже окопы рыть сложно: 
земля промерзла, сантиметров 
через 30 начинается щебенка. 
Толком нельзя сделать даже 
блиндаж. Подступы к деревне 
усеяны телами. И тех, кто пы-
тался вырваться из окружения, 
и тех, кто встал у них на пути.

Как им удалось удержаться?
Домовой улыбается: мол, 

своя земля помогает. Закурива-
ет сигарету и молчит. Потом ко-
ротко бросает: «Вы бы, ребята, 
поближе к укрытию. Сейчас мо-
жет начаться артподготовка». 
Но нам пора в обратную дорогу 
— передавать материал. Нас про-
вожают взрывы артиллерий-
ских и минометных снарядов.

Акцент

 В двух километрах от нашей 
позиции начинается стрелко-
вый бой. На перемирие это 
совсем не похоже

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Однопартийцы Ангелы Меркель из Христианского демокра-
тического союза (ХДС), в числе которых и председатель не-
мецко-украинской группы в Бундестаге Карл-Георг Вел-
лманн, предложили выдвинуть кандидатуру федерального 
канцлера на Нобелевскую премию мира. «Достижение фрау 
Меркель вместе с президентом Олландом в Минске огром-
но!» — уверен Веллманн. Он заявил изданию Bild am Sonntag: 
«Если это приведет к долговременному миру, Нобелевская 
премия мира станет логичным следствием этого достиже-
ния». При этом Веллманн также предостерег от преждев-
ременного оптимизма: «Мы говорим сейчас только о пре-
кращении огня, о котором нам пока еще неизвестно, продер-
жится ли оно». А депутат Сильвия Пантель восторженно 
считает, что Ангела Меркель «нобелевку» уже заслужила. 
«Там, где другие политики пытаются рассорить народы 
Европы друг с другом, она видит свою миссию в том, чтобы 
объединять и продолжать большой проект отцов и мате-
рей Европы дальше», — считает Пантель.

Подготовила Анна Розэ (Берлин), Елена Бугайская

Нобелевскую медаль мира дают «За мир и братство». 
Некоторые депутаты бундестага поспешили заявить, что 
Ангела Меркель может претендовать на эту награду.

Ополченцы надеются, что украин-
ские военные будут также соблю-
дать режим прекращения огня.
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА 

ЕВРОПА ВЕРНУЛАСЬ. 
НАДОЛГО?
«ЕВРОПА вернулась» —  резюмировал итоги «Минска-2»   
парижский сенатор Ив Поццо ди Борго. Как он считает, 
Франсуа Олланд и Ангела Меркель, проявив инициативу, 
вернули  Франции и Германии  роль главного локомотива в 
европейских делах, тем более в таком важном  вопросе, как 
война и мир на Старом континенте.

Тем не менее, предупреждает сенатор, заключенное со-
глашение не есть гарантия «устойчивого успеха», а требует 
дополнительных усилий и доброй воли всех сторон кон-
фликта.  Если же минский прорыв докажет свою эффектив-
ность, то он  может стать поворотным пунктом в отношени-
ях между ЕС и Россией. По мнению сенатора, одним из глав-
ных направлений международной политики Евросоюза 
должно стать стратегическое партнерство с Москвой. 

В свою очередь  бывший премьер Франции  Франсуа 
Фийон обратил  внимание на важность «ответственного и 
ясного диалога» с Россией. «Я более 10 месяцев настаивал на 
подобном франко-германском демарше, — отметил  Франсуа 
Фийон. — Много времени было потеряно, однако в итоге это 
произошло. Как видите, совместно Франция и Германия в 
состоянии повернуть ход событий в положительное русло». 

 «Несомненно, договоренности, достигнутые «норманд-
ской четверкой» в Минске, являются ее серьезным успе-
хом», — заявил «РГ» директор Парижской высшей  школы 
социальных наук политолог и экономист Жак Сапира. «Хо-
тел бы обратить внимание на ту часть Декларации «нор-
мандской четверки», где речь идет о переговорах между ЕС, 
Украиной и Россией,  с тем чтобы решить в практическом 
ключе вопросы, которые вызывают обеспокоенность Мо-
сквы в связи с соглашением между Украиной и Евросоюзом 
о зоне свободной торговли. Там же речь идет о создании «об-
щего гуманитарного и экономического пространства от Ат-
лантики до Тихого океана». Тем самым представляющие Ев-
росоюз Франсуа Олланд и Ангела Меркель подтвердили два 
очень важных момента: во-первых, необходимость учиты-
вать интересы России, выстраивая отношения с Киевом, и, 
во-вторых, желание сотрудничать с Москвой в  самых разно-
образных областях. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, ПарижИногда единственным источником воды в Дебальцево остаются лужи.
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Игорь Дунаевский, 
Максим Макарычев

В 
США разгорелся гром-
к и й  п о л и т и ч е с к и й 
скандал, связанный с 
публикацией фотогра-
фий, которые были пе-

реданы представителями укра-
инской «партии войны» амери-
канскому конгрессмену, но на 
поверку оказались фальшивкой, 
которую заметили представите-
ли местной общественности.

Американские конгрессмены 
— это публика с весьма специ-
фичным мировосприятием. Ха-
рактерен пример Джеймса Ин-
хофа, который действует, оттал-
киваясь от непоколебимой уве-
ренности в том, что на Украине 
сражается российская армия. И 
уверенность эту он почерпнул 
не только из репортажей CNN, 
но и из «живых контактов» с са-
мими украинцами. Так в декаб-

ре в Вашингтоне побывала деле-
гация во главе с командиром ба-
тальона «Донбасс» Семеном Се-
менченко, передавшая сенатору 
фотографии якобы российской 
военной техники на Украине. 
Именно они в конечном счете 
оказались фальшивкой. Сам се-
натор пояснил, что был уверен в 
подлинности снимков потому, 
что «они совпадали с содержа-
нием репортажей». Желание 
увидеть российские танки было 
столь велико, что его помощни-
ки даже не удосужились прове-
рить изображения в Интернете, 
сразу передав снимки изданию 
Washington Free Beacon, подго-
товившему очередную разобла-
чительную публикацию против 
России. Более того, снимки Ин-
хоф приложил к тексту своего 
законопроекта, в виде «доказа-
тельства».

Представители киевской 
«партии войны» обвели многоо-

пытного сенатора вокруг паль-
ца, подсунув ему распечатан-
ные изображения из Интернета, 
а для правдоподобности в один 
пакет с ними положили настоя-
щие фотографии убитых воен-
ных. Остается только удивлять-
ся тонкости психологического 
расчета комбатов: американ-
ские конгрессмены действи-
тельно охотно ухватятся за лю-
бую самую бредовую идею, 
главное, чтобы ее можно было 

использовать для разжигания 
антироссийской истерии. Это 
прямо свидетельствует о том, 
что весьма влиятельные полити-
ки в США на самом деле продол-
жают разжигать костер войны 
на востоке Украины. Цель таких 
усилий — замарать грязью Рос-
сию и ее президента Владимира 
Путина, прилагающего колос-
сальные усилия по поиску путей 
мирного выхода из украинского 
кризиса. Провокации, нагнета-

ние истерии, «правильные» ре-
портажи и сфабрикованные 
фото — искры, которые легко ра-
зожгут огонь в глазах заокеан-
ских «ястребов» и поведут их в 
новую атаку. И такие попытки 
уже есть — в субботу посольство 
США на Украине «выстрелило» 
очередной порцией «доказа-
тельств против России» в виде 
снимков военной техники со 
спутников. При этом даже аме-
риканские СМИ отметили, что 
из-за низкого качества прове-
рить их невозможно. 

В этот ряд «перепутаниц» 
можно отнести заявления пред-
ставителя госдепартамента 
США Джен Псаки. 

Она заявила, что «россий-
ские военные развернули боль-
шое количество артиллерии и 
РСЗО вокруг Дебальцева и ве-
дут обстрелы украинских пози-
ций». В российском минбороны 
назвали эти заявления бездока-

зательными. В комментарии 
оборонного ведомства отмеча-
ется, что «в отличие от амери-
канской разведки, гадание на 
кофейной гуще в российском 
военном ведомстве никогда не 
считали стопроцентно надеж-
ным методом подтверждения 
достоверности какой-либо ин-
формации».  

Кроме того «отличился» ка-
рикатурист The Economist, пе-
репутавший президентов Укра-
ины и Белоруссии, «изобразив» 
встречу «нормандской четвер-
ки» в Минске. На рисунке изо-
бражены Путин, Олланд и Мер-
кель, а также человек, похожий 
на президента Белоруссии Лука-
шенко в фуражке, на которой 
написано «Украина». Кроме 
того, он был одет не в цивиль-
ный костюм, а в одежду, кото-
рую носят талибы. Лукашенко в 
переговорах участия не прини-
мал.

Казусы В сенате США подменили фотографии, а The Economist перепутал президентов

Перепутаница

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ЗАВИСАНИЕ ВОЙНЫ
 ПОДПИСАННЫЙ в Минске «комплекс мер по выполне-
нию минских соглашений» почти дословно повторил не-
выполненные соглашения прошлого года.

Конечно, кое-что изменилось. «Комплекс мер» содер-
жит точные даты. 15 февраля — начало перемирия и раз-
вода тяжелой техники. До конца 2015 должна быть обес-
печена «конституционная реформа» на Украине, прове-
дены выборы «в некоторых районах Донецкой и Луган-
ской областей», и только после этого граница между РФ 
и Украиной должна перейти под контроль Украины.

Прекращение военных действий необходимо прежде 
всего Украине — ее армия терпит очередное поражение 
(«Дебальцевский котел»). Кстати, возможно, военными 
силами ДНР—ЛНР, особенно добровольцами, такое 
«прерванное действие», «украденная победа» будет вос-
приниматься достаточно болезненно — «за что боролись 
и гибли наши?» и т.д.

Взамен (хоть об 
этом прямо и не ска-
зано) снимается во-
прос с поставкой 
американской воен-
ной техники Украи-
не. Практически это 
не так важно — не 
ясны размеры и сро-
ки поставок. Но по-
литически и психо-
логически это очень 
значимо — и для Рос-
сии, и для ЕС, и для 
США.

Все прочее — в густом тумане.
Выполнит ли Украина обязательства о финансовой 

помощи жителям ДНР—ЛНР ? Насчет амнистии Киев уже 
объяснил, что она не коснется лидеров ДНР—ЛНР. Как же 
в таком случае пройдут в ДНР—ЛНР те самые выборы «по 
украинскому закону», под чьим контролем и наблюде-
нием? Что вообще значит «конституционная реформа» ? 
И как по итогам всех этих «непоняток» будет закрыта 
граница?

Чтоб видеть перспективы войны и мира на Украине, 
надо сменить ракурс.

Миллионы ТВ-фанатов смотрят на войну как на бес-
конечный сериал, «кровавую оперу», Олимпийские бои 
современных гладиаторов, биатлон с живыми мишеня-
ми. Звучит цинично, но такова природа пиара…

С военно-спортивной точки зрения важно, кто насту-
пил-отступил, какое село занял-сдал, соотношение по-
терь («забитых и пропущенных»). Так смотрят не только 
телезрители, но и многие «каскадеры войны» — цель ни-
что, движение — все, процесс-ради-процесса.

Но Война — не «сумма очков». Война — обычно — имеет 
ЦЕЛЬ. Политическую цель.

Год назад была очень популярна идея Новороссии — 
Юго-Восток Украины (около 15 млн чел.) отделится от 
Западной, «освободится» и образует самостоятельное 
Государство, часть Русского Мира. Сейчас эта идея ушла 
из мейнстрима — жизнь ее не подтвердила. 

«Пространство спора» — только тот самый Донбасс.
А здесь — все наоборот.
При любых военных результатах население в боль-

шинстве НЕ ХОЧЕТ жить «под Киевской властью». Ко-
нечно, бывают радикальные перемены — от сепаратизма 
к сверхлояльности Центру. Пример Чечни у всех на виду. 
Но для этого нужен а) такой лидер, как Кадыров б) мощ-
ные денежные вливания. У Киева нет таких денег, нет та-
кого человека — даже потенциально. А главное — для Чеч-
ни не было иного центра притяжения кроме России, а для 
Донбасса еще и как есть! Как раз Россия …

Какой могла бы быть ПРАГМАТИЧНАЯ цель Украи-
ны?

ОТДЕЛИТЬСЯ от Донбасса. Сбыть с рук этот эконо-
мически разоренный и сепаратистский регион. Причем 
сбыть его фактически на руки России …

Но эта идея разбивается де-юре о Конституцию с 
«капканом целостности страны», а де-факто — о мораль-
ную невозможность признать ВОЕННОЕ ПОРАЖЕНИЕ и 
сказать слово «отделение». Такого политика-камикадзе 
на Украине нет. Тем более после всех принесенных 
жертв! И старые жертвы притягивают новые, накручива-
ется дурная беско-
нечность борьбы за 
ЛОЖНУЮ цель.

Какова разумная 
цель Москвы?

Она симметрич-
на.

«Сохранение тер-
риториальной це-
лостности Украи-
ны»! Если ДНР—ЛНР 
становятся областя-
ми Украины, то Рос-
сия а) избавляется 
от экономических и 
политических расхо-
дов на их содержа-
ние и б) а Украина проглатывает «донецкий крючок»!

Конечно, решающе важным для России было бы до-
биться Федеративного устройства Украины, чтобы «веч-
нопрорусские» области Донбасса получили законное 
право «вето», стоп-кран для любых решений Украины! 
Тогда, сбыв «токсичный актив», Россия получает взамен 
«блокирующий пакет» в ООО «Украина».

Но ровно поэтому Украина не пойдет на то, чтоб стать 
Федерацией.

Тем не менее — это фиксируют все наблюдатели — но-
вые минские соглашения о будущем статусе Донбасса 
стали серьезным дипломатическим успехом России. Но 
и здесь много «но».

Во-первых, едва ли соглашения будут выполнены. Во-
вторых, если бы все реализовалось, то при всей полити-
ческой выгоде для России само исчезновение ДНР—ЛНР 
могло бы показаться миллионам ТВ-болельщиков «пиар-
поражением». В-третьих, еще более болезненно это вос-
приняли бы в самом Донбассе — и как они после этого бу-
дут относиться к России? В-четвертых, отношения с За-
падом по-прежнему испорчены — и стоит ли того Дон-
басс, да и Украина?

Что же дальше ?
На данный момент баланс сил в мире и на Украине та-

ков, что точка равновесия — сохранение статус-кво в 
Донбассе. Для тех, кто дерется «война — мать родна», для 
политиков «война все спишет», для ТВ-зрителей война — 
наркотик. Хорошо что приняли перемирие. Но оставаясь 
в «болоте равновесия», Донбасс (и вместе с ним Украи-
на) все дальше уходит в хаос — и в этом процессе «пере-
мирия» нет…

Прекращение воен-
ных действий необ-
ходимо прежде 
всего Украине — ее 
армия терпит оче-
редное поражение

Это фиксируют все 
наблюдатели — 
новые минские 
соглашения стали 
серьезным дипло-
матическим успе-
хом России

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Где Украина и где Грузия? Какое это имеет значение для сенаторов и президента Обамы! Как и для журналистов The Economist не имеет значения, кто президент Украины — Порошенко или Лукашенко. Главное — насолить России.

Акцент

 Представители киевской 
«партии войны» обвели много-
опытного сенатора США 
вокруг пальца
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ВЗГЛЯД ИЗ ЛУГАНСКА

В ВОСКРЕСЕНЬЕ Луганск спал от-
носительно спокойно — в отличие 
от последних ночей город не об-
стреливали, а отдаленные звуки 
боев смолкли к часу ночи. Согла-
сно сообщению заместителя на-
чальника штаба Народной мили-
ции ЛНР Игоря Ященко, она не 
стала отвечать на мелкие провока-
ции с украинской стороны:

Новые минские договоренно-
сти жители ЛНР восприняли с на-
стороженностью. Никто в респу-
блике не представляет себе жизнь 
в рамках Украины после всего 
происшедшего, но все утомлены 
от продолжающейся войны. Люди 
еще с опаской выходят на улицы. 
Прихожане тянутся в храмы. Ба-
бушки обсуждают первую за по-
следнее время спокойную ночь. В 
этот день как-то по-особенному 

звучала и молитва за мир, произ-
носимая по благословению Свя-
тейшего Патриарха Кирилла на 
каждой Божественной литургии 
по всей Руси. 

Выходя из храма, услышал рез-
кий залп стрелковых орудий. Ока-
залось — в сквере Памяти, который 
расположен непосредственно воз-
ле храма, чествуют память вои-
нов-интернационалистов. На ми-
тинг-реквием собрались ветера-
ны афганцы, представители ре-
спубликанской власти, ополчен-
цы, казаки. Были даже два наблю-
дателя из ОБСЕ. 

На прошедшей неделе по Лу-
ганску украинские силовики сно-
ва наносили удары из РСЗО 
«Град» и «Смерч».  Погибли не-
сколько человек, десятки были ра-
нены, пострадали детский сад и 
онкодиспансер, разрушены десят-
ки домов, перебиты линии элек-
тропередач и водоводы. Обстрелы 
из ракетных систем залпового 
огня продолжались до вчерашнего 
дня — в Каменнобродском районе 
горели дома, был перебит газо-
провод. Ближе к полудню жители 
потихоньку заполняли улицы. 
Коммунальные службы, пользу-
ясь прекращением огня, убирают 
мусор и битые стекла...

Подготовил Тихон Гончаров, 
Луганск

ДВОРНИКИ ВЫШЛИ НА УЛИЦЫ

ДНР И ЛНР ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПОПРАВКИ В КОНСТИТУЦИЮ 
УКРАИНЫ

 Введение понятия «особого статуса», «отдельного региона» и «отдельного 

района». 

 Децентрализация налоговой и финансовой системы; право отдельных 

районов объединяться в свободные ассоциации с созданием общих структур 

управления, а также заключать договора о разграничении полномочий между 

центральным правительством, министерствами и ведомствами и отдельными 

регионами, районами и их ассоциациями.

 Возможность центральных органов исполнительной власти Украины за-

ключать с соответствующими органами местного самоуправления соглашения 

относительно экономического, социального и культурного развития отдельных 

районов Донецкой и Луганской областей. Полномочия депутатов местных сове-

тов и должностных лиц, избранных на досрочных выборах, назначенных Вер-

ховной радой Украины, этим законом не могут быть досрочно прекращены. 

 Придание официального статуса русскому и другим языкам нацмень-

шинств в отдельных регионах и районах Украины.

Подготовил Александр Борисов

Никто в республике 
не представляет 
себе жизнь 
в рамках Украины 
после всего 
 происшедшего
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Не пострадал и нахо-
дившийся в кафе посол 
Ф р а н ц и и  в   Д а н и и 

Франсуа Зимерэ. Охрана заведе-
ния сработала оперативно: 
участники семинара были сроч-
но эвакуированы в подсобку, 
и все же один человек погиб, 
а двое полицейских были ране-
ны. В тот момент обезвредить 
стрелявшего не удалось. Спустя 
несколько часов последовала 
новая атака, теперь уже на сина-
гогу Кристалгейд, которая нахо-
дится неподалеку от кафе. В тот 
день прихожане как раз отмеча-
ли один из религиозных празд-
ников, внутри находилось около 
80 человек. И снова один погиб-
ший, двое раненых, а преступ-
нику удалось скрыться. Право-
охранительные органы Дании 
заявили, что это был тот же че-
ловек, который ранее расстре-
лял кафе: мужчина 25—30 лет, 
рост — около 185 см, одет в чер-
ную куртку и красный головной 
убор. Несмотря на то что в горо-
де были усилены меры безопас-
ности и в небе над Копенгагеном 
барражировали патрульные 
вертолеты, предотвратить тре-
тью атаку не получилось. Уже 
в ночь на воскресенье возле же-
лезнодорожной станции Нёрре-
бро (она расположена в том же 
квартале) неизвестный открыл 
огонь, когда сотрудники службы 
безопасности окликнули его, 
чтобы проверить документы. 
Началась перестрелка. Воору-
женный мужчина получил смер-
тельное ранение. Позднее скон-

чался и раненый им страж по-
рядка. Сразу после первых двух 
нападений правоохранители не 
утверждали однозначно, что их 
устроил один и тот же человек. 
Однако через несколько часов 
глава полиции Торбен Молгаард 
Йенсен сообщил, что убитый, 
вероятно, причастен к обеим 
атакам, у которых «один и тот 
же почерк».

В воскресенье полицейские 
уже однозначно склонялись 
к этой версии: «Ничто не указы-
вает на то, что подозреваемых 
должно быть больше». При этом 
на момент подписания номера 
в печать личность преступника 
установлена не была. Власти Да-
нии перевели обсуждение траге-
дии в плоскость защиты демо-
кратических ценностей. «Есть 
еще много вопросов, на которые 
полиция не может ответить. 
Но есть ответ, который мы мо-
жем дать уже сегодня. И он та-
ков: мы защитим нашу демокра-
тию. Мы не знаем мотивов напа-
дений, но мы знаем, что есть 
силы, которые желают навре-
дить Дании, разрушить нашу 
свободу слова и нашу веру в сво-
боду», — заявила премьер-ми-
нистр королевства. Ни одна тер-
рористическая организация 
пока официально не взяла на 
себя ответственность за произо-
шедшее. Тем не менее в незабло-
кированных Twitter-аккаунтах 
тех, кто называет себя боевика-
ми «Исламского государства», 
стали появляться записи с по-
меткой «волки-одиночки» — 

так именуются боевики «спя-
щих» террористических ячеек. 

Тем временем, как сообщило 
агентство ТАСС, в воскресенье 
в немецком городе Брауншвейг, 
расположенном в федеральной 
земле Нижняя Саксония было 
отменено традиционное карна-
вальное шествие. Участие в Бра-
уншвейгском карнавале, кото-
рый является самым крупным 
на севере Германии, по его дан-
ным организаторов, должно 
б ы л о  п р и н я т ь  у ч а с т и е  д о 
250 тысяч человек. Причина от-
мены столь популярного меро-
приятия, угроза совершения те-
ракта.  Представитель спец-
служб ФРГ на условиях аноним-
ности сообщил о том, что сило-
вые структуры из компетен-
тных источников в ночь на вос-
кресенье узнали о том, что су-
ществует конкретная террори-
стическая угроза, имеющая экс-
тремистский след. 

Между тем еще в воскресенье 
днем представитель МВД ФРГ, 
комментируя сообщение о те-
ракте в Дании, заявила о том, 
что в планы властей не входит 
повышение уровня террористи-
ческой угрозы в стране. «У нас 
нет конкретных данных о пла-
нах совершения терактов в Гер-
мании. Ситуация с безопасно-
стью не изменилась», — добави-
ла представитель этого ведомст-
ва, заявив, что немецкие право-
охранительные органы, по ее 
словам, находятся в тесном кон-
такте со своими датскими кол-
легами. 

ПОЗИЦИЯ Ангела Меркель
подтвердила введение
новых санкций против
России

А поутру — снова 
о санкциях

Надежда Ермолаева

КАНЦЛЕР ФРГ Ангела Меркель в очередной раз заявила 
об отсутствии оснований для отмены санкций против 
России.

Выступая в Брюсселе перед журналистами, она сказа-
ла, что принятые Евросоюзом санкции в отношении 
19 физических и 9 юридических лиц, в том числе из Рос-
сии, вступят в силу, как и планировалось, 16 февраля, не-
смотря на новые минские договоренности.

После минских 
переговоров многие 
европейские дипло-
маты готовы были 
отказаться от новых 
санкций. В частно-
сти, такое мнение 
озвучил председа-
тель Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер: 
«Я думаю, что, чест-
но, при условии ев-
ропейского консен-
суса, после заклю-
ченных в Минске со-
глашений, сейчас не 
время для сан-
кций», — заявил он.

В пресс-службе 
Европейского совета рассказали, что повестка встречи 
европейских лидеров в Брюсселе будет во многом опре-
деляться результатами переговоров «нормандской чет-
верки» в Минске. «В случае провала мирных перегово-
ров саммит ЕС может поручить институтам (Еврокомис-
сии и внешнеполитической службе Евросоюза) порабо-
тать над новыми санкциями. Однако это будет зависеть 
в первую очередь от результатов минских переговоров 
и возможности лидеров Евросоюза найти общую линию 
по этой проблеме», — сообщили представители ЕС.

А министр иностранных дел Финляндии Эркки Туо-
миойя  допустил даже возможность поэтапной отмены 
антироссийских санкций. Он сообщил, что «расширение 
санкций не обсуждается».

Очевидно, что заявление Меркель о том, что 16 февра-
ля вступят в силу новые антироссийские санкции, уди-
вило большинство европейских политиков. Пока реак-
ции на ее слова не последовало.

В свою очередь заместитель министра иностранных 
дел России Сергей Рябков на минувшей неделе заявил, 
что санкции, введенные европейскими странами в отно-
шении России, не возымеют эффекта так же, как подоб-
ные действия не повлияли на развитие иранской ядер-
ной программы.

«У проводников этой (санкционной) политики есть 
ложные представления о потенциальной эффективности 
санкций в отношении России», — сказал Рябков

«Искомого результата санкции не дадут, авторы этой 
политики должны понимать, что, по большому счету, ре-
зультат применения и распространения санкций прямо 
противоположен тому, на который они рассчитывали», — 
подчеркнул российский дипломат.

Взгляд Карен Шахназаров о переговорах в Минске и заблуждениях
нашей политической общественности

Билет на ночной сеанс 
Елена Яковлева

М
ы считаем часы 
и минуты начав-
шего 15 февраля 
перемирия, о кото-
ром договорились 

лидеры «минской встречи». 
О том, как эта встреча отражает-
ся в общественном мнении, как 
понять ее итоги и соразмерить 
с ними свои ожидания — наш раз-
говор с известным режиссером 
Кареном Шахназаровым 

Карен Георгиевич, вы сравнили 
встречу мировых лидеров в Мин-
ске с прекрасным сюжетом для 
кино. В чем его киношность? Чем 
он интересен вам как киноре-
жиссеру?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: У этого события 
необыкновенно сильная драма-
тургия. Происходит значимое 
события. Огромный уровень на-
пряжения. Важно и само место 
действия, и четыре героя, кото-
рые в течение 16 часов разгова-
ривают друг с другом, и у каждо-
го из них свои цели в этом разго-
воре. Да, из этого можно было 
сделать очень хорошее кино, 
если бы знать, о чем они говори-
ли... Но наверняка там были ин-
тересные моменты — и драмати-
ческие, и смешные. Характеры 
у героев интересные, они на-
столько все разные люди... Из 
этого, конечно, можно было бы 
сделать хорошее кино. Но для 
этого, конечно, важно сидеть 
«внутри» и самому наблюдать 
все происходящее.

Оценки минской встречи, как 
это часто у нас бывает, пошли 
вразнос. В соцсетях все кипит. 
Одни кричат: Путин выиграл, 
другие, наоборот, что он «слил» 
Новороссию... Как не потерять 
реализм и прагматику в оценке 
таких событий?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: В политике важ-
ны цели, которые ставят перед со-
бой политики. И переговоры оце-
ниваются прежде всего с точки 
зрения достигнутых целей. С этой 
точки зрения я хоть и не назвал бы 
минскую встречу тотальной побе-
дой России и Путина, но сказал 
бы, что РФ в большем выигрыше, 
чем все остальные. И это, конеч-
но, и успех самого Путина.

Но с другой стороны, если по-
смотреть вообще на выигрыши 
США и Запада, то, конечно, нель-
зя не заметить, что они сумели 
Украину в ее нынешнем состоя-
нии «присоединить» ну не к себе, 
это чересчур сильно прозвучит, 
но, скажем так, — поставить под 
свой контроль. А поскольку Ук-
раина крайне важна для России, 
то в определенной степени тут 
есть победа Запада. Ну, а с тре-
тьей стороны им не удалось 
в этой стратегии подконтрольно-
сти Украины добиться всех тех 
целей, которые они ставили. От 
Украины отделился Крым, воюет 
за свою независимость Новорос-
сия — нет, нельзя сказать, что 
цели Запада при том развитии 
событий, что мы имеем, реали-
зовались.

Но если резюмировать кон-
кретно итоги минских перегово-
ров, то, мне кажется, в них в боль-
шей степени выиграл Путин. По-
тому что он нашел компромисс, 
который был необходим. Потому 
что — и это главное, что он сде-
лал, — он убедительно продемон-
стрировал всему миру, что Рос-
сия готова к миру, хочет его и де-
лает для него все, что может. Он 
перевел ответственность за про-
исходящее на Украину, и прежде 
всего — на Порошенко. После 
этой встречи, мне кажется, для 
Запада куда сложнее будет вво-
дить новые санкции. Так что это 
победа. Для Новороссии он до-
бился автономии, языкового ста-
туса и, самое главное, не допу-
стил разоружения и закрытия 
границы до того, как для этого бу-
дут созданы все условия. Поэто-
му все разговоры, что Путин 
«слил» Новороссию, — смешные. 
Нет, я считаю, что минские реше-
ния скорее в пользу Новороссии. 
Радикальным силам всегда хочет-
ся большего. Но, я думаю, что 
в нынешней ситуации Путин до-
бился максимума из того, чего 
можно было добиться. Скорее 
можно говорить о проигрыше 
Порошенко в этом раунде.

Если вернуться к сравнению 
минских переговоров по накалу 

драматургии с хорошим кино, то 
что из себя представляют глав-
ные «герои»?
К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В :  Тут надо ду-
мать... Сегодня видел смешную 
фотографию в Интернете: сидят 
Путин, Меркель, Олланд, Поро-
шенко. Над Путиным надпись — 
«директор школы». Над Меркель 
с Олландом — «родители», а над 
Порошенко — типа «двоечник», 
но в более неприличном вариан-
те. Смешная картинка по мизан-
сцене...

Но вообще это вопрос слож-
ный. Для хорошего кино нужна 
хорошая разработка. И это, кста-
ти, очень ответственно. Речь же 
все-таки о мировых лидерах...

Вы сын известного политическо-
го советника. Какой угол зрения 

на происходящее вам задает 
взгляд вашего отца?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Я вижу два ха-
рактерных заблуждения нашей 
политической и политологиче-
ской общественности. Во-пер-
вых, она наивно преувеличивает 
разногласия США и Европы. 
Они, конечно, есть, но не надо за-
бывать, что они все-таки принад-
лежат к единой цивилизации, яв-
ляются очень близкими союзни-
ками. Так что рассчитывать, что 
вот сейчас Европа бросит США 
и ринется в объятия России, — на-
ивно. И понятно же, что вся исто-
рия с Украиной, конечно, затева-
лась против России, как бы наши 
либералы-«западники» ни воз-
мущались таким взглядом. И ни-
чего удивительного в такой их 
политике нет. Это нормальная 

форма международного поведе-
ния — найти лучший вариант для 
себя и ослабить сильного про-
тивника. А Россия — сильный 
противник, она всегда была та-
кой, такой и останется. Для Запа-
да главная задача сегодня — не до-
пустить возрождения Советско-
го Союза. Не буквально, конеч-
но, можно это не называть «Со-
ветским Союзом», но им очень 
важно не допустить возрожде-
ния России как очень сильного 
государства типа Советского Со-
юза. Поэтому они против евра-
зийства, и поэтому они с такой 
страстью борются за Украину. 
Потому что Россия в союзе с Ук-
раиной становится мощнейшей 
державой Европы, а вот этого 
никто не хочет. Не хотят они это-
го не потому, что они нас ненави-
дят... Хотя нельзя, конечно, ска-
зать,  что они нас любят, но 
страстной ненависти тут искать 
тоже не надо. За этим прагмати-
ческие цели и мотивы. Если в ва-
шей уличной компании есть 
один здоровый парень, все стара-
ются себя оградить от него. Так 
же и в большой политике. Все 
стараются ослабить какого-то 
большого, сильного, возможного 
соперника. Даже если он сейчас 
весьма миролюбиво настроен. 
Но на всякий случай его лучше 
ослабить. Это нормально для ми-

ровой политики. Поэтому можно 
предположить, что противостоя-
ние — в той или иной форме — 
продолжится.

Дай Бог, чтобы сейчас ситуа-
ция на Украине несколько разря-
дилась. Хотя, мне кажется, что по 
большому счету эти соглашения 
Киевом не будут соблюдаться. 
Однако не хочется брать на себя 
роль злого оракула... Но даже 
если они будут соблюдаться и си-
туация станет менее кризисной, 
нам надо понимать, что наши от-
ношения с Западом всегда будут 
отношениями соперников.

Исходя из этого, нам и надо 
строить свою политику. Прежде 
всего иметь больше самостоя-
тельности в экономике, в финан-
сах, строить страну и, конечно, 
искать союзников. Потому что 
сегодня очевидных союзников, 
на мой взгляд, у России нет.

Конечно, однозначна важ-
ность Китая для нас. Но возника-
ет ощущение, что мы сами тормо-
зим свое сближение с Китаем. 
Может быть, не надо это делать. 
Но в любом случае надо искать 
союзников.

Букет, подаренный Александром 
Лукашенко канцлеру ФРГ Ангеле 
Меркель, остался на столе перего-
воров. И это тоже политика: 
не надо обольщаться и строить 
иллюзии...

Акцент

 Вся история с Украиной
затевалась, конечно, против 
России, как бы наши либералы-
«западники» ни возмущались 
таким взглядом 

Выстрелы, раздавшиеся в кафе и у синагоги в столице Дании, эхом отозвались в Израиле.
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СОБЫТИЕ В ЛНР и ДНР
доставлены колонны
гуманитарной помощи
из России

Груз прибыл

Алексей Чуриков

ЧЕТЫРНАДЦАТАЯ автоколонна МЧС с гуманитарным 
грузом из России, пройдя оформление на границе, в вос-
кресенье направилась в сторону Донецкой и Луганской об-
ластей. Как сообщил заместитель начальника Националь-
ного центра управления в кризисных ситуациях Олег Во-
ронов, в ее состав входит более 170 грузовых автомашин, 
перевозящих свыше 1,8 тысячи тонн груза (продукты пи-
тания). 

Одна колонна последовала в Луганск, вторая — в До-
нецк. На пунктах пропуска «Матвеев Курган» и «Донецк» 
грузовики досмотрели российские и украинские таможен-
ники и пограничники. Перед отъездом все машины, входя-
щие в гуманитарный конвой, прошли техосмотр. Все они 
исправны. 

 «Особенностью груза данной колонны являются учеб-
ники, методические пособия и книги от российских сту-
дентов», — сообщил Воронов. Вся гуманитарная помощь 
будет распределена между школами, детсадами и больни-
цами. Основная доля продуктов питания в ДНР будет рас-
пределена по социальным столовым, открытым министер-
ством социальной политики республики, которых насчи-
тывается уже около сорока. «Многие социальные столо-
вые открыты общественными организациями. Мы с ними 
будем взаимодействовать, чтобы можно было снабжать 
продуктами питания. Также у нас было распределение 
муки для объектов, которые нуждаются в хлебе», — сооб-
щил первый заместитель руководителя Центра управле-
ния восстановлением ДНР Игорь Билодид. По его словам, 
также прибудут горюче-смазочные материалы для карет 
«Скорой помощи» и для спасательных служб. Кроме того, 
в ДНР ожидали 20 тонн газетной бумаги для донецких из-
даний и 70 тонн сухих строительных смесей.

В Ростовской области гуманитарный конвой досмотрели 
 российские и украинские таможенники и пограничники.
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Заявление Меркель 
о том, что 16 февра-
ля вступят в силу 
новые антироссий-
ские санкции, уди-
вило большинство 
европейских поли-
тиков

«Пороховая» рванула
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ПОДРОБНОСТИ Выпускники
сдали тесты по русскому
языку и географии

ЕГЭ добавили 
срок

Ирина Ивойлова

ОКОЛО 700 человек в 24 регионах России в минувшую 
субботу досрочно писали тесты. Впервые бланки с задани-
ями печатались прямо в аудиториях и в тестах по русско-
му языку не было вопросов с выбором ответов. В некото-
рых регионах бланки для ответов и зашифрованные на ди-
ске задания доставлялись из специальных хранилищ си-
лами спецсвязи прямо в школы, где проходил экзамен. 
 10—15 минут — и бланки с заданиями уже распечатаны 
на принтере. 

— Мы обещали, что будем рассматривать вопрос о кру-
глогодичной сдаче ЕГЭ. И у тех, кто был недоволен своей 
оценкой, появилась возможность ее улучшить. Кроме 
того, впервые выпускники смогли досрочно сдать ЕГЭ 
по географии, — рассказал глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. — Большая часть выпускников писала ЕГЭ 
по русскому языку, географию сдавали 70 человек в 13 ре-
гионах. Никаких утечек не было, мы вели мониторинг Ин-
тернета и не зафиксировали ни одного такого факта. 

По словам Сергея Кравцова, проверка работ займет от 
7 до 10 дней. Во время проведения ЕГЭ в Рособрнадзоре 
работал информационно-ситуационный центр, где в ре-
жиме онлайн можно было наблюдать за всеми регионами, 
где проходил экзамен. 

Кира Латухина

РЕЙТИНГ доверия Владимиру 
П у т и н у  д о с т и г  р е к о р д н ы х 
85 процентов, а электораль-
ный — исторического максиму-
ма в 74 процента, следует из 
опроса, опубликованного Фон-
дом «Общественное мнение» 
(ФОМ).

Исследование проводилось 
7—8 февраля. Задавался вопрос, 
за кого из политиков граждане 
проголосовали бы, если бы выбо-
ры главы государства прошли 
в ближайшее воскресенье. Полу-
ченный результат на 2 процента 
превышает показатели предыду-
щего такого же опроса ФОМ, про-
водившегося 31 января — 1 фев-
раля.

Рейтинги других политиков 
мало изменились. Глава ЛДПР 
Владимир Жириновский набрал 
бы 5 процентов, лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов — 4 процента.

Абсолютное большинство 
опрошенных (85 процентов) до-
веряют президенту: о безуслов-
ном доверии заявили 44 процен-
та, 41 процент ответили «скорее 
доверяю».

Деятельность Путина на посту 
главы государства одобряют 
84 процента респондентов.

Рост рейтинга президента на-
блюдается с февраля—марта 
2014 года, с момента государст-
венного переворота на Украине 
и воссоединения Крыма и Севас-
тополя с Россией.

Уровень в 70 процентов рей-
тинг превышает на протяжении 
полугода. Опрос проводился еще 
до итогов переговоров «норманд-
ской четверки» в Минске, поэто-
му не исключен и дальнейший 
рост, считают эксперты.

«В условиях реальных выбо-
ров, с учетом оценки явки на вы-
боры и иных факторов, нынеш-
ний показатель электорального 
рейтинга президента означает, 
что Владимир Путин уверенно 
победил бы на президентских вы-
борах с результатом, приближа-
ющимся к 90 процентам голо-
сов», — заявил ТАСС глава Фонда 
ИСЭПИ Дмитрий Бадовский.

Представитель экспертного 
совета Института социально-
экономических и политических 
исследований Алексей Зудин на-
звал рейтинг «феноменальным». 
Граждане реагируют на экстра-
ординарную ситуацию беспреце-
дентного давления на президента 
и гражданскую войну у наших 
границ, пояснил он.

Первый вице-президент Цен-
тра политических технологий 
Алексей Макаркин также связы-
вает рост рейтинга с консолида-
цией населения вокруг власти 
в непростые периоды. «Я думаю, 
что такая ситуация приводит 
к тому, что люди стремятся кон-
солидироваться вокруг власти, 
люди стремятся прислониться 
к власти, власть воспринимается 
как единственный защитник», — 
сказал эксперт РИА Новости. 

Президент Владимир Путин встретился с ветеранами локальных войн

Двадцать шесть лет спустя
ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий
Медведев проверил
готовность к ЕГЭ

Экзамен
у премьера

Владимир Кузьмин 

ЕДИНЫЙ госэкзамен в этом году сдадут 715 тысяч чело-
век. Для выпускников Крыма и Севастополя он пока не 
обязателен, но возможен.

Премьер-министр Дмитрий Медведев провел селек-
торное совещание с регионами, на котором обсуждалась 
готовность системы образования к ЕГЭ. Сдача экзаменов 
началась уже в выходные для тех, кто решил сделать это 
досрочно. «Всего проверку пройдут 715 тысяч чело-
век», — напомнил премьер. На особом положении пока 
что остаются выпускники Республики Крым и Севасто-
поля — ЕГЭ они могут не сдавать, но по желанию оценить 
свои знания можно и в этой форме.

«В Севастополе и в Крыму будут сдавать в этом году 
порядка 3 тысяч школьников», — уточнил глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. Всего же на Крымском полуо-
строве в этом году среднюю школу оканчивают около 
20 тысяч старшеклассников.

Сегодня в правительстве уже мало сомневаются, что 
начатый шесть лет назад переход к ЕГЭ себя оправдал. 
«ЕГЭ в целом сделал процедуру поступления в универси-
теты более открытой и более честной, раздвинул возмож-
ности для школьников из самых удаленных уголков на-
шей страны, которые успешно окончили школу и получи-
ли возможность в региональных и федеральных вузах 
продолжать образование», — считает глава кабмина.

Вместе с тем для 
большей эффектив-
ности единого госэк-
замена над ним нуж-
но работать дальше. 
«Надо, чтобы эта си-
стема работала все 
более эффективно, 
максимально эффек-
тивно, поэтому она должна совершенствоваться», — обра-
тил внимание Медведев. Например, в прошлом году ак-
цент сделали на улучшение процедуры проведения ЕГЭ: 
в разных часовых поясах стали выдавать разные задания, 
пункты сдачи экзамена оборудовали аппаратурой для 
предотвращения махинаций. Это, считает премьер, по-
зволило в значительной степени сократить количество 
нарушений во время экзамена. 

Техническое оснащение кампании по сдаче ЕГЭ будет 
развиваться. Эффективным средством борьбы с наруше-
ниями стала система видеонаблюдения в местах приема 
экзамена. «Мы рекомендуем регионам расширить число 
тех аудиторий, где ведется онлайн-трансляция, — обра-
тился на места министр образования и науки Дмитрий 
Ливанов. — В прошлом году их было около 50 процентов. 
Мы рекомендуем довести до 80 процентов, но здесь, ко-
нечно, лимитирует скорость подключения к Интерне-
ту», — сказал Ливанов.

В ходе подготовки к экзаменационной кампании этого 
года внимание также уделялось совершенствованию ме-
тодики проведения экзамена. «Теперь, чтобы получить 
допуск к единому госэкзамену, нужно написать итоговое 
сочинение или изложение», — напомнил премьер, доба-
вив, что его результаты могут учитываться при поступле-
нии в некоторые высшие учебные заведения.

Есть нововведения и по иностранным языкам. «На та-
ких экзаменах будут проверяться не только навыки пись-
ма, но и умение излагать мысли на иностранном языке 
в разговорной форме, — заявил Медведев. — И наверное, 
это правильно, потому что человек должен не только чи-
тать и писать на иностранном языке, но и говорить. 
То есть будет возвращена устная часть этого экзамена».

ВЛАСТЬ Глава государства обсудил с экспертами стабилизацию экономики

Риски под контролем
Кира Латухина

К
ак сделать, чтобы план пра-
вительства по стабилиза-
ции и развитию экономики 

не остался на бумаге, а был реали-
зован, президент решил обсудить 
на совещании с чиновниками 
и экспертами.

В подмосковную резиденцию 
главы государства пригласили 
премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева, первого зампреда прави-
тельства Игоря Шувалова, по-
мощника президента Андрея Бе-
лоусова, главу минфина Антона 
Силуанова, министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкае-
ва, руководителя Центробанка 
Эльвиру Набиуллину и члена со-
вета директоров ЦБ Сергея Игна-
тьева, главу Сбербанка Германа 
Грефа, а также бывшего министра 
финансов Алексея Кудрина.

«Здесь собрались сегодня 
и действующие члены правитель-
ства, и бывшие, руководство Цен-
трального банка, люди, которые 
очень хорошо разбираются в том, 
что происходит сейчас, и имею-
щие опыт решения проблем, пе-
ред которыми стоит наша эконо-
мика сегодня», — подчеркнул Вла-
димир Путин.

Глава государства предложил 
продолжить дискуссию о даль-

нейших шагах по стабилизации 
и развитию экономики. Прави-
тельство уже приступило к реа-
лизации плана. «В целом понят-
но, о чем говорить, — заметил 
он. — Мы с вами говорим об этом 
постоянно». Это диверсифика-
ция экономики, создание усло-
вий для опережающих темпов 
развития, создание благоприят-
ного климата, улучшение управ-
ления, причем на всех уровнях 
власти, начиная от самого высо-
кого до муниципального, стаби-
лизация в валютной сфере и со-
блюдение макроэкономических 
показателей, перечислил прези-
дент.

«Все понятно, — повторил Пу-
тин. — Часто только неясно, что 
конкретно надо сделать в дан-
ный момент времени, для того 
чтобы все это было реализова-
но», — добавил он. «Мы с вами 
давно знаем друг друга, каждый 
на своем месте адекватно оце-
нивает ситуацию», — заметил 

глава государства, предложив 
посмотреть, что еще можно сде-
лать, чтобы план правительства 
«не только остался бы на бума-
ге, но и был бы действенным ру-
ководством к достижению тех 
целей, которые в нем сформули-
рованы».

Н а  с о в е щ а н и и  го в о р и л и 
о том, как сделать экономику 
России более эффективной 
и конкурентоспособной, рас-
сказал журналистам Кудрин. 
«Рассматривались в целом ри-
ски как первых двух кризисных 
лет, так и более среднесрочная 
и долгосрочная перспективы 
проведения структурных ре-
форм в России», — пояснил он.

«Мы прошли по всему спек-
тру проблем, которые надо ре-
шать в экономике не только 
в связи с кризисом, а в целом — 
как перейти и к новым техноло-
гиям, и к новым темпам роста во 
всех отраслях», — продолжил эк-
сперт.

Обсуждалась реформа бюд-
жетной системы, реформа си-
стемы госуправления, которое, 
по словам Кудрина, не соответ-
ствует качеству современной 
экономики. По госуправлению, 
сказал он, реакция президента 
была очень серьезной: он ска-
зал, что уже был не один разго-
вор о необходимости реформы, 
нужно продолжать прорабаты-
вать эту тему. Шла речь о систе-
ме защиты прав собственности, 
инвестиционном климате, сфе-
ре госрегулирования, качестве 
работы правоохранительных 
органов, нагрузке на бизнес, 
проблемах регионального раз-
вития, участии государства 
в экономике и будущих партне-
рах такого участия. «Широкий 
спектр вопросов», — подытожил 
Кудрин.

Курс рубля не был основной 
темой, но этот вопрос затраги-
вался — «в силу кризиса и ряда 
обстоятельств — больше, скорее, 
его влияние на экономику и по-
иск как снижения негативного 
влияния, так и поиск использо-
вания позитивных возможно-
стей», — добавил эксперт.

Участники встречи также 
ставили вопрос повышения пен-
сионного возраста. «Президент 
не подвел окончательную черту 

под этим совещанием и перенес 
о б су ж д е н и е  п о ста вл е н н ы х 
 вопросов прежде всего экспер-

тами на уровень рабочих фор-
матов правительства», — уточ-
нил Кудрин.

Глава государства призвал помнить о людях, которые защищали интересы Родины в новейшей истории. 

Акцент

 Задача — перейти к новым
темпам роста во всех отраслях

Единый госэкзамен 
в этом году сдадут 
715 тысяч человек

Кира Латухина 

В 
годовщину вывода со-
ветских войск из Афга-
нистана президент по-
беседовал с представи-
телями ветеранских ор-

ганизаций. Глава государства при-
звал помнить не только о подви-
гах Великой Отечественной вой-
ны, но и о людях, которые защи-
щали интересы Родины в новей-
шей истории. 

С годами становится яснее, за-
чем ввели войска в Афганистан: 
ошибки были, но были и реаль-
ные угрозы. 

«К сожалению, жизнь не ста-
новится проще, не становится 
безопаснее», — констатировал 
Путин. В Афганистане наша стра-
на столкнулась с тем, что сейчас 
называется политическим исла-
мом. Экстремистские организа-
ции искусственно подпитывали 
со стороны. «Мы знаем эти тяже-
лые события и в США, и во мно-
гих других странах; совсем недав-
но мы сталкивались и были сви-
детелями этих трагических собы-
тий в Европе», — заметил прези-
дент. «Но джинн выпущен из бу-
тылки, и с этим уже ничего не по-
делаешь, с этим приходится бо-
роться, и мы будем это делать», — 
обещал он.

СОЦИОЛОГИЯ Рейтинг президента
достиг максимума

На высоте

СОБЫТИЕ В Госархив передан архив князя Феликса Юсупова

Исторический оборот
Вера Черенева,
Санкт-Петербург

В 
Шуваловском дворце Пе-
тербурга состоялась торже-
ственная передача коллек-

ции вещей князя Феликса Юсу-
пова в Государственный архив 
России. Уникальные предметы 
были выкуплены меценатами на 
аукционе в Париже за 500 тысяч 
евро и подарены ученым.

— Рассматривая документы 
и другие экспонаты, которые 
представлены на выставке, нель-
зя не думать о людях, которые 
этими вещами когда-то облада-
ли, об их судьбах, о характере 
россиян, которые уже вошли 
в историю нашего отечества, — 
заявил председатель Государст-
венной Думы Сергей Нарышкин. 
Он отметил высокую историче-
скую ценность экспонатов, а так-
же подчеркнул важную роль ме-
ценатов в деле возвращения 
культурных ценностей.

Примечательно, что о суще-
ствовании у Юсуповых архива 
до последнего времени не подо-
зревали даже ученые. Предметы 
случайно обнаружили в их доме 
в Париже. Коллекция хранилась 
в подвале, в картонных короб-
ках, и никогда не выставлялась 
на широкое обозрение. Новые 
владельцы предпочли без лиш-
ней огласки выставить предме-
ты на торги. Об аукционе узнали 
сотрудники Росархива.  Они 
обратились за помощью к меце-
натам.

Наибольшую историческую 
ценность представляет молит-
венник императрицы Марии Фе-
доровны. Она получила его в по-
дарок от матери королевы Луизы 
Датской и не расставалась с ним 
до конца жизни. Поля молитвен-
ника испещрены заметками. 
Именно их и хотят расшифровать 
историки в первую очередь.

— Это не просто молитвенник, 
а настоящий дневник, — отметил 

министр культуры Владимир Ме-
динский.

Большой интерес представля-
ют фотографии императорской 
фамилии, сделанные в период 
с 1890 по 1930 годы. На части 
снимков запечатлены Юсуповы. 
Фотографии сделаны как в Рос-
сии, так и в Европе. Они пролива-
ют свет на первую волну русской 
эмиграции.

В течение полутора месяцев 

коллекция Юсуповых будет от-
крыта для публики в музее Фа-
берже в Петербурге. Потом она 
пополнит фонды Госархива.

Все выкупленные предметы 
были привезены в страну безо 
всяких пошлин и бюрократиче-
ских препон, возвращение эк-
спонатов встретило поддержку 
как среди научной общественно-
сти, так и  государственных 
структур.

Сергей Нарышкин считает важной роль меценатов в деле возвращения культурных ценностей. 
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Президент России, канцлер ФРГ и глава Франции в телефонном разговоре ак-

центировали важность неукоснительного соблюдения конфликтующими сто-

ронами всех положений Комплекса мер, направленного на мирное урегулиро-

вание ситуации на юго-востоке Украины.

Владимир Путин также обсудил по телефону с казахстанским коллегой Нур-

султаном Назарбаевым итоги минского саммита в «нормандском формате». 

Были затронуты вопросы евразийской экономической интеграции.

МЕЖДУ ТЕМ

КСТАТИ
Россия — гарант украинского урегулирования, а не сторона, которая 
 выполняет комплекс направленных на это мер, сказал РИА Новости 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. Москва надеется, 
что обязательства будут строго соблюдаться: ведь договоренности 
поддержаны лидерами государств.
Переговоры в Минске были сложные и очень напряженные. «Общались 
и отдельно с Порошенко, и отдельно с Меркель, с Олландом — в совершен-
но разных форматах», — рассказал журналистам Песков. Вопрос об ан-
тироссийских санкциях или о судьбе Крыма не поднимался. Москва 
не изменила позицию по контракту на поставку «Мистралей». Кроме 
того,  Россия не давала заверений об освобождении летчицы Надежды 
Савченко. Положение об амнистии в Комплексе мер по выполнению 
Минских соглашений к ней не применимо. «Этот пункт говорит о тех 
людях, которые находятся на территории Украины», — уточнил пресс-
секретарь президента РФ. «Она не заложница, не незаконно удерживае-
мое лицо, она не пленная», — объяснил он. В Кремле также сообщили, 
что Путин дал поручения по участию военных экспертов в анализе 
 ситуации в Дебальцево. 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1084081

Дмитрий Медведев уверен: ЕГЭ сделал систему поступления 
в вузы более открытой.
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Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1083690
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ДЕНЬГИ 
Как уберечь свои средства 
от кибермошенников

Защита 
от ловушек — 
собственная 
осторожность

Игорь Дашков

ЕДИНСТВЕННЫЙ способ борьбы против мошенниче-
ства, связанного с оплатой в Интернете, — кропотливая 
работа МВД совместно с платежными системами. А са-
мим россиянам нужно сохранять бдительность.

Оборотной стороной распространения электрон-
ных платежных систем — карт VISA или MasterCard, 
виртуальных кошельков QIWI, «Яндекс.Деньги», 
Webmoney и прочих — стало возросшее число интер-
нет-преступлений. Для того чтобы не стать жертвой 
мошенников, необходимо в первую очередь быть бди-
тельным, соблюдать простые правила и не соглашаться 
на нереально выгодные предложения. А в том случае, 
если преступникам удалось поймать вас на удочку, — 
немедленно обращаться в правоохранительные органы 
и в службу безопасности платежной системы. Как рас-
сказали редакции в компании QIWI, чей электронный 
кошелек, по последним данным, является самым попу-
лярным в стране, благодаря тесному сотрудничеству с 
управлением «К» МВД РФ удается раскрывать значи-
тельную часть подобных преступлений.

Существует множество способов незаконного обо-
гащения в Интернете. Одним из них можно считать се-
тевое попрошайничество. Фальшивые сборщики по-
жертвований для спасения больных детей и бездомных 
животных расплодились в таком количестве, что чест-
ным волонтерам подчас трудно бывает доказать, что 
они действительно 
собирают средства 
на доброе дело. 

Нередко мошен-
ники предлагают 
различные товары — 
причем по значи-
тельно более низ-
кой, чем на рынке, 
цене — принимают 
предоплату с карты 
или электронного 
кошелька и исчеза-
ют. Фальшивые про-
давцы охотятся на 
досках частных объявлений. Неслучайно администра-
ция таких сайтов советует не переводить деньги неиз-
вестным людям. Мошенники могут выйти с вами на 
связь и сообщить, например, что вам крупно повезло: 
вы выиграли автомобиль или модный смартфон. Чтобы 
получить приз, надо перевести 1% «комиссионных». 
Разумеется, после этого всякое общение с устроителя-
ми «лотереи» заканчивается. Схожим образом дейст-
вуют те, кто предлагает выгодную работу через Интер-
нет, получить которую можно только после оплаты 
«обучающих курсов».

Другое направление киберпреступников — охота за 
PIN-кодами пользователей электронных кошельков. 
Тут используется старый добрый человеческий фактор. 
Например, вам звонит неизвестный, представляется 
сотрудником электронной платежной системы, сооб-
щает, что ваш счет задействован в подозрительных опе-
рациях, и требует сообщить пароль для «устранения 
проблемы». Ставка делается на то, что растерянный че-
ловек скажет все, что от него требуется. А когда он 
опомнится, его счет будет очищен.

Как бы ни хотелось верить в обратное, мошенниче-
ство в Интернете не скоро будет полностью побеждено. 
Поэтому главное, что защитит виртуальный карман 
пользователя, — это его собственная осторожность, 
рассказали нам представители Группы QIWI: «К сожа-
лению, множество мошеннических схем рассчитано не 
на уязвимость нашего платежного сервиса, а на довер-
чивость владельцев электронных кошельков».

Не следует переводить какие-либо суммы незнако-
мым людям «под честное слово» или в качестве предо-
платы за товар в интернет-магазинах и особенно в 
группах в социальных сетях. Необходимо избегать уча-
стия в подозрительных лотереях, финансовых пирами-
дах, не делать вклады, обещающие запредельные дохо-
ды. А для того, чтобы ваш электронный кошелек был и 
оставался вашим, не стоит лишний раз заходить в свой 
аккаунт с компьютера, за которым работают случай-
ные люди. Никому и ни под каким видом нельзя сооб-
щать пароль или одноразовый код подтверждения, ко-
торый присылается в виде SMS. Нельзя «подтвер-
ждать» транзакции, которые вы не совершали. 

А если вы стали жертвой мошенников, необходимо 
подробно описать ситуацию службе безопасности пла-
тежной системы и незамедлительно обратиться в поли-
цию. 

Так, QIWI сотрудничает с управлением «К» МВД РФ. 
Благодаря тесному контакту с правоохранителями уда-
ется раскрывать значительную часть преступлений, 
совершенных с использованием электронных денег. 
Ведется мониторинг подозрительных платежей, что 
позволяет пресекать деятельность «продвинутых» мо-
шенников. «Если пользователь своевременно подаст 
заявление в службу безопасности QIWI, электронный 
кошелек мошенника может быть заблокирован, это по-
мешает ему вывести похищенные средства», — объя-
сняют в компании. 

И все же самое главное — это бдительность человека. 
Именно поэтому банки и платежные сервисы в Интер-
нете не только совершенствуют техническую безопа-
сность операций со счетами, но и ставят перед собой 
задачу повышения финансовой грамотности населе-
ния. Ведь предупрежден — значит вооружен.

Главное, 
что защитит 
виртуальный кар-
ман пользователя, — 
это его собственная 
осторожность
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ПОЛИЦИЯ Закон определил, 
кому можно работать в МВД, 
а кому нет

Не согласен — 
не служи

Михаил Фалалеев

ГЛАВА государства уточнил 
критерии, определяющие воз-
можность нахождения на службе 
в подразделениях МВД. «Россий-
ская газета» публикует поправ-
ки, которые президент России 
Владимир Путин внес в Закон «О 
полиции» и Федеральный закон 
«О службе в органах внутренних 
дел РФ и внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ».

Речь идет о некоторых огра-
ничениях, обязанностях и пря-
мых запретах, связанных со 
службой в этих самых органах. 
Более того, в новых документах 
недвусмысленно, предельно 
ясно сформулированы основа-
ния для прекращения или рас-
торжения контракта о прохо-
ждении службы в этом ведомст-
ве.  Так, например, в законе кон-
кретно сказано, что не может на-
ходиться на службе сотрудник, 
признанный судом недееспособ-
ным или ограниченно дееспо-
собным. Комментарии излишни. 
Если же претендент на дол-
жность отказывается почему-то 
проходить медицинское обсле-
дование, то ему автоматически 
закрывается вход.   Не примут на 
службу и человека, имевшего 
проблемы с законом. В докумен-
те приведен детальный перечень 
всех нюансов — скажем, наличие 
судимости (не важно — снятой 
или погашенной), привлечение к 
уголовной ответственности, воз-

буждение в его отношении уго-
ловного дела, пусть даже и пре-
кращенного,  — все это ставит 
крест на полицейской карьере. 
Не имеет значения тяжесть про-
ступка, прекращение преследо-
вания по сроку давности, амни-
стии или «в связи с деятельным 
раскаянием» — из песни, увы, 
слова не выбросишь. Было — не 
обессудь, ищи другую работу.

 Особо оговорен запрет на за-
мещение должностей в МВД лю-
дям, имеющим иностранное 
гражданство или вид на житель-
ство в других странах. И тут дело 
не в шпиономании. Да, сержант в 
патруле или инспектор ГАИ, мо-
жет, и не допущен к гостайнам и 
выдать вероятному противнику 
никаких особых секретов не 
сможет. Но может случиться так, 
что преступником окажется его 
соотечественник, и он предпоч-
тет защитить его в ущерб рос-
сийскому законодательству. 

Разумеется, не станет сотруд-
ником МВД и человек, не согла-
сный соблюдать определенные 
инструкциями и уставами запре-
ты и ограничения. 

Наверное, претендент на дол-
жность вряд ли признается о сво-
ем несогласии, но у приемной 
комиссии наверняка есть воз-
можность определить настрое-
ние кандидата. Например, с по-
мощью полиграфа. Увы, малей-
шее сомнение трактуется не в 
его пользу. 

Документ публикуется на с. 9.

Законопроект Минфин хочет пополнить бюджет за счет 
игроков букмекерских контор и тотализаторов 

Налог 
на проигрыш

Татьяна Зыкова 

Л
юбителей моменталь-
ных лотерей и азар-
тных игр освободят 
от налога на доходы 
физлиц (НДФЛ), если 

выигрыш будет менее 4 тысяч ру-
блей за налоговый период. А бо-
лее удачливым игрокам не при-
дется декларировать доходы и 
платить налоги. Это сделают ор-
ганизаторы лотерей.

Но выигрыш можно будет по-
лучить только при предъявлении 
паспорта. Минфин предлагает 
пополнить этими новыми норма-
ми Налоговый кодекс.

Как пояснили «РГ» в мини-
стерстве, цель — «отсечь» от нало-
гообложения мелкие выигрыши, 
сосредоточить проверки на орга-
низациях, осуществляющих вы-
плату или передачу денег игро-
кам. А для этого признать органи-
заторов лотерей налоговыми 
агентами. Это позволит возме-
стить потери, которые сейчас не-
сет бюджет от лотерейного биз-
неса, уменьшить затраты налого-
виков на администрирование на-
логовых деклараций. 

Дополнительным поступле-
ниям в госказну, считают в мин-
фине, помогут и новые правила 
для букмекерских контор и тота-
лизаторов. Здесь предложено 
удерживать налог с каждой выиг-
рышной ставки. Например, если 
игрок за год сделал ставки на 100 
тысяч рублей, а выиграл всего на 
одной 30 тысяч рублей, то все 
равно заплатит налог на доход со 
100 тысяч, хотя по сути никакого 
дохода в итоге не получил. Бюд-
жет, конечно выиграет. Но будет 
ли интересно делать ставки?

Сейчас по-другому. Из суммы 
выигрыша вычитается сумма 
всех сделанных ставок (в том чи-
сле и проигравших). «К примеру, 

сумма трех ставок — 1 500 ру-
блей. И это больше суммы полу-
ченного выигрыша, поэтому на-
лог с выигрыша в данном случае 
не удерживается», — поясняет 
президент Первой саморегули-
руемой организации букмекеров 
России Олег Журавский.

Если поправки будут приня-
ты, то большинство игроков ле-
гальных букмекерских контор и 
тотализаторов ощутимо потеря-
ют в доходах. По словам Журав-
ского, варианта у игроков в этом 
случае будет два. Либо возвра-
щаться к подпольным крими-
нальным структурам. Либо про-
должать играть у легальных бук-
мекеров и терять с каждой сде-

ланной неудачно ставки 13 про-
центов. Еще один вариант — от-
крывать счета в офшорах, что в 
конечном итоге приведет к 
уменьшению выплат в бюджет. 

Тем временем число игроков 
уже упало на 20 процентов. 
Уменьшилась средняя ставка 
пари — от 50 до 300 тысяч рублей. 
«Люди стали меньше развлекать-
ся», — говорит Журавский. Тем не 
менее рынок устойчив.

Возможные налоговые пере-
мены получили более четырех 
тысяч негативных оценок со сто-
роны букмекерского сообщества 
во время общественного обсу-
ждения на сайте regulation.gov.ru. 
Оно завершилось. И сейчас минэ-
кономразвития готовит заключе-
ние об оценке регулирующего 
воздействия законопроекта. 
Если оно будет положительным, 
то документ внесут на рассмо-
трение в Госдуму. Если отрица-
тельным, то изменят с учетом за-
мечаний либо аннулируют. В 
минфине «РГ» сообщили, что 
тоже изучают мнения рынка.

Власти хотят поменять правила 
уплаты налогов для любителей 
азартных игр.

П о з и ц и я  м и н ф и н а 
остается неизменной 
все последние годы: 

повышение пенсионного возра-
ста как одна из мер уменьшения 
расходов Пенсионного фонда 
вошла в написанную еще три 
года назад, когда о кризисе и не 
думали, Стратегию-2020.

Правда, принимая новый 
пенсионный закон, пенсионный 
возраст все же не тронули. В но-
вую формулу был заложен «мяг-
кий» вариант решения пробле-
мы: если работник сам, по соб-
ственному желанию, отклады-
вает оформление пенсии на не-
сколько лет, то в итоге при ее на-
значении применяется «преми-
альный» повышающий коэффи-
циент. Например, три года «пе-
реработки» — ежемесячная вы-
плата вырастет на 20%. Рост су-
щественный, и это действитель-
но может подвигнуть многих 
«предпенсионеров» повреме-
нить.

Тем не менее в минфине счи-
тают, что «директивное» повы-
шение позволит сэкономить 
больше. И предлагают, как вари-
ант, начиная уже с 2015 года 
каждый год отодвигать возраст 
выхода на пенсию на полгода, а в 
итоге «уравнять» в правах жен-
щин и мужчин, установив еди-
ную планку в 63 года. Министр 
экономразвития Алексей Улю-
каев несколько дней назад озву-
чил другой вариант: поэтапное 

повышение возраста на пять лет 
и у мужчин, и у женщин начиная 
с 2018 года. Так что конкретного 
предложения, подтвержденного 
математическими выкладками, 
у экономического блока пока 
нет. Тот же Кудрин, после сове-
щания в пятницу, согласился, 
что надо еще просчитать «ген-
дерный фактор» и другие нюан-
сы.

В минтруде последние ново-
сти пока не комментируют. Гла-
ва министерства Максим Топи-
лин не раз заявлял, что «само-
стоятельное» решение о более 
позднем оформлении пенсии — 
это более эффективный подход. 
Эту точку зрения поддержива-
ют и в Госдуме, и в Совете феде-
рации.Тем не менее в минтруде 
тоже ищут варианты экономии 
пенсионного бюджета. 

На днях Топилин сообщил, 
что в минтруде обсуждается 
возможность ввести ограниче-
ния пенсионных выплат людям с 

высоким заработком. Условно 
говоря, работники с зарплатой 
примерно в 80 тыс. рублей в ме-
сяц (порядка 1 миллиона в год) 
пенсию получать не будут. 

По оценкам, таких работни-
ков у нас примерно 250 тысяч, 
так что большого социального 
напряжения, если решение бу-
дет принято, возникнуть не 
должно. В экономическом бло-
ке, по некоторым данным, не 
исключают применения более 
радикального подхода: ввести 
некую максимальную планку по 
доходам работника пенсионно-
го возраста, привязанную к 
средней зарплате по стране. И 
сохранить выплаты только для 
самых «низкооплачиваемых» 
работающих пенсионеров. Но 
если «секвестр» коснется не де-
сятков тысяч, а миллионов лю-
дей, тут возмождны неприятные 
социальные последствия.

Вообще, не очень понятно, 
насколько оправдан такой под-

ход: искать решение только в 
области «закрутить гайки» в от-
ношении либо уже вышедших на 
пенсию, но продолжающих ра-
ботать, либо граждан предпен-
сионного возраста — не самой 
экономически подкованной и 
активной части общества. Либо 
«наказать» тех, кто работает и 
зарабатывает больше других. 
При этом законодатели сохра-
нили ситуацию, когда значи-
тельная часть пенсионных взно-
сов уходит на формирование 
пенсионных накоплений и в те-
кущих выплатах пенсий не уча-
ствует. Получается странная си-
туация с «перекладыванием» 
средств из одного государствен-
ного кармана в другой: страхо-
вых взносов в ПФР недостает, 
чтобы выплачивать текущие 
пенсии. Но часть этих взносов 
«отвлекается» и инвестируется, 
а нехватку средств в ПФР ему 
возмещает федеральный бюд-
жет. Может, проще страховые 
взносы пускать на то, для чего 
они напрямую предназначены — 
на выплату пенсий? А инвести-
ции делать прямиком из бюдже-
та, не устраивая финансовый 
«круговорот»? Заодно и контр-
олировать такие бюджетные ин-
вестиции государство наверня-
ка будет строже, чем когда в ход 
пускаются пресловутые «длин-
ные пенсионные деньги». Мо-
жет, тогда и непопулярные меры 
экономии не потребуются.

Найти и не потерять

Акцент

 Если среди многих ставок 
только одна победит 
и в сумме будет убыток, игрок 
все равно заплатит НДФЛ

Акцент

 В новой пенсионной формуле 
предлагается «мягкий» под-
ход: работнику выгодно офор-
мить пенсию позже

ДОКУМЕНТ Центры содержания 
нелегальных мигрантов 
открыли для общественного 
контроля 

Проверят 
на дорожку

Петр Орлов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует закон, который от-
кроет для общественного контр-
оля центры содержания неле-
гальных мигрантов, подлежа-
щих депортации.

Напомним, что уже несколь-
ко лет в нашей стране действуют 
общественные наблюдательные 
комиссии за местами принуди-
тельного содержания. Члены та-
ких комиссий — представители 
гражданского общества. Их зада-
ча оценивать независимым 
взглядом ситуацию в местах, ко-
торые принято называть не 
столь отдаленными. Понятно, 
что не каждый гражданин на-
чальник рад видеть у себя подоб-
ных гостей. Но у него нет выхода: 
общественные инспектора име-
ют право доступа в казенные 

дома, так что закрывать двери 
перед ними нельзя.

Подобные комиссии действу-
ют в каждом регионе. В каждую 
комиссию входят от 5 до 40 чело-
век. Однако до сих пор центры 
временного содержания неле-
гальных мигрантов, подлежа-
щих депортации, де-юре выпада-
ли из общественного контроля. 
Бывали случаи, когда правоза-
щитников из общественных ко-
миссий не пускали в подобные 
центры. Сейчас правовой пробел 
устранен, для этого внесены со-
ответствующие поправки в За-
кон «Об общественном контроле 
за соблюдением прав человека в 
местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, на-
ходящимся в местах принуди-
тельного содержания».

Документ публикуется на с. 9 1
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Инвесторам 
туда дорога

Напомним, что власти Крыма начали с нацио-
нализации стратегических предприятий энер-
гетической, транспортной, жилой инфраструк-

туры, заводов по производству алкогольной продукции, 
туристического и курортного фонда. И пообещали наци-
онализировать любое неэффективное предприятие, и те, 
которые находятся на грани банкротства или брошены 
хозяевами. 

По словам председателя Комитета Госдумы РФ по во-
просам собственности Сергея Гаврилова, механизм на-
ционализации в Крыму ставил задачу сохранить имуще-
ство от разворовывания. Не допустить за счет частных 
активов финансирование войны на Украине. А национа-
лизация «Приватбанка», принадлежащего украинскому 
олигарху Игорю Коломойскому, была необходима пото-
му, что огромное количество вкладчиков в Крыму остава-
лись бы разоренными: их депозиты были заблокированы. 
Поэтому средства в размере до 700 тысяч рублей крым-
чанам компенсировались по российскому закону о стра-
ховании банковских вкладов физлиц и за счет федераль-
ного бюджета, Агенством по страхованию вкладов ( АСВ). 

Теперь, считает Гаврилов, надо работать с другими 
«замороженными» на территории Крыма многочислен-
ными активами этого биснесмена, чтобы компенсиро-
вать потери бюджета и расплатиться с вкладчиками бан-
ка . Стоимость этих активов предварительно оценивает-
ся в 4–5 миллиардов рублей.

«Решение о национализации стало антикризисной 
мерой, благодаря которой многие предприятия в Крыму 
спасены,восстановлены и уже работают по российским 
госпрограммам, на российского потребителя, на обо-
ронзаказ», - пояснил « РГ» депутат. По его словам, и при-
ватизация, и национализация это гибкие инструменты, 
которыми надо поль-
зоваться в разных 
экономических 
условиях. 

Первый сенатор 
от Республики Крым 
в Совете Федерации 
РФ Ольга Ковитиди 
прокомментировала 
«РГ» ситуацию с оп-
тимизмом, сообщив, 
что «сегодня в Кры-
му не зарабатывает 
только ленивый». 
Более того, в респу-
блике создается уни-
кальный для разви-
тия отечественного и зарубежного бизнеса, инвестици-
онный климат. Речь идет о режиме свободной экономи-
ческой зоны, упрощенном порядке налогообложения, и 
других долгожданных для бизнеса изменениях. «Нацио-
нализация таких компаний, как «ЧерноморНефтьГаз», 
«Крымэнерго», «УкрТелеком», «КрымХлеб», «Железные 
дороги» была проведена правительством полуострова 
для стабилизации энергетической, информационной, 
продуктовой и транспортной безопасности», - отметила 
Ковитиди,- Выполнив эту задачу в переходный период и 
введя предприятия в правовое поле России, режим наци-
онализации себя исчерпал». 

Сергей Гаврилов добавил, что в Крыму сейчас надо 
широко внедрять действующую в России госпрограмму, 
разработанную Росимуществом, по эффективному 
управлению госсобственностью. Чтобы под контролем 
нового собственника предприятия приносили прибыль, 
дивиденды. Это надо делать для повышения их инвести-
ционной привлекательности в глазах российских компа-
ний, и зарубежных инвесторов, которые «выше сан-
кций» и готовы прийти в Крым.

 Глава думского комитета, кстати, считает, что в бли-
жайшем времени  можно начать обратный процесс - при-
ватизацию «Крымэнерго», крымского филиала компа-
нии «Укртелеком», крупных пансионатов и санаториев с 
учетом судьбы каждого и готовых участвовать в их мо-
дернизации новых собственников. 

Деньги от продажи бывшего госимущества Украины в 
Крыму раздадут крымчанам, вкладчикам украинских 
банков, чтобы компенсировать потерянные вклады в 
украинских банках, которые прекратили свою работу на 
полуострове. Общая сумма вкладов жителей Крыма в 
украинских банках предположительно составляет 8,5–9 
миллиардов рублей.

Национализация 
стала антикризи-
сной мерой, благо-
даря которой были 
спасены многие 
предприятия 
в Крыму  

Жилье Что мешает застроить города России высокотехнологичными домами

Всего 65 умных
Игорь Зубков 

Н
а всю Россию есть 
только 65 «умных» 
многоквартирных 
домов, в которых в 
полной мере реали-

зованы идеи энергосбережения, 
рассказал председатель наблюда-
тельного совета Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ Сер-
гей Степашин. А на Западе из та-
ких домов построены города. По 
словам Степашина, сейчас с мин-
строем и минэнерго прорабаты-
вается программа, которая и в 
России поставит строительство 
«умных» домов на поток.

Но пока российская привычка 
к дешевым ресурсам явно не рас-
полагает к энергосбережению. О 
том, что мешает «поумнеть» на-
шим домам и с чего нужно начи-
нать, если вы собрались эконо-
мить на квартплате, «РГ» расска-
зал Павел Свистунов, руководи-
тель дирекции по энергосбереже-
нию и повышению энергоэффек-
тивности Аналитического центра 
при правительстве РФ. 

Министр энергетики Александр 
Новак недавно сказал, что энер-
гоемкость ЖКХ в России в два 2 
раза выше, чем в Канаде, и в три 
выше, чем в США. Почему?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Прежде всего из-
за огромной инерции мышления. 
Умом мы, может, и понимаем, что 
плату за освещение мест общего 
пользования очень даже снизит 
светильник с датчиком движе-
ния. Вышел из лифта — свет за-
жегся, закрыл за собой дверь в 
подъезд — он погас. 

Датчик копеечный, вся Евро-
па десятки лет этим уже пользу-
ется. Но прилагать какие-то уси-
лия, чтобы его установить, ни 
жильцы, ни управляющие компа-
нии не собираются. Опять же, 
никто за это никого не накажет. 

Крамольную мысль скажу — у 
нас слишком дешевый ресурс. 
Вот если бы киловатт электроэ-
нергии стоил бы рублей 50, мы 
бы зашевелились, но пока он сто-
ит несколько рублей — на все 
можно махнуть рукой. 

Вторая причина — засилье 
низкокачественных товаров. На-
пример, к энергосберегающим 
лампам так и не было принято 
нормальных требований. Ну не 
должны они перегорать через год 
работы! 

Вообще, ртутные энергосбе-
регающие лампы, с которыми мы 
решили связать энергоэффек-
тивность в освещении, — доста-
точно тупиковая ветвь развития. 
Светодиоды намного безопаснее, 
и когда будут окончательно дове-
дены «до ума» с технической точ-
ки зрения, то станут и дешевле 
для конечного потребителя.

Идет большая программа по ка-
премонту многоквартирных до-
мов. Минстрой хочет отремонти-
ровать 50 тысяч домов до 2016 
года. Как это будет увязано с 
энергоэффективностью?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Показатели энер-
гоэффективности вывели из тре-
бований по капремонту. Получа-
ется, мы будем воспроизводить 
энергоэффективность в отре-
монтированных домах на уров-
не 50—60-х годов прошлого века. 
По крайней мере, в большинстве 
регионов власти, определяя пе-
речень необходимых работ, 
устанавливать их по энергоэф-
фективности не обязаны. 

И лишь в тех немногих случа-
ях, когда средства на капремонт 
каждого дома сосредотачивают-
ся на отдельном счете этого 
дома и перечень работ опреде-
ляют сами собственники квар-
тир, они смогут при заказе ра-
бот выставить повышенные тре-
бования по энергоэффективно-
сти. 

А идея с социальными нормами 
на коммунальные ресурсы, от 
которой фактически было реше-
но отказаться, имеет шансы на 
возрождение?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Безусловно. Идея 
множественности тарифов и раз-

личных тарифных планов ис-
пользуется во многих странах. 

У нас тестировалась двухсту-
пенчатая система, использова-
лось только два тарифа, да и то — с 
минимальной разницей между 
ними, которая не стимулировала 
к экономии. 

А нужно использовать как ми-
нимум три-четыре тарифа с су-
щественным разрывом между 
ними: низкий для сверхэконом-
ного потребления, обычный — 
для массового потребителя, по-
вышенный для тех, у кого, услов-
но говоря, «три джакузи в доме», 
и оптовый для бизнеса — для су-
перпотребления. 

Почему бы не попробовать тот 
же принцип в отношении тепла? 
У многих зимой краны на радиа-
торах отопления перекрыты, но 
платят они, как все. 
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: При индивидуаль-
ном учете количества потреблен-
ной тепловой энергии существу-
ют серьезные технологические 
проблемы. 

Если потребление электроэ-
нергии и воды в одной отдельно 
взятой квартире можно измерить, 
то посчитать объем тепла на каж-
дый радиатор в большинстве жи-
лых домов не получится по техни-
ческим причинам. Это возможно 
только при горизонтальном типе 
разводки систем отопления, кото-
рый применяется в новых домах. 

При капремонтах не предусмо-
трено такой опции?
П А В Е Л  С В И СТ У Н О В : А за чей счет? 
Установленный в одной квартире 
один теплораспределитель или 
теплосчетчик проблемы учета в 
масштабах всего дома не решит, 
нужно устанавливать их во всем 
доме, только тогда будет сходить-
ся общий баланс потребленной 
энергии и каждый сможет пла-
тить только за себя. 

Но для этого необходимо кол-
лективное согласие всех жителей 
дома, а потом, опять же, нужно 
обеспечить грамотную эксплуа-
тацию установленного оборудо-
вания, поскольку счетчик тепло-
вой энергии технологически бо-
лее сложное устройство, чем 
счетчик воды.

Что конкретно должны сделать 
собственники квартир перед ка-
премонтом?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Прежде всего соб-
ственники должны ясно пони-
мать, зачем им необходимо повы-
шать энергоэффективность свое-
го жилья и какую выгоду они полу-
чат в результате реализации энер-
госберегающих мероприятий. За-
тем необходимо привлечь специа-
лизированную компанию, кото-
рая будет эти мероприятия вы-
полнять, и провести энергоаудит. 

Понятно, что с принятием ре-
шения о необходимости установ-
ки датчиков движения в подъездах 
граждане справятся сами. А более 
серьезные и, следовательно, более 
дорогие мероприятия, возможно, 
потребуют таких затрат, которые 
не окупятся и за десяток лет. 

К примеру, это относится к 
смене разводки отопления с вер-
тикальной на горизонтальную и к 
установке индивидуальных счет-
чиков тепла, причем даже в том 
случае, если тепловая энергия бу-
дет стоить у нас в три раза дороже. 
Срок окупаемости пластиковых 
окон может составить до 10 лет. 

Так что все вложения должны 
быть адекватны энергосберегаю-
щему эффекту. 

При текущем ремонте имеет 
смысл от управляющей компа-
нии что-то требовать в плане 
энергоэффективности?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Вопрос в размере 
средств, которые можно потра-
тить на данные цели. Текущий ре-
монт дома оплачивают собствен-
ники жилья, и размер этой опла-
ты, теоретически, устанавлива-
ют тоже они. 

Специалист с тепловизором 
за пару тысяч рублей найдет 
швы, которые необходимо заде-
лать, но дальше нужно будет 
определить, кто и за какие деньги 
выполнит эту работу. 

Или, предположим, энергоау-
дитор расскажет, что нужен вен-
тилируемый фасад, индивиду-
альная котельная, газон на кры-
ше, и все это будет стоить милли-
он долларов. Мы это узнаем, и 
что дальше? 

А начать можно с утепления 

подъездов — это одна из наиболее 
эффективных мер теплозащиты. 
Двойная входная дверь, теплые 
окна дадут огромную экономию 
расходов при оплате тепловой 
энергии, потребляемой на обще-
домовые нужды. 

Дальше все зависит от серии 
вашего дома.

Управляющая компания заинте-
ресована в повышении энерго-
эффективности?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Она только опера-
тор, посредник между жителями 
и поставщиками коммунальных 
ресурсов: деньги собрала и по-
ставщикам отдала. 

Чтобы управляющая компа-
ния захотела помочь жителям в 
определении мероприятий, кото-
рые позволят платить меньше, 
нужно предусмотреть отчисление 
в ее пользу хотя бы малой части 
той экономии, которая возникнет 
в результате энергосбережения. 
Если после реализации меропри-
ятий платеж уменьшился на 10 
процентов при тех же самых тари-
фах, то пусть управляющая ком-
пания получит часть этих средств. 

Тогда она и нужных специалистов 
будет привлекать, и придумает, 
как расходы на оплату комму-
нальных ресурсов снизить.

В промышленности дело обстоит 
лучше?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: К сожалению, и в 
промышленности все те же про-
блемы. Казалось бы, чем дешевле 
единица продукции, тем выгод-
нее производителю. Но я могу по 
пальцам пересчитать крупные 
российские компании, которые 
провели комплексные работы по 
повышению энергоэффективно-
сти своих производств. 

К тому же отечественных спе-
циалистов по промышленному 
энергоконсалтингу крайне мало, а 
услуги западных довольно дороги. 
И мало кто из производителей го-
тов ждать отдачи от инвестиций в 
энергосбережение 10 и более лет. 

А вот в Белоруссии, например, 
на промышленных производст-
вах энергозатраты снижают на 
порядок и более, там специали-
сты по энергоаудиту и энергосер-

вису очень востребованы. Проис-
ходит это прежде всего, потому 
что своих энергетических ресур-
сов крайне мало, а доля энергии в 
производственных затратах ве-
лика, так как они дорого стоят. 

Та же картина наблюдается и 
на Западе. Каждый процент по-
вышения энергоэффективности 
там «стоит» раза в три-четыре 
дороже, чем у нас. 

В общем, энергоэффективность 
не для нас…
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Это очень боль-
шое заблуждение. В стране мед-
ленно, но все же создается необ-
ходимая инфраструктура в сфере 
энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности. 
И хотя сегодня нельзя еще ска-
зать, что рынок энергосервиса 
уже вполне сложился, но все же 
это и не такая экзотика, какой 
еще года три-четыре назад. 

Но судя по всему, этого мало?
ПАВЕЛ СВИСТУНОВ: Для реального 
стимулирования энергосбереже-
ния сейчас прорабатывается 
идея введения новых налоговых 
льгот и удешевления заемного 
финансирования, привлекаемо-
го для реализации соответствую-
щих энергоэффективных меро-
приятий. 

Необходимо также изменить 
модель господдержки в этой сфе-
ре. По решению правительства 
бюджетные субсидии регионам 
на энергосбережение на 2015 год 
были отменены, поскольку они 
фактически тратились впустую. 
Эти деньги будут перераспреде-
лены на поддержку энергосбере-
гающих проектов. Также необхо-
димо изменить порядок предо-
ставления государственных га-
рантий, выдаваемых в качестве 
обеспечения по кредитам.

Не обойтись и без ужесточе-
ния обязательных норм и  требо-
ваний в сфере повышения энер-
гоэффективности. В Европе, 
кстати, большинство «зеленых» 
и энергоэффективных техноло-
гий внедрялось через обязатель-
ные и запретительные нормы.

Акцент

 Вышел из лифта — свет зажег-
ся, закрыл дверь в подъезд — 
погас. Датчик копеечный. Но 
возиться с ним мало кто хочет

Акцент

  При капремонте не предусмо-
трена модернизация. Так что 
«ум» этих домов останется 
на уровне 1950-х годов 
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многоквартирных домов капи-
тально отремонтируют до 2016 
года, но «умнее» они не станут

Житель Тюмени, ученый-эколог Виктор Рядинский, построил себе дом из нефтяных отходов. 

В доме, сложенном из  очищенного бурового шлама, всегда тепло и тихо. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые абоненты! ОАО «МегаФон» (Столичный филиал) 
информирует о следующих изменениях с 26 февраля 2015 года:

1. Изменяется название тарифных опций «Интернет S», «Ин-
тернет M», «Интернет L», «Интернет XL» на «Интернет S 2014», 
«Интернет M 2014», «Интернет L 2014», «Интернет XL 2014» со-
ответственно.

2. Также изменяются названия опций со скидками: «Интернет S 
— 3 месяца. Скидка 10%», «Интернет S — 6 месяцев. Скидка 20%», 
«Интернет S — 12 месяцев. Скидка 30%», «Интернет M — Скидка 
10% на 3 месяца», «Интернет M — Скидка 20% на 6 месяцев», «Ин-
тернет M — Скидка 30% на 12 месяцев», «Интернет L — Скидка 
10% на 3 месяца», «Интернет L — Скидка 20% на 6 месяцев», «Ин-
тернет L — Скидка 30% на 12 месяцев», «Интернет XL — Скидка 
10% на 3 месяца», «Интернет XL — Скидка 20% на 6 месяцев», «Ин-
тернет XL — Скидка 30% на 12 месяцев», «Интернет 989», «Интер-
нет XL — Акция» на «Интернет S 2014 — 3 месяца. Скидка 10%», 
«Интернет S 2014 — 6 месяцев. Скидка 20%», «Интернет S 2014 — 
12 месяцев. Скидка 30%», «Интернет M 2014 — Скидка 10% на 3 
месяца», «Интернет M 2014 — Скидка 20% на 6 месяцев», «Интер-
нет M 2014 — Скидка 30% на 12 месяцев», «Интернет L 2014 — 
Скидка 10% на 3 месяца», «Интернет L 2014 — Скидка 20% на 6 ме-
сяцев», «Интернет L 2014 — Скидка 30% на 12 месяцев», «Интер-
нет XL 2014 — Скидка 10% на 3 месяца», «Интернет XL 2014 — 
Скидка 20% на 6 месяцев», «Интернет XL 2014 — Скидка 30% на 12 
месяцев», «Интернет 989_2014», «4G Роутер Акция 2014» соответ-
ственно.

Объем трафика, период действия и другие параметры опций 
остаются без изменений. Данные переименованные тарифные оп-
ции закрываются для новых подключений.

ОАО «МегаФон». Столичный филиал. Лицензия № 73898, 50788, 
108045, 108042, 108044, 68837. Место нахождения: 127015, Мо-
сква, ул. Вятская, д. 27, стр. 42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ре
кл

ам
а

ДОСЬЕ «РГ»

Об умных домах «Российская газета» писала уже не раз.  
Например, о том, как они расцветают за рубежом. «Дом, который по-
строил век». Это рассказ о здании на одной из улиц Копенгагена, кото-
рый открывает новую эпоху в городской экологии Дании («РГ» от 14 
мая 2014 года).
И о том, как трудно новшество приживается на российской почве. 
«Безумный дом». Увы, жильцы энергоэффективного «умного дома» 
мечтают съехать в обычную квартиру («РГ» от 15 мая 2014 года). И 
оборудование барахлит, и людям к нему трудно привыкнуть. 
Но есть и такие, кто бежит от шумных улиц и строит свои «умные» 
экологически чистые и энергоэффективные дома вдали от городов. «Хо-
рошо иметь умный домик в деревне» («РГ» от 19 января 2015 года).
И, судя по сегодняшней публикации, наш путь к «умным» домам начи-
нается с энергосберегающего ликбеза. Не освоим эту грамоту, не начнем 
ею пользоваться, не появится у нас вкус и умение жить в домах, кото-
рые умеют думать.
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ПЕРСОНА Генри Резник покинул 
пост президента Адвокатской 
палаты Москвы

Смена пришла 

СКАНДАЛ Сотрудник Эрмитажа 
воровал и сбывал 
музейные экспонаты

Шедевры носил 
по магазинам

ЖКХ В России могут
запретить использовать
противогололедные реагенты
вне проезжей части

В поисках управы 
на химию

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Сергей Собянин
уволил пять главврачей
за фальсификацию данных
электронной очереди

Рентген за 15 минут

Владислав Куликов

ИЗВЕСТНЫЙ адвокат Генри 
Резник покинул пост президента 
Адвокатской палаты Москвы, 
который он занимал более деся-
ти лет.

Для осведомленных людей 
новость стала плановой: знаме-
нитый адвокат возглавлял сто-
личную палату с 2002 года. 
Честно говоря, нет никаких 
сомнений, что коллеги довери-
ли бы ему и дальнейшее руко-
водство. К тому же авторитет 
Генри Резника высок не только 
в адвокатуре. Но правила запре-
щают занимать пост президен-
та адвокатской палаты дольше 
чем два срока подряд. Поэтому 
выборы нового президента 
были ожидаемы. 

Однако все равно уход тако-
го знаменитого человека с по-
ста это громкое событие. Имя 
Генри Марковича уже легенда. 
А дела, в которых он участво-
вал, стали частью большой 

истории страны. В разные годы 
Генри Резник представлял инте-
ресы Бориса Ельцина, Егора 
Гайдара, Анатолия Чубайса. В 
90-е годы он защищал и журна-
листа, обвинявшегося в оскор-
блении министра обороны Рос-
сии Павла Грачева. Во многом 
решение по тому делу имело 
прецедентное значение. Напри-
мер, в суде удалось отстоять по-
зицию, что оскорбление — это 
преступление против личности, 
а не против должности. Кстати, 
в ту пору оскорбление счита-
лось уголовным преступлени-
ем, так что ставки были высоки. 
Сегодня, оскорбление — это ад-
министративное правонаруше-
ние. В том, что в этой достаточ-
но деликатной сфере у нас за-
креплены цивилизованные пра-
вовые подходы, есть немалая 
заслуга и Генри Резника.

В целом его специализация — 
уголовное право и уголовный 
процесс, диффамация и деловая 
репутация, интеллектуальная 
собственность, предпринима-
тельство. Не оставляет он и ра-
боту в Адвокатской палате Мо-
сквы. Он останется членом со-
вета адвокатской палаты.

А новым президентом Адво-
катской палаты Москвы был из-
бран Игорь Поляков, долгое 
время занимавший должность 
вице-президента. За него прого-
лосовали все члены обновлен-
ного Совета Адвокатской пала-
ты.

В качестве вице-президента 
Игорь Поляков ведал вопроса-
ми в том числе дисциплинарной 
практики, контроля за исполне-
нием решений Совета Адвокат-
ской палаты и т.д.

Инга Бугулова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ аресто-
ван сотрудник Научной библио-
теки Эрмитажа, который на про-
тяжении нескольких лет неза-
метно похищал из фондов музея 
ценности, а затем сбывал их 
за немалые деньги.

При очередной проверке 
 Научной библиотеки Эрмитажа 
сотрудники музея недосчита-
лись целого ряда предметов, 
хранившихся в его фондах, — ста-
ринных фотографий, гравюр, 
литографий, книг XVII—XIX ве-
ков. О происшествии сообщили 
в высшие инстанции, после чего 
делом занялись ФСБ и служба 
безопасности музея. В итоге 
оказалось, что пропажа музей-
ных ценностей — дело рук одного 
из сотрудников эрмитажной би-

блиотеки. Как выяснилось, муж-
чина воровал ценности, а затем 
продавал их в один из букини-
стических магазинов и анти-
кварные лавки. 

— В ходе следственных меро-
приятий, осуществленных по 
местам проживания сотрудника 
библиотеки и его близкой знако-
мой, а также в ряде антикварных 
магазинов Санкт-Петербурга об-
наружено и изъято большое ко-
личество похищенных из Госу-
дарственного Эрмитажа гравюр, 
фотографий, литографий, а так-
же старинных книг, — сообщили 
в пресс-службе ФСБ.

На сегодня все похищенное 
удалось вернуть в музей. «Би-
блиотекаря» же арестовали сро-
ком на два месяца. Известно, что 
уголовного наказания ему не из-
бежать — дело заведено по части 
4 статьи 158 УК РФ («Кража 
в особо крупных размерах»). 

Ирина Огилько

НИ ОДНА зима не обходится без 
обсуждения темы противоголо-
ледных реагентов. В этом году 
разговор подняли депутаты Гос-
думы, выступив с законодатель-
ной инициативой использовать 
химические противогололедные 
материалы только на проезжей 
части автодорог. Это предложе-
ние, а также как использовать ре-
агенты, чтобы они не вредили 
природе, обсуждали в минувшую 
пятницу экологи, чиновники, 
представители Росприроднадзо-
ра на заседании «круглого стола» 
в Госдуме.

Напомню, редактором зако-
нопроекта стал депутат от КПРФ 
Олег Лебедев. Он предложил вне-
сти поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях 
РФ, в соответствии с которыми 
нарушителей, которые использу-
ют антигололедные реагенты по-
мимо проезжей части, можно 
штрафовать. Граждан на сумму 
от 2 до 5 тыс. руб., должностных 
лиц — от 20 до 50 тыс. руб., а юри-
дических лиц — от 200 до 500 тыс. 
рублей. Если нарушение к тому 
же причинило вред окружающей 
среде, то штраф, по его словам, 
следует поднять для граждан до 
10 тысяч рублей, для должност-
ных лиц — до 100 тысяч, а для 
юридических лиц — до полумил-
лиона рублей.

Как заявила представитель Ро-
сприроднадзора Светлана Сели-
на, основная причина нанесения 
вреда природе состоит в том, что 

химические реагенты использу-
ются не всегда правильно, а вред 
от их применения не до конца из-
учен. «Надо сначала провести 
эколого-токсикологическое ис-
следование противогололедных 
материалов и изучить их влияние 
на окружающую среду и здоро-
вье человека и уже тогда решать 
вопросы их применения», — ска-
зала она. Заслуженный эколог РФ 
Лев Казаков призвал учитывать 
региональные особенности при 
использовании реагентов. «В за-
висимости от региона нормати-
вы применения реагентов нужно 
корректировать», — считает он. 
Его коллега, представитель Твер-
ского госуниверситета Юрий Ор-
лов заметил, что действующие 
нормы применения реагента тре-
буют доработки, недопустимо, 
по его словам, что при минусовой 
температуре на дорогах стоят 
лужи. «Это свидетельство превы-
шения норм минимум в четыре 
раза, — заявил он. — Важно убрать 
лед с дороги, но не создавать 
лужи, испарения от которых мо-
гут губительно влиять на приро-
ду». Он предложил усилить в ре-
гионах контроль за правилами 
уборки улиц с использованием 
химикатов и использовать толь-
ко реагенты, прошедшие госу-
дарственную экоэкспертизу. На 
что замруководителя департа-
мента ЖКХ и благоустройства 
Москвы Владимир Ефимов зая-
вил, что  в Москве используются 
только реагенты, прошедшие 
госэкспертизу. Их применяют 
уже третий год. 

Александр Мелешенко

СРАЗУ пять главврачей столич-
ных поликлиник за последнее вре-
мя лишились работы — они уволе-
ны за фальсификацию данных 
электронной очереди и другие на-
рушения. Об этом мэр столицы 
Сергей Собянин заявил во время 
посещения городской поликлини-
ки № 64 на востоке столицы, кото-
рую пациенты считают одной из 
лучших в городе.

— В последнее время мы осво-
бодили несколько руководителей 
поликлиник не только за пробле-
мы, связанные с качеством обслу-
живания и большими очередями, 
но и за различного рода ухищре-
ния, приписки, искажение инфор-
мации, — сказал мэр. — Для нас это 
абсолютно неприемлемо. Повы-
шение доступности медпомощи, 
уменьшение сроков ожидания 
приема врача, ликвидация очере-
дей — важнейшие на сегодня зада-
чи программы развития здравоох-
ранения.

По словам градоначальника, за 
последние годы практически во 
всех городских поликлиниках был 
сделан масштабный ремонт и по-
ставлено новейшее оборудование. 
Одна только поликлиника № 64 
получила 65 единиц техники — 
компьютерный томограф, цифро-
вые рентгеновские комплексы, 
ЛОР-установку, офтальмологиче-
ский комплекс и многое другое. 
Затраты на ее оборудование со-
ставили около 100 млн рублей. Из-
менился и интерьер поликлини-
ки — центральный холл оформили 
в стиле городской улицы с фона-
рями и указателями, коридоры 
покрасили в единой цветовой гам-

ме, поставили удобную и совре-
менную мебель.

Но главное — постарались мак-
симально автоматизировать ра-
боту. Записаться на прием к тера-
певту и некоторым узким специа-
листам теперь можно через тер-
минал — достаточно поднести 
к сканеру штрихкод своего полиса 
ОМС и выбрать подходящее вре-
мя, после чего аппарат распечата-
ет талон. Непривычно выглядит 
и регистратура — не заставленная 
стеллажами с медкартами, а сте-
клянный павильон, в котором 
люди в белых халатах сидят за 
компьютерами. Карты здесь пере-
ведены в электронный вид. Благо-
даря компьютеризации многие 
процессы стали протекать в разы 
быстрее. К примеру, вам только 
что сделали рентген. Ждать его ре-
зультатов, как многие привыкли, 
целый день, больше не нужно — до-
статочно 15 минут. Снимок пра-
ктически мгновенно попадает на 
компьютер врача, и пока вы от 
рентген-кабинета дойдете до тера-
певта, тот уже видит результаты 
исследования. 

Пациенты поликлиники рас-
сказали корреспонденту «РГ», что 
времени здесь они теперь прово-
дят значительно меньше: «Вот бы 
еще от очередей полностью изба-
виться», — мечтают они. Сергей 
Собянин заверил москвичей, что 
именно на этом сейчас сосредото-
чены усилия властей. Сегодня 
в большинстве поликлиник горо-
да приема терапевта в среднем 
нужно ждать 1—2 дня, а к узким 
специалистам — 3—5 дней. Еще 
пару лет назад, чтобы попасть 
к врачу, москвичам требовалось 
вдвое больше времени. 

ФЕСТИВАЛЬ В Сочи проходит
VIII Зимний фестиваль 
искусств Юрия Башмета

Начали 
без суеверий

Ольга Бондаренко, «Российская газета», Сочи

СТАРТОВАВШИЙ в Сочи VIII Зимний международный 
фестиваль искусств Юрия Башмета стал первым посто-
лимпийским фестивалем маэстро, однако по масштабам 
и разнообразию программ предшествовавшим он ни-
сколько не уступает.

Фестиваль стартовал в пятницу, 13 февраля, и корре-
спондент «РГ» поинтересовался, насколько суеверен 
Юрий Башмет.

— Даже не задумывался об этом. К тому же я никогда не 
считал цифру 13 плохой, — ответил маэстро. — Мы скорее 
чувствовали другую опасность. Нас интересовало, на-
сколько интересен будет публике наш фестиваль после 
завершения сочинских Игр. Ведь известность к нему при-
шла именно во время Олимпиады. Но сегодня с полной 
уверенностью могу сказать, что фестиваль жив.

За десять дней фе-
стиваля пройдет де-
сять мероприятий в 
Зимнем театре и 
семь концертов в ор-
ганном зале Сочин-
ской филармонии, 
состоятся также се-
рии мастер-классов 
по академическим, 
джазовым и народ-
ным инструментам, 
академическому во-
калу и классическо-
му балету. Среди 
участников — знаменитый английский певец Йен Бост-
ридж и молодые солисты Большого театра Андрей Жили-
ховский и Юлия Мазурова, выдающаяся пианистка Юлия 
Постникова и французский органист Эрве Десарбре. Так-
же гости форума услышат известного пианиста и компо-
зитора, автора музыки к фильму «Шоколад» Абдуллу Иб-
рагима. А Московский художественный театр имени Че-
хова привезет в город спектакль «Контрабас» с участием 
Константина Хабенского. Сам Юрий Башмет представит 
сольную программу «Бенефис альта», посвященную му-
зыке российских композиторов второй половины ХХ 
века, а также авторскую фантазию «Вечер Кармен», со-
зданную по мотивам произведений Мериме, Бизе и Ще-
дрина. Кроме того, в этом году маэстро снова удивит пу-
блику необычным концертом. Если раньше такими были 
выступления его оркестра под куполом недостроенного 
ледового дворца в Сочи и в зале железнодорожного вокза-
ла Адлера, то на этот раз Башмет впервые выступит вме-
сте с рок-певицей Дианой Арбениной.

— Появилась уникальная возможность увидеть на од-
ной сцене симбиоз рока и классической музыки, — рас-
сказал пресс-атташе группы «Ночные снайперы» Конс-
тантин Филиппов. — Пронизывающий до дрожи голос, 
сильнейшая лирика Арбениной, обрамленный глубоким 
звучанием и поразительной одухотворенностью испол-
нения симфонического оркестра под управлением Юрия 
Башмета, — в такой смелой интерпретации известные 
«снайперские» композиции точно никто не слышал.

Юрий Гаврилов 

Л
атиноамериканская 
командировка Сергея 
Шойгу завершилась 
поездкой на Кубу, где 
министр обороны Рос-

сии встретился с председателем 
Государственного совета и Совета 
министров республики Раулем 
Кастро и местными генералами.

Тем для совместного обсужде-
ния хватало — от проблем глобаль-
ной и региональной безопасности 
до укрепления военного и военно-
технического сотрудничества. 
«Наши страны связывает обоюд-
ная заинтересованность в форми-
ровании справедливого и поли-
центричного миропорядка, осно-
ванного на равноправии, соблю-
дении и уважении международно-
го права при ведущей роли ООН», 
— заявил в Гаване Шойгу.

Что же касается оборонных 
контактов России с Кубой, то в по-
следние годы они активно восста-
навливаются. Такого потока бое-
вой техники и вооружения, кото-
рые остров принимал из Москвы в 
советские времена, уже не суще-
ствует. Но базовый арсенал ку-

бинской армии по-прежнему со-
ставляют наши бронемашины, 
авиация, ствольная артиллерия и 
средства ПВО. Многое из этой тех-
ники местная оборонка своео-
бразным образом модернизиро-
вала. Например, боевой модуль 
бронетранспортера БТР-70 ку-
бинцы заменили танковой баш-
ней или башней от БМП-1. В их ва-
рианте боевая разведывательно-
дозорная машина БРДМ-1 осна-
щена 120-мм минометом. Наши 
военные грузовики «Урал» и 
«КрАЗ» стали платформами для 
артиллерийских систем калибра 
100, 122 и 152-мм. А на зенитной 
установке «Шилка» к четырем 
штатным 23-миллиметровым 

пушкам добавились две зенитных 
ракеты «Игла». Некоторые ги-
бридные варианты советской тех-
ники, в частности танков Т-34 и 
Т-55, Шойгу показали его коллега 
Леопольдо Синтра Фриас и на-
чальник кубинского Генштаба 
Альвар Лопес Мьера.

Вполне возможно, что от таких 
усовершенствований местная ар-
мия только выиграла. Однако мо-
дернизированная чужими руками 
техника практически всегда усту-
пает аналогичным образцам от ее 
создателей и производителей. К 
тому же любое вооружение мо-
рально устаревает. Поэтому на пе-
реговорах в Гаване, которые шли в 
закрытом для прессы режиме, на-

верняка речь заходила о возмож-
ных поставках на Кубу современ-
ного арсенала российского произ-
водства. А еще — о подготовке в на-
ших военных вузах кубинских 
офицеров, которые после учебы 
смогут квалифицированно при-
менять и обслуживать оружейные 
новинки.

Кадровый вопрос затрагивался 
и на переговорах Шойгу с коллега-
ми из Венесуэлы и Никарагуа — на-
помним, в этих двух странах рос-
сийский министр побывал перед 
визитом на Кубу. В Манагуа гене-
ралы договорились о реализации 
целой программы по военному 
образованию. Но, пожалуй, глав-
ным итогом поездки Шойгу в эту 
страну стало подписание Согла-
шения об упрощенном порядке за-
хода боевых кораблей РФ в ника-
рагуанские порты и ряда докумен-
тов, расширяющих военно-техни-
ческое сотрудничество двух 
стран. 

Сергей Шойгу (на фото — в центре) 
провел важные переговоры в стра-
нах Латинской Америки.
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За 10 дней фестива-
ля пройдет 10 меро-
приятий в Зимнем 
театре и 7 концер-
тов в Сочинской 
филармонии

Генри Резник пользуется большим 
авторитетом не только у адвокатов.

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду в со-

ставе проектной документации
В рамках Государственной программы Иркутской области 

«Развитие дорожного хозяйства» на 2014-2020 годы», в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000, организова-
ны с 13 февраля 2015 года общественные обсуждения материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе 
проекта «Реконструкция автомобильной дороги Иркутск-Усть-
Ордынский-Жигалово на участке Качуг-Жигалово км 5+700 — 
км 39+200 в Качугском районе Иркутской области».

Местоположение объекта: Иркутская область Качугский район.
Заказчиком проекта является ОГКУ «Дирекция по строи-

тельству и эксплуатации автомобильных дорог Иркутской об-
ласти» (664007, г. Иркутск, ул. Карла Либкнехта, д.99 тел./факс: 
+7 (3952) 20-59-16). 

Генеральная проектная организация ООО «ГипродорНИИ-
Сибирь» (664007, г. Иркутск, ул. Горная, дом 24, оф. 432. тел.: 
(3952) 488-973). 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения (в виде слушаний) — администрация Качугского района.

Материалы ОВОС проектов доступны для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц 
в течении 2 недель до окончания общественных обсуждений в ад-
министрации муниципального образования. 

Начало общественных обсуждений материалов ОВОС в со-
ставе проекта назначено на 14 часов 16.03.2015 г. в актовом заде 
администрации района (п. Качуг, ул. Ленских Событий, 29). При-
нятие от граждан и общественных организаций письменных за-
мечаний и предложений по материалам ОВОС обеспечивается 
до 16.04.2015 г. по электронной почте: ovossibir@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сотрудничество На Кубе Сергею Шойгу показали 
гибридную боевую технику

Зенитки 
выпустили «Иглы»
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КСТАТИ
В 2006 году из Эрмитажа похитили более 200 предметов русского юве-
лирного искусства. Стоимость пропавших экспонатов эксперты оце-
нили в 130 миллионов рублей, но похитители заработали намного 
меньше: как показало следствие, они просто сдавали украденное в лом-
барды. По этому факту было возбуждено аналогичное уголовное дело, 
а вскоре по подозрению был задержан супруг бывшей хранительницы 
Эрмитажа. В 2007 году он был осужден к пяти годам лишения свободы.
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Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 15 и 17 

Федерального закона 
«О развитии сельского хозяйства»

Принят Государственной Думой 28 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

29 декабря 2006 года № 264-ФЗ «О разви-
тии сельского хозяйства» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2007, № 1, ст. 27; 2008, № 49, ст. 5748; 2009, 
№ 30, ст. 3735) следующие изменения:

1) часть 1 статьи 15 дополнить пунктом 
4 следующего содержания:

«4) организует работы по определению 
функциональных характеристик (потреби-
тельских свойств) и эффективности сель-
скохозяйственной техники и оборудования, 
результаты которых учитываются при ока-
зании государственной поддержки. Поря-
док организации указанных работ и крите-
рии определения функциональных харак-
теристик (потребительских свойств) и 
эффективности сельскохозяйственной 
техники и оборудования, перечень меро-
приятий, на которые государственная под-

держка предоставляется с учетом результа-
тов указанных работ, устанавливаются Пра-
вительством Российской Федерации.»;

2) часть 4 статьи 17 дополнить пунктом 
91 следующего содержания:

«91) о результатах работ по определе-
нию функциональных характеристик 
(потребительских свойств) и эффективно-
сти сельскохозяйственной техники и обору-
дования, которые учитываются при оказа-
нии государственной поддержки;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу по истечении ста восьмидесяти 
дней после дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 10-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 14 

Федерального закона 
«О развитии сельского хозяйства»

Принят Государственной Думой 28 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года

Внести в часть 7 статьи 14 Федерального закона от 29 декабря 2006 года № 264-ФЗ 
«О развитии сельского хозяйства» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2007, № 1, ст. 27; 2008, № 49, ст. 5748) изменение, изложив ее в следующей редакции:

«7. Приобретение сельскохозяйственной продукции у сельскохозяйственных товаро-
производителей в процессе проведения закупочных интервенций и ее реализация осу-
ществляются в порядке и на условиях, которые устанавливаются Правительством Россий-
ской Федерации.».

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 11-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 30 

Федерального закона 
«Об экологической экспертизе»

Принят Государственной Думой 28 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года

Внести в подпункт 5 части первой статьи 30 Федерального закона от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 1995, № 48, ст. 4556; 2004, № 35, ст. 3607; 2006, № 1, ст. 10; 2008, № 45, ст. 5148; 2009, 
№ 1, ст. 17; 2011, № 30, ст. 4596; 2012, № 26, ст. 3446) изменение, заменив слова «федераль-
ным органом исполнительной власти в области экологической экспертизы, органами госу-
дарственной власти субъектов Российской Федерации» словами «федеральному органу 
исполнительной власти в области экологической экспертизы, органам государственной 
власти субъектов Российской Федерации».

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 12-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об обороне»
Принят Государственной Думой 27 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года

Внести в Федеральный закон от 
31 мая 1996 года № 61-ФЗ «Об обороне» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1996, № 23, ст. 2750; 2004, 
№ 27, ст. 2711; № 35, ст. 3607; 2005, № 1, 
ст.  25; №  52, ст.  5598; 2006, №  28, 
ст. 2974; № 29, ст. 3123; № 50, ст. 5279; 
2008, № 30, ст. 3616; 2010, № 19, ст. 2283, 
2291; № 52, ст. 6992; 2012, № 53, ст. 7613; 
2013, № 14, ст. 1663; № 27, ст. 3477; 2014, 
№ 6, ст. 558; № 23, ст. 2930) следующие 
изменения:

1) подпункт 8 пункта 2 статьи 4 изло-
жить в следующей редакции:

«8) утверждает государственную 
программу вооружения;»;

2) в статье 6:

а) подпункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6) организует разработку и выполне-
ние государственной программы вооруже-
ния;»;

б) дополнить подпунктом 61 следующе-
го содержания:

«61) утверждает государственную про-
грамму развития оборонно-промышленно-
го комплекса и организует ее выполне-
ние;»;

3) в подпункте 1 пункта 2 статьи 17 
слово «федеральных» исключить.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 13-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О полиции» 
и Федеральный закон «О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» в части 
уточнения ограничений, обязанностей и запретов, 

связанных со службой в органах внутренних дел 
Российской Федерации, и оснований прекращения 

или расторжения контракта о прохождении службы 
в органах внутренних дел Российской Федерации

Принят Государственной Думой 30 января 2015 года Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года
Статья 1
Внести в Федеральный закон от 7 

февраля 2011 года № 3-ФЗ «О полиции» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2011, № 7, ст. 900; 
№ 27, ст. 3881; № 48, ст. 6730; № 49, 
ст. 7018, 7020; № 50, ст. 7352; 2012, 
№ 26, ст. 3441; № 50, ст. 6967; 2013, 
№ 14, ст. 1645; № 52, ст. 6953) следую-
щие изменения:

1) статьи 29 и 35 признать утратив-
шими силу;

2) в части 11 статьи 54 слова «и 29» 
исключить;

3) в части 2 статьи 56 цифры «29,» 
исключить.

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 30 

ноября 2011 года № 342-ФЗ «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
2011, № 49, ст. 7020; 2012, № 50, ст. 6954; 
2013, № 19, ст. 2329; № 27, ст. 3477; 
2014, № 52, ст. 7542) следующие изме-
нения:

1) статью 14 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 14. Ограничения, обязаннос-
ти и запреты, связанные со службой в 
органах внутренних дел

1. Сотрудник органов внутренних 
дел не может находиться на службе в 
органах внутренних дел в следующих 
случаях:

1) признание его недееспособным 
или ограниченно дееспособным по 
решению суда, вступившему в законную 
силу;

2) осуждение его за преступление по 
приговору суда, вступившему в закон-
ную силу, а равно наличие судимости, в 
том числе снятой или погашенной;

3) прекращение в отношении его 
уголовного преследования за истечени-
ем срока давности, в связи с примирени-
ем сторон (кроме уголовных дел частно-
го обвинения), вследствие акта об амни-
стии, в связи с деятельным раскаянием, 
за исключением случаев, если на 
момент рассмотрения вопроса о воз-
можности нахождения сотрудника орга-
нов внутренних дел на службе преступ-
ность деяния, ранее им совершенного, 
устранена уголовным законом;

4) отказ от прохождения процедуры 
оформления допуска к сведениям, 
составляющим государственную и иную 
охраняемую законом тайну, если выпол-

нение служебных обязанностей по заме-
щаемой должности связано с использо-
ванием таких сведений;

5) несоответствие требованиям к 
состоянию здоровья сотрудников орга-
нов внутренних дел, установленным 
руководителем федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел;

6) близкое родство или свойство 
(родители, супруги, дети, братья, 
сестры, а также братья, сестры, родите-
ли, дети супругов и супруги детей) с 
сотрудником органов внутренних дел, 
если замещение должности связано с 
непосредственной подчиненностью или 
подконтрольностью одного из них дру-
гому;

7) выход из гражданства Российской 
Федерации;

8) приобретение или наличие граж-
данства (подданства) иностранного 
государства;

9) представление подложных доку-
ментов или заведомо ложных сведений 
при поступлении на службу в органы 
внутренних дел.

2. На сотрудника органов внутренних 
дел распространяются ограничения, 
запреты и обязанности, установленные 
Федеральным законом от 25 декабря 
2008 года № 273-ФЗ «О противодейст-
вии коррупции» и статьями 17, 18 и 20 
Федерального закона от 27 июля 2004 
года № 79-ФЗ «О государственной гра-
жданской службе Российской Федера-
ции», за исключением ограничений, 
запретов и обязанностей, препятствую-
щих осуществлению сотрудником опе-
ративно-разыскной деятельности. Такие 
ограничения, запреты и обязанности, а 
также сотрудники органов внутренних 
дел, на которых они не распространяют-
ся, в каждом отдельном случае опреде-
ляются в порядке, устанавливаемом 
федеральным органом исполнительной 
власти в сфере внутренних дел.

3. Рассмотрение вопросов, касаю-
щихся соблюдения сотрудниками орга-
нов внутренних дел ограничений и 
запретов, исполнения ими обязаннос-
тей, установленных Федеральным зако-
ном от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ 
«О противодействии коррупции» и дру-
гими федеральными законами, осу-
ществляется в порядке, определяемом 
Президентом Российской Федерации.»;

2) часть 5 статьи 17 изложить в сле-
дующей редакции: 

«5. Гражданин не может быть принят 
на службу в органы внутренних дел в 

случаях, предусмотренных пунктами 1, 
2, 4 — 9 части 1 статьи 14 настоящего 
Федерального закона, а также в случаях, 
если он:

1) имеет вид на жительство или иной 
документ, подтверждающий право на 
его постоянное проживание на террито-
рии иностранного государства;

2) является подозреваемым или 
обвиняемым по уголовному делу;

3) неоднократно в течение года, 
предшествовавшего дню поступления 
на службу в органы внутренних дел, под-
вергался в судебном порядке админи-
стративному наказанию за совершен-
ные умышленно административные 
правонарушения;

4) подвергался уголовному пресле-
дованию, которое было прекращено в 
отношении его за истечением срока 
давности, в связи с примирением сто-
рон (кроме уголовных дел частного 
обвинения, прекращенных не менее чем 
за три года до дня поступления на служ-
бу в органы внутренних дел), вследст-
вие акта об амнистии, в связи с деятель-
ным раскаянием, за исключением слу-
чаев, если на момент рассмотрения 
вопроса о возможности принятия на 
службу преступность деяния, ранее им 
совершенного, устранена уголовным 
законом;

5) не согласен соблюдать ограниче-
ния и запреты, исполнять обязанности и 
нести ответственность, если эти ограни-
чения, запреты, обязанности и ответст-
венность установлены для сотрудников 
органов внутренних дел настоящим 
Федеральным законом и другими феде-
ральными законами.»;

3) в части 1 статьи 52 слова «статьей 
29 Федерального закона «О полиции» 
заменить словами «статьей 14 настоя-
щего Федерального закона»;

4) пункт 7 части 3 статьи 82 изложить 
в следующей редакции:

«7) в связи с осуждением сотрудника 
за преступление; в связи с прекращени-
ем в отношении его уголовного пресле-
дования за истечением срока давности, 
в связи с примирением сторон (кроме 
уголовных дел частного обвинения), 
вследствие акта об амнистии, в связи с 
деятельным раскаянием, за исключени-
ем случаев, если на момент расторже-
ния контракта и увольнения со службы в 
органах внутренних дел преступность 
деяния, ранее им совершенного, устра-
нена уголовным законом;»;

5) пункт 1 статьи 93 признать утра-
тившим силу;

6) статью 97 дополнить частью 4 сле-
дующего содержания:

«4. Действие статьи 14 настоящего 
Федерального закона распространяется 
на сотрудников органов по контролю за 
оборотом наркотических средств и пси-
хотропных веществ. Порядок реализа-
ции положений, предусмотренных ста-
тьей 14 настоящего Федерального зако-
на, сотрудниками органов по контролю 
за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ определяется 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке государственной политики, 
нормативно-правовому регулированию, 
контролю и надзору в сфере оборота 
наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров, а также в 
области противодействия их незаконно-
му обороту.».

Статья 3
Пункт 1 статьи 24 Федерального 

закона от 21 ноября 2011 года № 329-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с совершенствова-
нием государственного управления в 
области противодействия коррупции» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2011, № 48, ст. 6730) 
признать утратившим силу.

Статья 4
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

2. Действие положений пункта 7 
части 3 статьи 82 Федерального закона 
от 30 ноября 2011 года № 342-ФЗ «О 
службе в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (в редакции 
настоящего Федерального закона) рас-
пространяется на правоотношения, воз-
никшие до дня вступления в силу насто-
ящего Федерального закона, в случае, 
если уголовное преследование в отно-
шении сотрудника прекращено по делу 
частного обвинения в связи с примире-
нием сторон до 1 января 2012 года или 
если на момент расторжения контракта 
и увольнения со службы в органах вну-
тренних дел по основанию, предусмо-
тренному указанным пунктом, преступ-
ность деяния, ранее им совершенного, 
устранена уголовным законом.

Президент Российской Федерации 
В.  Путин

Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 16-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

Об особенностях правового регулирования отношений в области культуры 
и туризма в связи с принятием в Российскую Федерацию Республики Крым 

и образованием в составе Российской Федерации новых субъектов — 
Республики Крым и города федерального значения Севастополя

Принят Государственной Думой 27 января 2015 года Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года
Статья 1
Настоящий Федеральный закон 

определяет особенности правового 
регулирования отношений в области 
культуры и туризма в связи с принятием 
в Российскую Федерацию Республики 
Крым и образованием в составе Россий-
ской Федерации новых субъектов — 
Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя.

Статья 2 
1. Объекты культурного наследия, 

расположенные на территориях Респу-
блики Крым и города федерального зна-
чения Севастополя, подлежат государ-
ственной охране в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
об объектах культурного наследия со 
дня образования в составе Российской 
Федерации указанных субъектов Рос-
сийской Федерации.

2. Объекты культурного наследия, 
расположенные на территориях Респу-
блики Крым и города федерального зна-
чения Севастополя, включенные в пере-
чни (списки, реестры) объектов культур-
ного наследия на день принятия Респу-
блики Крым в состав Российской Феде-
рации (в том числе выявленные объекты 
культурного наследия), до отнесения их 
в соответствии с частями 3 и 4 настоя-
щей статьи к объектам культурного 
наследия федерального значения, объ-
ектам культурного наследия региональ-
ного значения или объектам культурного 
наследия местного (муниципального) 
значения либо к выявленным объектам 
культурного наследия подлежат госу-
дарственной охране в порядке, установ-
ленном Федеральным законом от 25 
июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объектах 
культурного наследия (памятниках исто-
рии и культуры) народов Российской 
Федерации» для объектов культурного 
наследия регионального значения, 
включенных в единый государственный 
реестр объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) наро-
дов Российской Федерации (далее — 
реестр).

3. В течение одного года со дня 
вступления в силу настоящего Феде-
рального закона объекты культурного 
наследия, указанные в части 2 настоя-
щей статьи, могут быть отнесены актом 
Правительства Российской Федерации 
по представлению федерального органа 
исполнительной власти, уполномочен-
ного Правительством Российской Феде-
рации в области сохранения, использо-
вания, популяризации и государствен-
ной охраны объектов культурного насле-
дия (далее — федеральный орган охра-
ны объектов культурного наследия), к 
объектам культурного наследия феде-
рального значения, включенным в 
реестр, с последующей регистрацией 
данных объектов в реестре в соответст-
вии с Федеральным законом от 25 июня 
2002 года № 73-ФЗ «Об объектах куль-
турного наследия (памятниках истории 

и культуры) народов Российской Феде-
рации». Для подготовки представления 
федерального органа охраны объектов 
культурного наследия и принятия Пра-
вительством Российской Федерации 
решения об отнесении объектов куль-
турного наследия к объектам культурно-
го наследия федерального значения, 
включенным в реестр, не требуется про-
ведение государственной историко-
культурной экспертизы, указанной в 
статье 18 Федерального закона от 25 
июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объектах 
культурного наследия (памятниках исто-
рии и культуры) народов Российской 
Федерации».

4. Объекты культурного наследия, 
указанные в части 2 настоящей статьи, 
не отнесенные в течение одного года со 
дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона Правительством 
Российской Федерации к объектам куль-
турного наследия федерального значе-
ния, включенным в реестр, в течение 
одного года со дня истечения указанно-
го срока должны быть отнесены к объек-
там культурного наследия регионально-
го значения или объектам культурного 
наследия местного (муниципального) 
значения, включенным в реестр, с 
последующей регистрацией данных 
объектов в реестре в соответствии с тре-
бованиями Федерального закона от 25 
июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объектах 
культурного наследия (памятниках исто-
рии и  культуры) народов Российской 
Федерации» либо к выявленным объек-
там культурного наследия решением 
соответственно органа государственной 
власти Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя в 
порядке, определенном законодатель-
ством Республики Крым и законода-
тельством города федерального значе-
ния Севастополя (в отношении объектов 
культурного наследия местного (муни-
ципального) значения — по согласова-
нию с органами местного самоуправле-
ния). Для принятия решений об отнесе-
нии объектов к выявленным объектам 
культурного наследия, объектам куль-
турного наследия регионального значе-
ния или объектам культурного наследия 
местного (муниципального) значения, 
включенным в реестр, и о регистрации 
объектов культурного наследия регио-
нального значения или объектов куль-
турного наследия местного (муници-
пального) значения в реестре не требу-
ется проведение государственной исто-
рико-культурной экспертизы, указанной 
в статье 18 Федерального закона от 25 
июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объектах 
культурного наследия (памятниках исто-
рии и культуры) народов Российской 
Федерации».

5. Границы и особый режим исполь-
зования территорий, установленные в 
целях государственной охраны объектов 
культурного наследия, расположенных 
на территориях Республики Крым и 

города федерального значения Севасто-
поля, до принятия Республики Крым в 
состав Российской Федерации, действу-
ют до их приведения в соответствие с 
законодательством Российской Феде-
рации. 

Статья 3
1. Ценные, редкие документы и кол-

лекции библиотечного фонда, находя-
щиеся на особом учете в библиотеках, 
расположенных на территориях Респу-
блики Крым и города федерального зна-
чения Севастополя, признаются отне-
сенными к национальному библиотеч-
ному фонду и подлежат учету, комплек-
тованию, хранению, использованию и 
обеспечению сохранности по нормам, 
установленным для учета, комплектова-
ния, хранения, использования и обеспе-
чения сохранности книжных памятни-
ков, отнесенных к национальному 
библиотечному фонду, статус которых 
определен Федеральным законом от 29 
декабря 1994 года № 78-ФЗ «О библио-
течном деле». 

2. Обязательные экземпляры доку-
ментов, находящиеся на особом учете в 
библиотеках, расположенных на терри-
ториях Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя 
(издания текстовые, нотные, картогра-
фические, изобразительные; издания 
электронные; аудиопродукция, издания 
и другие документы для слепых; аудио, 
визуальная, аудиовизуальная продук-
ция (кино-, видео-, фото- и фонодоку-
менты); нормативно-правовые акты в 
сфере стандартизации, метрологии и 
сертификации; патентные документы), 
входят в состав национального библио-
течно-информационного фонда доку-
ментов Российской Федерации и подле-
жат комплектованию, регистрации, 
государственному библиографическо-
му учету, обеспечению сохранности и 
использованию по нормам, установлен-
ным для комплектования, регистрации, 
государственного библиографического 
учета, обеспечения сохранности и 
использования документов националь-
ного библиотечно-информационного 
фонда документов Российской Федера-
ции, статус которых определен Феде-
ральным законом от 29 декабря 1994 
года № 77-ФЗ «Об обязательном экзем-
пляре документов».

Статья 4
Документы Архивного фонда Респу-

блики Крым, а также архивные докумен-
ты постоянного срока хранения, храня-
щиеся в архивах, расположенных на 
территории города федерального зна-
чения Севастополя, считаются включен-
ными в состав Архивного фонда Рос-
сийской Федерации без проведения 
экспертизы ценности документов.

Статья 5
Юридические лица, зарегистриро-

ванные на территориях Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя, имеющие лицензии на 

осуществление туроператорской дея-
тельности, полученные в соответствии 
с законодательством Украины, осу-
ществляющие туроператорскую дея-
тельность на территории Российской 
Федерации, обязаны до 1 мая 2015 года 
обеспечить соответствие осуществле-
ния туроператорской деятельности 
условиям осуществления туроператор-
ской деятельности, установленным 
статьей 41 Федерального закона от 24 
ноября 1996 года № 132-ФЗ «Об осно-
вах туристской деятельности в Россий-
ской Федерации».

Статья 6
1. Музейные предметы и музейные 

коллекции, сведения о которых внесе-
ны в основную учетную документацию 
государственных музеев, находящихся 
на территориях Республики Крым и 
города федерального значения Севас-
тополя, считаются включенными в 
состав государственной части Музей-
ного фонда Российской Федерации с 
последующим внесением сведений о 
них в Государственный каталог Музей-
ного фонда Российской Федерации и 
подлежат учету, комплектованию, хра-
нению и использованию по нормам, 
установленным для учета, комплекто-
вания, хранения и использования 
музейных предметов и музейных кол-
лекций государственной части Музей-
ного фонда Российской Федерации, 
статус которой определен Федераль-
ным законом от 26 мая 1996 года 
№ 54-ФЗ «О Музейном фонде Россий-
ской Федерации и музеях в Российской 
Федерации».

2. Музейные предметы и музейные 
коллекции, сведения о которых внесены 
в основную учетную документацию 
иных музеев, находящихся на террито-
риях Республики Крым и города феде-
рального значения Севастополя, и кото-
рые не подлежат включению в состав 
государственной части Музейного 
фонда Российской Федерации, призна-
ются включенными в состав негосудар-
ственной части Музейного фонда Рос-
сийской Федерации с последующим 
внесением сведений о них в Государст-
венный каталог Музейного фонда Рос-
сийской Федерации и подлежат хране-
нию и учету по нормам, установленным 
для хранения и учета музейных предме-
тов и музейных коллекций негосударст-
венной части Музейного фонда Россий-
ской Федерации, статус которой опреде-
лен Федеральным законом от 26 мая 
1996 года № 54-ФЗ «О Музейном фонде 
Российской Федерации и музеях в Рос-
сийской Федерации».

Статья 7
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 9-ФЗ

Партия зарегистрирована
Министерством юстиции Российской Федерации в соответствии с Федеральным зако-

ном от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях» (в ред. Федерального закона от 
2 апреля 2012 г. № 28-ФЗ) зарегистрирована Общественная организация — Политическая 
партия «Свежий Взгляд России» (ОГРН 1157700001183 от 28.01.2015).

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 16.2 и 29.9 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 30 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года

Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2004, № 34, 
ст. 3533; 2007, № 26, ст. 3089; 2009, № 29, 
ст. 3597; 2011, № 50, ст. 7351; 2012, № 53, 
ст. 7641; 2013, № 48, ст. 6161) следующие 
изменения:

1) в статье 16.2:
а) примечание признать утратившим 

силу;
б) дополнить примечаниями следую-

щего содержания:
«Примечания:
1. Для исчисления размера админи-

стративного штрафа, предусмотренного 
санкцией части 1 настоящей статьи, налага-
емого на граждан, используется стоимость 
товаров для личного пользования, переме-
щаемых физическими лицами через тамо-
женную границу Таможенного союза. При 
этом из указанной стоимости исключается 
стоимость товаров, перемещаемых через 
таможенную границу Таможенного союза с 
освобождением от уплаты таможенных 
пошлин, налогов в соответствии с таможен-
ным законодательством Таможенного 
союза.

2. В случае добровольного представле-
ния декларантом и (или) таможенным 
представителем в таможенный орган, осу-
ществивший выпуск товаров, обращения о 
внесении изменений и (или) дополнений в 
таможенную декларацию после выпуска 
товаров с приложением документов, пред-
усмотренных таможенным законодатель-
ством Таможенного союза, лицо, совер-
шившее административное правонаруше-
ние, установленное частью 2 настоящей 
статьи, освобождается от административ-
ной ответственности за указанное правона-
рушение, если на дату, предшествующую 

дате регистрации обращения о внесении 
изменений и (или) дополнений в таможен-
ную декларацию, соблюдены в совокупно-
сти следующие условия:

1) таможенный орган не выявил адми-
нистративное правонарушение в соответст-
вии с законодательством об администра-
тивных правонарушениях, предметом кото-
рого являются товары, указанные в обра-
щении;

2) таможенный орган не уведомил 
декларанта, таможенного представителя 
либо лицо, обладающее полномочиями в 
отношении товаров после их выпуска, или 
его представителя о проведении таможен-
ного контроля после выпуска товаров, если 
такое уведомление предусмотрено тамо-
женным законодательством Таможенного 
союза и (или) законодательством Россий-
ской Федерации о таможенном деле, либо 
не начал его проведение без уведомления, 
если такое уведомление не требуется;

3) у декларанта, таможенного предста-
вителя отсутствует задолженность по упла-
те таможенных пошлин, налогов, пеней, не 
оплаченная после истечения сроков, уста-
новленных требованием об уплате тамо-
женных платежей.»;

2) пункт 4 части 11 статьи 29.9 после 
цифр «14.32,» дополнить словами «частью 
2 статьи 16.2,».

Статья 2
Пункт 2 Федерального закона от 

30 декабря 2012 года № 316-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Кодекс Российской Феде-
рации об административных правонаруше-
ниях» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2012, № 53, ст. 7641) при-
знать утратившим силу.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 17-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 43 
Федерального закона «О полиции»
Принят Государственной Думой 30 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года

Статья 1
Внести в часть 6 статьи 43 Федерально-

го закона от 7 февраля 2011 года № 3-ФЗ 
«О полиции» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, № 7, ст. 900; 
№ 30, ст. 4595; 2013, № 27, ст. 3477) измене-
ние, изложив ее в следующей редакции:

«6. При установлении гражданину Рос-
сийской Федерации, уволенному со служ-
бы в полиции, инвалидности вследствие 
военной травмы, полученной в связи с 
выполнением своих служебных обязаннос-
тей и исключившей возможность дальней-
шего прохождения службы в полиции, ему 
в порядке, который определяется феде-
ральным органом исполнительной власти в 
сфере внутренних дел, выплачивается еже-
месячная денежная компенсация с после-
дующим взысканием выплаченных сумм 
указанной компенсации с виновных лиц в 
порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации. Размер еже-
месячной денежной компенсации исчисля-
ется исходя из размера оклада месячного 
денежного содержания и размера ежеме-
сячной надбавки к окладу месячного 
денежного содержания за стаж службы 
(выслугу лет), принимаемых для исчисле-
ния пенсий, с применением следующих 
коэффициентов:

1) в отношении инвалида I группы — 1;

2) в отношении инвалида II группы — 
0,5;

3) в отношении инвалида III группы — 
0,3.».

Статья 2
В случае, если размер ежемесячной 

денежной компенсации, выплачиваемой в 
соответствии с частью 6 статьи 43 Феде-
рального закона от 7 февраля 2011 года 
№ 3-ФЗ «О полиции» гражданину Россий-
ской Федерации, уволенному со службы в 
полиции, превышает размер ежемесячной 
денежной компенсации, исчисленный в 
соответствии с частью 6 статьи 43 Феде-
рального закона от 7 февраля 2011 года 
№ 3-ФЗ «О полиции» (в редакции настоя-
щего Федерального закона), ежемесячная 
денежная компенсация выплачивается ука-
занному гражданину в размере, который 
причитался ему до дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона. Выплата 
ежемесячной денежной компенсации в 
таком размере производится до дня воз-
никновения у указанного гражданина права 
на получение ежемесячной денежной ком-
пенсации в большем размере.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 15-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 2 

Федерального закона «Об общественном 
контроле за обеспечением прав человека 
в местах принудительного содержания 

и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания»

Принят Государственной Думой 27 января 2015 года
Одобрен Советом Федерации 4 февраля 2015 года

Внести в статью 2 Федерального закона 
от 10 июня 2008 года № 76-ФЗ «Об общест-
венном контроле за обеспечением прав 
человека в местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, находящимся 
в местах принудительного содержания» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2008, № 24, ст. 2789; 2013, 
№ 27, ст. 3477) следующие изменения:

1) в пункте 1 слова «и местах принуди-
тельного содержания;» заменить словами 
«и местах принудительного содержания; 
иностранные граждане и лица без граждан-
ства, подлежащие административному 
выдворению за пределы Российской Феде-
рации или депортации, иностранные гра-
ждане и лица без гражданства, подлежа-
щие передаче Российской Федерацией 
иностранному государству в соответствии с 
международным договором Российской 
Федерации о реадмиссии, иностранные 
граждане и лица без гражданства, приня-
тые Российской Федерацией от иностран-
ного государства в соответствии с между-
народным договором Российской Федера-
ции о реадмиссии, но не имеющие закон-
ных оснований для пребывания (прожива-
ния) в Российской Федерации и находящи-
еся в специальных учреждениях, указанных 
в пункте 2 настоящей статьи;»;

2) в пункте 2 слова «учебно-воспита-
тельные учреждения закрытого типа;» 
заменить словами «учебно-воспитатель-
ные учреждения закрытого типа; специаль-
ные учреждения федерального органа 
исполнительной власти, осуществляющего 
правоприменительные функции, функции 
по контролю, надзору и оказанию государ-
ственных услуг в сфере миграции, или его 
территориального органа, предназначен-
ные для содержания иностранных граждан 
и лиц без гражданства, подлежащих адми-
нистративному выдворению за пределы 
Российской Федерации или депортации, 
либо иностранных граждан и лиц без граж-
данства, подлежащих передаче Российской 
Федерацией иностранному государству в 
соответствии с международным договором 
Российской Федерации о реадмиссии, или 
иностранных граждан и лиц без гражданст-
ва, принятых Российской Федерацией от 
иностранного государства в соответствии с 
международным договором Российской 
Федерации о реадмиссии, но не имеющих 
законных оснований для пребывания (про-
живания) в Российской Федерации.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 февраля 2015 года № 14-ФЗ

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда 

политической партии с предполагаемым наименованием «Всероссийская политическая 
партия Сухого закона России» уведомляет о том, что Учредительный съезд партии состоит-
ся 15 марта 2015 года в 20 часов 00 минут по адресу: г. Санкт-Петербург, Большой Сампсо-
ниевский проспект, д. 28.

Открытое акционерное общество «Новороссийский Морской 
Торговый Порт» (ОАО «НМТП») (353901, РФ, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, ул. Портовая, 14) планирует деятельность на терри-
тории ОАО «НМТП», Краснодарский край, г. Новороссийск в рамках 
реализации двух проектов: «Реконструкция причала № 2 Нефтерайо-
на «Шесхарис» ОАО «НМТП» и «Реконструкция причала № 3 Не-
фтерайона «Шесхарис» ОАО «НМТП».

Проектная организация — Закрытое акционерное общество  
«Проектный институт «Нефтепроект» (ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ»).

На данный момент проводятся работы по оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) при осуществлении планируемой дея-
тельности. Сроки проведения — январь 2015 г.— май 2015 г.

Для учета общественного мнения в течение 30 дней, от даты 
публикации настоящей информации, принимаются предложения 
по разработке технических заданий (ТЗ) по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Предложения с пометкой «Проект ТЗ на ОВОС» и указанием 
наименования объекта принимаются в письменном виде по адресу: 
ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ», 350000, Краснодарский край, г. Крас-
нодар, ул. Северная, 324 «Н», телефон (861) 279-78-05, факс: 274-72-
42, е-mail: mail@nefteproekt.ru.

Проекты ТЗ доступны для ознакомления по указанному выше 
адресу ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ», а также на сайте ЗАО «ПИ 
«НЕФТЕПРОЕКТ» в Интернете по адресу: www.nefteproekt.ru

По окончанию подготовки материалов ОВОС будут проведены 
Общественные слушания (дата и место проведения слушаний будут 
сообщены дополнительно). Орган, ответственный за организацию 
общественных слушаний — Администрация МО г. Новороссийск.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  
общественных обсуждений материалов  

по оценке воздействия на окружающую среду 
в составе проектной документации

В рамках Государственной программы Иркутской области 
«Развитие дорожного хозяйства» на 2014—2020 годы», в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в РФ» (приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000), организованы с 16 февраля 2015 года обществен-
ные обсуждения материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) в составе проекта «Создание интеллектуаль-
ной транспортной системы Иркутской области на автомобиль-
ных дорогах общего пользования регионального и межмуници-
пального значения Иркутск — Оса — Усть-Уда, Иркутск — Усть-
Ордынский — Жигалово».

Местоположение объекта в границах Байкальской природной 
территории: Иркутская область, Качугский, Баяндаевский, Бо-
ханский, Иркутский районы, а также Правобережный район 
г. Иркутска.

Заказчиком проекта является ОГКУ «Дирекция по строитель-
ству и эксплуатации   автомобильных дорог Иркутской области» 
(664007, г. Иркутск, ул. Карла Либкнехта, д. 99 тел./факс: 
+7 (3952) 20-59-16). 

Генеральная проектная организация ООО «ГипродорНИИ-
Сибирь» (664007, г. Иркутск, ул. Горная, дом 24, оф. 432. тел.: 
(3952) 488-973).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения (в виде слушаний) — администрации муниципальных об-
разований: Качугского, Баяндаевского, Боханского, Иркутского 
районов; комитет городского обустройства администрации г. Ир-
кутска.

Материалы ОВОС проектов доступны для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений заинтересованных лиц в тече-
нии 2 недель до окончания общественных обсуждений в адми-
нистрациях муниципальных образований. 

Начало общественных обсуждений материалов ОВОС в соста-
ве проекта назначено: 

—  Качугский район: 14.00 16.03.2015 г. в актовом заде адми-
нистрации района (п.Качуг, ул.Ленских Событий, 29);

—  Баяндаевский район: 14.00 17.03.2015 г. в актовом зале ад-
министрации района (с.Баяндай, ул.Бутунаева, 2);

—  Боханский район: 14.00 19.03.2015 г. в актовом зале адми-
нистрации района (п.Бохан, ул.Ленина, 83);

—  Иркутский район: 11.00 31.03.2015 г. в актовом зале адми-
нистрации района (г.Иркутск, ул.Рабочего Штаба, 17);

—  Город Иркутск: 16.00 18.03.2015 г. в управлении экологии 
комитета городского обустройства администрации города 
Иркутска (г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 401). 

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по материалам ОВОС обеспечи-
вается до 01.05.2015 г. по электронной почте: ovossibir@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Свои создания представили на «РобоФесте» команды из 52 
регионов России, Белоруссии, Казахстана и Румынии. 

ТЕХНОЛОГИИ Робот-джигит 
и «баскет-боты» 
покорили москвичей

Танцевали
даже молнии 

Ксения Колесникова

В МОСКВЕ прошел всероссийский «РобоФест». Это 
крупнейший в Европе фестиваль для юных техников и 
инженеров. На него приехали более трех тысяч участни-
ков из 52 регионов России, а также из Румынии, Белорус-
сии, Казахстана. Открытие «РобоФеста» покорило даже 
тех, кто наукой не интересовался: трехметровые молнии 
«станцевали» под музыку между громадными катушка-
ми Тесла. 

Сами соревнования оказались не менее зрелищными. 
Зрители увлеченно болели за «баскетболистов»: дистан-
ционно управляемые роботы катапультировали мячи в 
корзину противни-
ка, часто промахива-
лись, неуклюже раз-
ворачивались, пыта-
лись снова и снова. 
«Баскет-боты» — тво-
рения студенческих 
команд. Ребята соби-
рали их из подруч-
ных материалов, ис-
пользуя части ме-
таллических кон-
структоров, а иногда 
и совсем неожидан-
ные вещи. Напри-
мер, вместо рук — сковородки, кастрюли, чтоб бросать 
мяч. «Видит» окружающий мир робот с помощью порта-
тивной камеры и сенсоров, а «думает» — встроенным 
процессором.

— У наших ребят есть и талант, и смекалка, чтобы со-
ревноваться со студентами ведущих зарубежных вузов. 
Но не всегда хватает средств закупить необходимые ма-
териалы, поэтому  в дело идут даже сковородки, — заме-
чает Екатерина Чабаненко, старший преподаватель ка-
федры на факультете автоматизации и информационных 
технологий МАМИ.

Рядом с баскетбольной  площадкой состязаются анд-
роиды. Главные условия — робот должен походить на че-
ловека и уметь танцевать. Хип-хоп, рок-н-ролл, электро-
дэнс — стили музыки были самыми разными. Но покори-
ли всех ребята из Грозного, которые нарядили андроида 
в джигитку  — он выплясывал как настоящий чеченец.

— Мы первые, кто научил робота танцевать лезгинку. 
Движения сложные — нужно хорошо держать равнове-
сие, — гордо рассказывает 17-летний Ислам Хажиев, вос-
питанник Республиканского центра юношеского техни-
ческого творчества.

Для школьников 11—15 лет и их творений организато-
ры устроили забеги на скорость и что-то вроде биатлона. 
Робот должен был пройти по заданной траектории, сбить 
мишени — железные банки — и не задеть столбы. Для ре-
бят 14—18 лет задания оказались сложнее. Автоматы 
должны были положить шары разных размеров в тубу-
сы, расположенные на поле. Причем 30 секунд нужно 
было работать в автономном режиме.  В итоге на «Робо-
Фесте» определились две команды из Москвы и Санкт-
Петербурга, которые будут представлять Россию на ми-
ровом робототехническом чемпионате FIRST(США).

Проходили здесь и настоящие битвы: механические 
сумоисты пытались вытолкнуть друг друга с ринга. А ми-
ниатюрные автомобили-беспилотники соревновались, 
кто быстрее пройдет трассу, безошибочно проложит 
маршрут по виртуальной городской улице и точно при-
паркуется. Ну а в конце юные техники защищали свои 
уникальные проекты. Школьник из Тамбова придумал 
умную расческу, ребята из Самарской области привезли 
механического паука для доставки грузов, а краснодар-
цы — робота-медсестру, который умеет ставить уколы.

Акция Крестный ход памяти героев Первой мировой войны прошел в столице

«Белый ангел» над Москвой

ЯВЛЕНИЕ Чтобы добиться успеха, нужно перестать во всем быть первым

Стой, а то не успеешь

Мария Городова
 

И
сполнилось ровно 
сто лет со дня откры-
тия самого большого 
В с е р о с с и й с к о г о 
братского кладбища 

воинов Первой мировой войны, 
расположенного в столичном 
районе Сокол близ храма Всех 
Святых. Несколько сотен мо-
сквичей приняли участие в 
крестном ходе и в панихиде у 
Преображенской часовни, соо-
руженной в 90-е годы на месте 
разрушенного некрополя.

Среди участников мемориаль-
ной акции — члены добровольче-
ского казачьего корпуса, Всерос-
сийского общества охраны па-
мятников истории и культуры, 
духовенство храма Всех Святых 
на Соколе, председатель общест-
ва потомков погибших в Первой 
мировой войне Виссарион Аляв-
дин, архитекторы и реставрато-
ры, которые хотят привлечь вни-
мание общества к восстановле-
нию мемориального братского 
кладбища — памятника героям 
Первой мировой войны. Инициа-
тиву общественников поддержал 
глава столичного департамента 
межрегионального сотрудничест-
ва, национальной политики и свя-
зей с религиозными организация-
ми Юрий Артюх. После панихиды 
оркестр Московского военного 
гарнизона исполнил «Коль славен 
наш Господь» композитора Дмит-
рия Бортнянского — это произве-
дение считалось до революции 
«духовным гимном» России.

Братский некрополь на Соколе 
до недавнего сооружения памят-
ника на Поклонной горе был 
единственным мемориалом в 
честь героев Первой мировой 
войны в Москве. В 30-е годы 
прошлого века кладбище снесли и 
разбили на его месте парк, а вме-
сто разрушенного Преображен-
ского храма построили кинотеатр 
«Ленинград». Вчера у Преобра-
женской часовни открылась фо-
товыставка под открытым небом, 
подготовленная Елисаветинско-
Сергиевским обществом при под-
держке правительства Москвы. 

На стендах размещена информа-
ция о кладбище, о людях, захоро-
ненных здесь, о подвиге сестер 
милосердия и служении «белого 
ангела Москвы», как называли 
княгиню Елизавету Федоровну, 
причисленную Русской право-
славной церковью к лику святых.

Сто лет назад, в такой же холод-
ный и, как свидетельствуют оче-
видцы, ветреный, как и сегодня, 
день, на территории старого сада 
села Всесвятского (сейчас район 

рядом со станцией метро «Со-
кол») торжественно захоронили 
тела пяти погибших. Епископ Мо-
жайский Дмитрий, возглавивший 
панихиду, назвал братское клад-
бище «величественным памятни-
ком христианской любви к пав-
шим воинам, запечатлевшим сво-
ей геройской смертью пламенную 
преданность Отечеству». В Рос-
сийской империи людей хорони-
ли в зависимости от их вероиспо-
ведания и даже сословия. По замы-

слу великой княгини Елизаветы 
Федоровны, братское кладбище 
должно было объединить всех 
павших — вне зависимости от 
веры, чина, должности. Объеди-
нить так, как объединяла их всех 
горячая любовь к Родине. Кладби-
ще было разбито на сектора, в ко-
торых хоронили православных, 
католиков, иудеев. Был «магоме-
танский сектор» и участок для се-
стер милосердия. Отдельной ал-
леей шли могилы летчиков, над 

которыми высились пропеллеры 
их самолетов, причем здесь нашли 
последний приют не только рус-
ские авиаторы, но и французы, ан-
гличане, воевавшие в рядах рус-
ской армии. Всего более 17,5 ты-
сячи могил. 

Революция внесла корректи-
вы — торжественный порядок 
кладбища был нарушен. В ноябре 
1917 года здесь хоронили юнке-
ров, погибших в боях с больше-
виками, потом самих большеви-

ков — кладбище действительно 
становилось братским.  В 1925 
году кладбище закрывают, в 
1932-м — ликвидируют... Но вре-
мена меняются, народная память 
неистребима.

Наталья Лебедева 

Я 
замедляю темп, я больше 
не взорвусь. Вам — жажда 
п ер е м е н ,  я  с и л ь н о  н е 

стремлюсь. Не потому, что стар и 
выбился из сил… — поет легендар-
ный Леонард Коэн в песне под на-
званием Slow. Каждый второй 
россиянин испытывает дефицит 
времени. Большую часть суток 
отнимают работа и сон, а остав-
шиеся драгоценные часы мы тра-
тим на стояние в пробках, теле-
визор и Интернет. А где же собст-
венно жизнь?

— Стоп, — сказали себе слоу-
лайферы, — успевает тот, кто ни-
куда не торопится. Проглочен-
ный на бегу бутерброд не еда, от-
дых «галопом по Европам» не от-
дых. Жить нужно на оптималь-
ной скорости, без лишней спеш-
ки, наслаждаясь часами и мину-
тами, а не просто считая их.

 Слоулайф (Slow Life), или 
«медленная жизнь» — новое соци-
альное явление, набирающее по-
пулярность по всему миру. В 
1986 году никто и предположить 
не мог, что демонстрация против 
появления ресторана «Макдо-
налдс» в центре Рима перерастет 
в движение Slow Food (с англ. 
медленная еда. — Прим. ред.), ко-
торое сегодня уже имеет предста-
вительства по всему миру, а так-
же свои издательство, фонд защи-
ты биоразнообразия сельского 
хозяйства и даже собственный 
вуз — Университет гастрономиче-
ских наук. Цели вроде самые бла-
гие: пропаганда здорового пита-
ния и экологически чистых про-
дуктов, поддержка местного про-
изводителя, особенно фермеров.

Российские последователи 
Slow Food советуют отказаться 
от фастфуда, покупать только 
отечественные продукты и гото-
вить простые блюда дома. «После 
введения санкций, — шутят они, — 
все россияне стали привержен-
цами Slow Food, потому что поку-
пают продукцию отечественных 
производителей». Хотя вряд ли 
большинство россиян будет раз-
бираться, какая часть языка вос-
принимает кислоту, а какая сла-
дость, и, исходя из этого, гото-
вить себе гармоничную простую 
пищу.

Зато все те, кто сажают кар-
тошку и огурцы на своих дачных 
участках, могут смело называть 
себя последователями Slow Food.

Идею Slow подхватили Гейр 
Бертелсен, создавший Мировой 

институт медленности, и Карл 
Оноре, написавший основопола-
гающие труды о замедлении рит-
ма жизни.

«Мы превращаем свою жизнь 
в бесконечную спешку вместо 
того, чтобы действительно ее 
прожить, — пишет Оноре. — Иног-
да, чтобы мы это поняли, необхо-

дим «тревожный звонок». Для 
многих таким «звонком» стано-
вится болезнь, истощение физи-
ческих и душевных сил, когда 
наше тело говорит: «Я так боль-
ше не могу». 

Карл Оноре призывает начи-
нающих слоулайферов предупре-
дить коллег и знакомых, что те-

перь вы будете больше времени 
тратить на выполнение рабочих 
заданий, реже отвечать на звонки 
или вообще отключать телефон.

— Увлеченность, азарт и стрем-
ление сделать все быстро и сразу 
сгубили большинство моих бла-
гих начинаний, — объясняет слоу-
лайфер по убеждению, создатель 
сайта www.slow-life.ru Игорь Са-
вельев. — Со временем пришло 
понимание, что гармония с са-
мим собой и окружающим ми-
ром лежит в стороне от навязан-
ных нам обществом стереотипов 
успеха и благополучия.

По его словам, он добивался 
больших успехов, когда включал 
долю пофигизма и сосредоточи-

вался на процессе, а не на резуль-
тате.

— Меня все достало, — откро-
венничает уже бывшая сотрудни-
ца крупного банка Елена. — Рабо-
та по 12 часов в сутки, постоян-
ный стресс, хроническая уста-
лость… Зачем эти деньги, если 
тебе их даже тратить некогда.

Прожив 4 месяца на Бали, Еле-
на вернулась в Москву и сейчас 
ищет работу фитнес-инструкто-
ра с зарплатой в три раза меньше, 
чем у нее была. Вопрос денег ее 
не волнует, квартира и машина 
есть, а крутиться как белка в ко-
лесе ради новых модных шмоток 
или последнего айфона она боль-
ше не хочет.

Работу на износ в сумасшед-
шем городском ритме действи-
тельно выдержать может не каж-
дый. В США, например, некото-
рые компании намеренно замед-
ляют темп работы, ставя перед 
сотрудниками меньшее количе-
ство задач, и переориентируют 
их на удаленную работу.

Оказалось, что уменьшение 
нагрузки существенно влияет на 
качество работы. Люди более 
усердно и внимательно выполня-
ют свою работу и делают меньше 
ошибок. Этому способствуют и 
специальные «зеленые полянки» 
в офисе, где человек может отдох-
нуть и расслабиться, а значит, 
окунуться в работу с новыми си-
лами.

Концентрироваться на чем-то 
одном, расставлять приоритеты, 
жить не спеша, наслаждаться ка-
ждым моментом — звучит краси-
во, но не скрывается ли за всем 
этим обычная человеческая 
лень? Сделал все по минимуму и 
ушел, а все остальное — «извини-
те, мне за это не доплачивают».

— В современном мире слоу-
лайф, дауншифтинг на самом 
деле доступны немногим, — го-
ворит журналист и режиссер 
Анна Абрамова. — Люди выну-
ждены работать, зарабатывать, 
растить детей. Но ничто не ме-
шает использовать отдельные 
элементы. Многие мои друзья, 
например, встают утром рань-
ше, чем надо, чтобы успеть спо-
койно выпить кофе, позавтра-
кать. Или еще пример — йога. Все 
больше успешных, серьезных 
людей отключают телефон и по 
два часа занимаются йогой. По-
явилась потребность замедлить 
свой ритм.

Анна советует взять на воору-
жение опыт англичан, которые 

ни при каких обстоятельствах не 
откажутся от five-o-clock tea (пя-
тичасовой чай. — Прим. ред.). По-
сле того как посидишь полчаса с 
чашкой чая и подумаешь, на мно-
гие проблемы начинаешь смо-
треть по-другому.

— Мои друзья отписываются 
от соцсетей, — продолжает Анна. 
— Главные новости и так все узна-
ют, а заполнять жизнь информа-
цией, которая на самом деле не 
нужна, они больше не хотят. Они 
предпочитают тратить это время 
на что-то более полезное, напри-
мер, занятия спортом, прогулки 
или просто могут посидеть в кафе 
с друзьями и поговорить.

Сами слоулайферы говорят, 
что их философия — не бегство от 
реальности, а переформатирова-
ние своей жизни. А стремление 
человека быть лучшим и всегда 
приходить к финишу первым, по 
их мнению, никогда не принесет 
истинного удовольствия и насто-
ящего успеха, потому что всегда 
будет кто-то более успешный.

Изменив образ жизни челове-
ка, философия Slow перекину-
лась и на другие сферы. Уже есть 
такие направления, как медлен-
ный город, медленное старение, 
медленное искусство, медленное 
воспитание, медленная мода, 
медленное путешествие, медлен-
ное телевидение и даже медлен-
ное садоводство. Все эти течения 
объединяет одна идея — делать 
все нужно в своем удобном рит-
ме, получая удовольствие от про-
цесса.

В самом деле, многие идеи фи-
лософии медленной жизни впол-
не применимы в обыденной ре-
альности. Например, отключать 
раз в месяц на день все телефоны 
и гаджеты, а освободившееся 
время провести с детьми или 
просто почитать книжку, на кото-
рую обычно не хватает времени. 
Или попробовать сходить в му-
зей для того, чтобы посмотреть 
всего пять картин, но по-настоя-
щему, рассмотрев каждую де-
таль. 

А еще можно взять за правило 
высыпаться хотя бы раз в неделю 
и писать письма не электронные, 
а настоящие бумажные. А можно 
приготовить вкусный ужин, со-
брать семью за столом и погово-
рить по-настоящему, глядя друг 
другу в глаза. Может, тогда и не 
надо будет придумывать никаких 
модных течений с иностранными 
названиями, а можно будет 
просто жить.

В Крестном ходе приняли участие 
десятки представителей духовенст-
ва и сотни простых москвичей.

Полчаса наедине с собой значи-
тельно повышают работоспособ-
ность.

Акцент

 Мы превращаем жизнь 
в бесконечную спешку, 
вместо того чтобы действи-
тельно ее прожить 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4956

Две команды 
из Москвы и Санкт-
Петербурга отпра-
вятся на мировой 
робототехнический 
чемпионат FIRST
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Поэт 
Тимур Кибиров: Для чего 
люди пишут стихи

Чуть запретное 
наслаждение

Валерия Пустовая

ТИМУР Кибиров — один из самых ярких поэтов новой 
волны русской поэзии, заявившей о себе в 80—90-е годы 
ХХ века. Его называют то пародистом и пересмешником, 
то «самым трагическим поэтом последних десятиле-
тий». Главное одно — это настоящий поэт. С ним побесе-
довала известный критик Валерия Пустовая.

Критики различают у вас период гражданской поэзии на 
рубеже советского и новейшего времени и период камер-
ной, почти домашней лирики. А сами вы рассказывали об 
«упоении» новым опытом, которое вам доставила рабо-
та над первой прозой - повестью «Лада, или Радость».
ТИМУР КИБИРОВ:  Это связано с взрослением. Для меня ока-
зался полезен армейский опыт — для взросления челове-
ческого и литературного. Я тогда впервые понял, что пре-
красные  модели поэтического высказывания Серебря-
ного века не работают. Никак не соотносятся с реально-
стью .  После армии мне попались в руки стихи Бродско-
го — это был шок. Тогда-то я впервые понял, что возмож-
ны стихи, которые продолжают русскую классическую 
традицию и в то же время приспособлены к описанию не 
очень симпатичной реальности. 

Это и было продвижением к языку современной поэзии?
ТИМУР КИБИРОВ: Это было осознание реальности, а продви-
жение было длительным. С тех пор и начался поиск свое-
го. Внутри этого пои-
ска я не ощущал рез-
ких переходов. 

Ваши знаменитые 
стихи о советской 
Атлантиде: поэмы 
«Сквозь прощаль-
ные слезы», «Посла-
ние Л.С. Рубинштей-
ну» — это одновре-
менно прощание с 
эпохой и спасение ее 
от забвения. Достойно ли, по-вашему, постсоветское вре-
мя такого поэтического осмысления?
ТИМУР КИБИРОВ: Девяностые годы, которые принято хаять, 
для меня были очень счастливым периодом. Вот несмо-
тря ни на что, на глупость, бедность — бедность, как из-
вестно, не порок, пороки другие. Мне казалось, что все 
это не самая большая цена за свободу и правду. Да, бед-
ные были, но перестало быть стыдно. И стихи мои того 
времени очень светлые и жизнеутверждающие, и преи-
сполненные надежды. Мне казалось, что мир становился 
нормальным. И вот, когда задача описать тот странный 
мир и советскую цивилизацию, ушла, тогда пришло нор-
мальное, традиционное: смерть, любовь — и весь набор 
тем, который не изменится, пока люди будут писать. Мои 
ценности при этом никак не изменились. И раньше этим 
пронизано было все — скажем, в послании Лёвке это 
основное было, в главке «Пасхальное». Всегда ужасу, гру-
бости, уродству я противопоставлял некий христиан-
ский идеал, и довольно открыто. 

Что же произошло с читателем поэзии, пока «мир стано-
вился нормальным»?
ТИМУР КИБИРОВ: Что стали читать меньше —  закономерно. 
Для мальчика, который хочет что-то про приключения, 
«Индиана Джонс» победит Вальтера Скотта.

Но поэзия человеку для чего-то ведь будет нужна?
ТИМУР КИБИРОВ: Лирическое стихотворение — то есть по-
пытка эстетически, средствами языка оформить чувство 
— будет всегда. Другое дело, что современная поэзия в ее 
вменяемых образцах с неизбежностью включает в себя 
предыдущие тексты. И чтобы понимать современную по-
эзию адекватно, нужно знать ее образцы хотя бы с девят-
надцатого века.

Ваши религиозные стихи — те, например, что собраны в 
книгу «Греко- и римско-кафолические песенки и потеш-
ки», — это попытка не прямого разговора о вере средства-
ми современной поэзии? 
ТИМУР КИБИРОВ: Мне нужно было описать собственный 
опыт. И чтобы это было как минимум услышано. Зна-
чит, и написано должно быть не церковно-славянским 
языком и не языком Державина. Моим языком. А мой 
язык предполагает и юмор, и где-то злобу, он отчасти 
современный, отчасти архаичный. Задача необыкно-
венно сложная — писать в контексте нынешнем на эти 
темы. Не впасть в елейное бубнение, которое никто не 
услышит и никому не нужно. И в погоне за эффектным 
словесным выражением не разрушить ореол священно-
го. Я постарался. Если говорить честно, я этими стиха-
ми горжусь.  А ситуация вокруг этой сферы чрезвычайно 
печальна и тревожна. Ревнители благочестия делают все, 
чтобы отвратить людей с умом и вкусом от христианст-
ва. Чтобы для молодого развеселого и интеллектуально-
го студента сделать христианство пугалом. А умные 
люди у нас любят бороться. И, не очень разобравшись, 
зачастую принимаются бороться не с мракобесием, а с 
христианством. Это очень печально, потому что только 
тут надежда. Потому что если к этому относиться серьез-
но, понятно, что или князь мира сего — или Спаситель. 
Для меня так.

Вам прививали любовь к чтению? 
ТИМУР КИБИРОВ: Идеально вел себя мой папа. У него, как у  
всех хороших деревенских людей того поколения, было 
безусловное почтение к культуре. Читать мне разреша-
лось все, что угодно. И вообще чем раньше дети начнут 
читать, тем лучше.  Тогда книги смогут оставаться в их 
памяти как наслаждение. Иногда даже, может быть, чуть 
запретное. 

Поэт Кибиров приспособил русскую классическую традицию 
к описанию не всегда симпатичной реальности.

Поэзия — то, что еще 
не сказано, что еще 
нужно сказать 
и придумать, 
как сказать

Кино Фильм Алексея Германа-младшего получил в Берлине «Серебряного медведя»

«Такси» для победителя
Сусанна Альперина 

Б
ерлинский междуна-
родный кинофестиваль 
раздал призы. И, к удо-
вольствию зрителей и 
кинематографистов, 

сделал это справедливо. Основ-
ным принципом «раздачи «Мед-
ведей» явно стало желание выра-
зить поддержку тому кинематог-
рафу, который в ней больше всего 
нуждается. И поэтому жюри — его 
в этом году возглавляет извест-
ный кинорежиссер Даррен Аро-
нофски, хочется поблагодарить 
за чувство солидарности в пер-
вую очередь.

Но не только. Жюри «Берлина-
ле 2015» можно было бы самому 
дать приз за вкус и верность прин-
ципам кинематографа. Потому 
что эти судьи не стали прису-
ждать награды за громкие имена 
— а в конкурсе с новыми картинам 
участвовали режиссеры практи-
чески уже киноклассики Вернер 
Херцог, Терренс Малик, Бенуа 
Жако. Никто не стал делать реве-
рансов в их сторону за былые до-
стижения и выслугу лет. Можно 
сказать, что судили по гамбург-
скому счету, хотя тут точнее было 
бы — по берлинскому.

Так, «Золотого медведя» по-
лучил фильм «Такси» режиссера 
Джафара Панахи. Иранского ре-
жиссера в Берлин не пустили — 
он невыездной, зато на фести-
валь приехала маленькая девоч-
ка — исполнительница главной 
роли в его фильме. Она же — пле-
мянница режиссера.  Малышка 
неожиданно расплакалась, когда 
директор «Берлинале» Дитер 
Косслик на сцене тожественно 
вручал ей «Золотого медведя», и 
от волнения и смущения, так и не 
смогла произнести ни слова.

Фильм Панахи показывает, 
что не обязательно иметь боль-
шие бюджеты, чтобы снимать 
настоящее кино. Картина снима-
лась и на айфон, и на фотоаппа-
рат, и даже на видеорегистратор. 
И все в одном месте — в салоне 
такси. Прием, который исполь-
зован в фильме, был применен в 
кинематографе уже не раз, но в 
этой картине он прозвучал по-
новому. В такси меняются пасса-
жиры. А водитель следит за их 
жизнью и оценивает ее. Все мы 
пассажиры в этой жизни, но не у 
всех у нас таксист — сам Джафар 
Панахи. Да-да, режиссер играет в 
картине самого себя. Что ему 
нужно, если денег он практиче-
ски ни с кого из пассажиров не 
берет? Ответ — ему нужна жизнь 
и смерть во всех ее проявлениях, 
будь-то дискуссия о смертной 
казни или смерть человека у него 
в машине. 

Панахи своим фильмом еще и 
дает мастер-класс. Маленькая 
племянница — его пассажирка — 
учится снимать кино. Она задает 

дяде вопросы, но ответ на боль-
шинство из них — лишь философ-
ская улыбка на его лице.

«Серебряного медведя» за вы-
дающиеся достижения в области 
операторского искусства получи-
ли российские операторы Евге-
ний Привин и Сергей Михальчук, 
снявшие картину Алексея Герма-
на-младшего «Под электрически-
ми облаками». А также Стурла 
Брандт Гровлен, работавший над 
фильмом «Виктория» Себастья-
на Шиппера (фильм о молодых 
людях снят одним кадром).  То, 
что фильм Алексея Германа-
младшего получил «Серебряно-
го медведя», — большая радость 

для российского кинематографа. 
Эта награда послужила ответом 
всем критикам, которые набро-
сились на кинорежиссера после 
премьеры. И нужно сказать, что 
операторская работа отмечена 
не зря — стилистика картины 
весьма своеобразна и ее нужно 
было уметь правильно показать. 
Черно-белая гамма, часто — ту-
м а н н а я  с  р е д к и м и  я р к и м и 
вспышками. Герман-младший 
ориентировался помимо проче-
го и на творчество импрессиони-
стов, и это видно в операторской 
работе. Кстати, один из операто-
ров — родом  с Украины (картина 
Алексея Германа-младшего сов-

местного российско-украинско-
го производства). Речь идет о 
Сергее Михальчуке, который не 
приехал в Берлин (как и его кол-
лега Евгений Привин), потому 
что приступил к съемкам нового 
фильма Валерия Тодоровского 
«Большой» — о главном театре 
нашей страны.

Тут хочется сказать,  что 
Алексей Герман-старший был бы 
весьма горд за своего сына. А его 
жена — Светлана Кармалита — 
прилетела на «Берлинале» и раз-
делила с сыном его успех — на 
пресс-показе и премьере были 
полные залы.

Между прочим, картина уже 
вызвала большой интерес и со 
стороны фестивальных отборщи-
ков. К настоящему моменту лен-
та «Под электрическими облака-
ми» получила приглашения от 
десятков различных кинофести-
валей. На кинорынке фильм уже 
был продан на территорию стран 
бывшей Югославии (все права, 
включая кинотеатральные). Так-
же интерес был проявлен со сто-
роны США, Канады, Великобри-
тании, Франции. В России фильм 
выйдет в прокат уже весной ны-
нешнего года.

Гран-при «Берлинале 2015» 
получил фильм «Клуб» (El Club) 
чилийского режиссера Пабло 
Ларрайна. Герои фильма, затра-
гивающего как проблемы като-
лической церкви, так и личную 
жизнь, — пять священников и мо-
нашка.

Почетный приз Алфреда Бауэ-
ра присужден гватемальскому 
фильму «Вулкан Иксканкул» ре-
жиссера Жайро Бустаманте. То, 
что этот фильм будет отмечен 
жюри, было вполне предсказуе-
мо: на «Берлинале» впервые за 
всю историю киносмотра пред-
ставлен фильм из Гватемалы. 
Кроме того, это один из первых 
художественных фильмов на 
языке индейцев майя.

Призы за режиссуру раздели-
ли между собой сразу две карти-
ны — польская и румынская, соот-
ветственно — «Тело» (Body) Мал-
гожаты Шумовской и «Браво!» 
(Aferim!) — Раду Джуде.

Актерские работы в фильме 
британского режиссера Эндрю 
Хэя «45 лет» отмечены как луч-
шие. Это прежде всего Шарлотта 
Рэмплинг — лучшая женская 
роль, и Том Кортни — лучшая 
мужская. Фильм, который сразу 

попал в фавориты фестиваля, 
рассказывает о взаимоотноше-
ниях супругов, которые 45 лет 
прожили вместе.

Чилийский режиссер Патри-
сио Гузман — один из авторов до-
кументального фильма «Перла-
мутровая пуговица» — награжден 
«Серебряным медведем» за луч-
ший сценарий. Лучшим дебютом 
в полнометражном кино назван 
фильм «600 миль» Габриэля Рип-
штейна.

На фестивале участвовало око-
ло 500 картин из разных стран.  А 
российское кино оказалось в вы-
игрыше еще и потому, что на кино-
рынке EFM — спутнике фестиваля 
— были представлены все семь кар-
тин, участвовавших в фестивале, 
и более 40 новинок отечественно-
го кино и анимации.  Часть из них 
была приобретена и для зарубеж-
ного проката. 

Герман-младший объяснял, что его 
фильм: «попытка понять Россию 
во всей ее многозначности».

Акцент

 Судьи не стали присуждать 
награды за громкие имена, 
а к удовольствию зрителей 
и кинематографистов  оценива-
ли фильмы по справедливости

ТЕАТР В филиале Театра имени Маяковского появились «Отцы и сыновья»

Дуэль за поцелуй 
Алена Карась

А
рхитектор Сергей Куцева-
лов отстроил филиал Теа-
тра им. Маяковского в 

Пушкаревом переулке Сретенки 
в духе современного зала-тран-
сформера.  Туда перенесли спек-
такли, игравшиеся на основной 
и малой сценах театра — прежде 
всего монументального «Канта» 
по пьесе Мариуса Ивашкявичю-
са. Современное пространство 
позабытого театрика на Сретен-
ке зажило интенсивной и увле-
кательной жизнью. Фойе с белы-
ми кирпичными стенами и чер-

ными деревянными перекрыти-
ями, с антикварными светиль-
никами и барной стойкой из же-
лезнодорожных рельс знакомит 
публику с изображениями арти-
стов труппы, выполненных в 
формате 3D — то есть в виде объ-
емных фигурок.

Такое же невероятное пере-
живание «3D» встречает вас в 
пространстве спектакля Леони-
да Хейфеца по пьесе «Отцы и сы-
новья» ирландца Брайана Фри-
ла, любителя «русской стари-
ны», по мотивам романа Турге-
нева «Отцы и дети». Художник 
Владимир Арефьев наделил это 

пространство сияющей красо-
той и настоящим аттракционом 
— живым ручьем, бегущим по де-
ревянным крашеным доскам 
усадьбы Кирсановых, по полови-
цам имения Одинцовой, по дере-

венским лугам Орловской гу-
бернии, прямо под ногами у зри-
телей.

Широкая веранда светлого де-
рева спускается к лужайке, за-
ставленной горшками с «полевы-

ми» цветами. Они так радостно 
залиты солнцем, в них — столько 
жизни, что кажется, они вот-вот 
запахнут, убеждая нас в том, что 
все на сцене настоящее.

Милое барское добродушие 
Николая Петровича Кирсанова в 
исполнении Александра Шаври-
на еще больше располагает к са-
мым приятным впечатлениям и 
даже известной зрительской 
неге. Ему вторит очаровательная 
Фенечка — Наталья Палагушкина 
— с мягкими благородными мане-
рами и уютной детской коляской. 
Евгений Парамонов в роли утон-
ченного Павла Петровича и вовсе 
затевает пикантную игру со зри-
телями, то и дело подмигивая им 
по разным поводам.

Когда на лужайке перед домом 
появляются Евгений Базаров 
(Сергей Беляев) с Кирсановым-
младшим (Макар Запорожский), 
Павел Петрович начинает подми-
гивать все сильнее. Речи первых 
русских нигилистов кажутся со-
здателям спектакля созвучны се-
годняшнему дню. Но кроме этого 
о связи спектакля с современни-
ками ничто не говорит. Очарова-
ние летнего жаркого дня, аппе-
титная истома служанки Дуняши 
(Ольга Ергина), Фенечка с коля-
сочкой, пение птиц и журчанье 
ручья, капли которого освежают 
первые ряды — все это напомина-
ет тот усадебный русский рай, о 
котором и Брайн Фрил, и зрители 
филиала на Сретенке имеют оди-
наково отдаленное представле-
ние. Представление в 3D.

Также трудно сообразить, что 
именно разделяет нигилиста Ба-
зарова и его оппонента Павла 
Петровича. Объединяет их Фе-
нечка, из-за поцелуя которой и 
разгорается дуэль, а вот природа 
идейных распрей остается толь-

ко стыдливо (подмигиванием в 
зал) и невнятно обозначена.

Журчание ручья, дивные цве-
ты и свежеструганые доски «рус-
ского рая» заполняют собой все, 
и внезапный отъезд Павла Петро-
вича в Париж предстает лишь 
бегством от несчастной любви. 
Ужасы наступающего нигилизма 
остаются где-то далеко за рамка-
ми сценического повествования.

Кажется, что помимо очаро-
вания пейзажем Леонид Хейфец 
хотел наградить зрителей щемя-
щим чувством прошедшей мимо 
Базарова любви — прежде всего 
любви его родителей. Если что-то 
и вызывает здесь волнение, так 
это прекрасная сцена почти в са-
мом финале, где Базаров-стар-
ший (Юрий Соколов) рассказы-
вает о болезни и смерти сына, 
причесывая и утешая свою полу-
безумную жену. Простая, аске-
тичная и строгая Александра Ро-
венских, нигде не «пережимая», 
заставляет-таки публику про-
лить над вымыслом слезы. 

Все остальное в спектакле — 
виртуальное «3D», мало похожее 
как на русскую психологическую 
школу, последним апостолом ко-
торой почитают Леонида Хейфе-
ца, так и на глубинный поток фи-
лософской тургеневской прозы, 
в чьих «райских» кущах поют 
зловещие сирены грядущего рас-
пада.

Художественный руководи-
тель театра им. Маяковского 
Миндаугас Карбаускис этим 
спектаклем открывает полосу 
«русского романа». Совсем ско-
ро на основной сцене предстанут 
толстовские «Плоды просвеще-
ния», посвященные его учителю 
Петру Фоменко. Судя по всему, 
«интрига» только разворачива-
ется.Актеры хотят показать усадебный русский рай, но автор пьесы имеет о нем отдаленное представление.

Акцент

 Миндаугас Карбаускис этим 
спектаклем открывает цикл 
«русского романа». 

Еще больше новостей с 
Берлинского фестиваля. 
Трейлеры фильмов 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5373
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Илья Трисвятский

В
осьмой этап Кубка 
мира в норвежском 
Холменколлене завер-
шился феерической, 
иного слова и не подбе-

решь, победой мужской сборной 
России в эстафетной гонке. Глав-
ным творцом успеха стал наш 
штатный финишер Антон Шипу-
лин, олимпийский чемпион 
Сочи-2014. Проигрывая на по-
следних метрах дистанции чет-
вертого этапа немцу Симону 
Шемпу, россиянин эффектней-
шим выбросом шпагата все-таки 
сумел опередить соперника.

Мужская эстафета проходи-
ла в день 50-летнего юбилея 
триумфатора зимних Игр-

1994 в инди-
видуальной 
гонке Сергея 
Тарасова. Он 
своего успеха 
добился тоже в 
Н о р в е г и и , 
только на трас-
се Лиллехам-
мера. Конечно, 
ребята из ны-
нешней сбор-
ной очень хо-

тели поздравить ветерана, 
вот только в середине дистан-
ции гонка складывалась не 
самым лучшим образом. Как 
всегда, выручил Шипулин.

Открывавшему эстафету 
Евгению Гараничеву на десять 
мишеней потребовалось два до-
полнительных патрона. От лиде-
ров он не сильно отстал. А дальше 
Максиму Цветкову удалось вы-
биться на первую позицию. Но 
на третьем этапе Дмитрий Ма-
лышко после стрельбы из поло-
жения лежа заработал штрафной 
круг и наши позиции заметно по-
шатнулись. Благо, что в стойке 
Дмитрий отработал на «отлич-
но» и вернулся в первую тройку.

Шипулину не привыкать от-
ыгрывать серьезные отставания. 
Сначала нужно было догнать ав-
стрийца Доминика Ландертин-
гера, а затем уже разбираться с 
немцем Симоном Шемпом. В об-
щем, почти то же самое, что и на 
победной для нас эстафетной 
гонке годичной давности сочин-
ской Олимпиады. Антон быстро 
«съел» австрийского соперника 
и при чистой стрельбе на лежке 
приблизился к немцу на рассто-
яние 15 секунд. После 
ведения огня в стойке 
стало ясно, что побе-
дит в эстафете тот, у 

кого быстрее ход. Дуэль Шемпа и 
Шипулина стала «классикой» 
эстафет сезона-2014/15. На по-
следнем километре казалось, 
что у немца сил осталось боль-
ше. Да и на финишной прямой он 
имел преимущество в 3—4 метра. 
Но каким-то неимоверным обра-
зом Шипулин достал Симона и 

уже самым последним дви-
жением выбросил ногу 

вперед в шпагате. Это-
го хватило, чтобы на 
несколько мгнове-
н и й  о п е р е д и т ь 
Шемпа. Разница во 

времени оказалась доступ-
на только электронике — 

плюс 0,2  секунды в 
нашу пользу.

— Я не был удив-
лен, когда Шемп 

стал атаковать. 
Понимал, что 

мы будем бо-

даться до фини-
ша, — приводит 
слова Шипулина 
официальный сайт 
Союза биатлонистов 
России. — Раньше с ним 
было расправляться намно-
го легче. Я исполнил все, что 
задумывал. После стрельбы не 
строил планов на заключитель-
ный круг, потому что не знал, 
как себя поведет Шемп. 
Ему нужно было что-то 
менять в тактике, пото-
му что он послабее на фи-
нишной прямой. Я с километр 
проехал за ним, чуть отдохнул. 
Увидел, что он меня пропускает. 

Понял, что как я пойду, так оно и 
будет. Симон тактически пра-
вильно выкатывался и перекры-
вал меня. Он играл в рамках пра-
вил, не наступал на лыжи. Я мог 
поступить на его месте точно так 
же. Спасибо команде, что мы 
одержали очередную победу. В 
преддверии чемпионата мира 
приятно побеждать, это очень 
радует. Доволен ходом, лыжами 
и стрельбой. Очень сильно ри-
сковал сегодня. Без риска не 
смог сделать бы такой рывок. 
Можно сказать, что шел ва-банк, 
иначе пришлось бы довольство-
ваться вторым-третьим местом. 
Рад, что удалось выиграть и от-
работать безошибочно. На фи-
нишном круге была тактическая 
борьба — мне удалось отдохнуть 
в этот момент, что помогло выр-
вать победу на заключительном 
отрезке. Такое счастье привали-
ло.

Таким образом, из пяти эста-
фетных гонок Кубка мира-
2014/15 мужская сборная Рос-
сии выиграла три, и еще один 
раз завоевала «бронзу». Что ка-
сается этапа в Холменколлене, 
последнего перед стартующим 5 
марта в финском Контиолахти 
чемпионатом мира, то на нор-
вежской трассе в активе Шипу-
лина еще и «бронза» в сприн-
терской гонке. Правда, и здесь 
Антон уступил французу Марте-
ну Фуркаду, лидирующему в об-
щем зачете Кубка мира. Главная 
звезда сборной «трехцветных» 
показал второе время, а победил 
в спринте немец Арнд Пайффер.

Зато Шипулин может гор-
диться тем, что во всех трех гон-
ках «утер нос» Шемпу, который 
пока на второй позиции в общей 
личной классификации. Антон 
опередил германского биатло-
ниста и в индивидуальной гон-
ке, и в спринте, а по ходу эстафе-
ты разобрался в очной дуэли.

Шемп на пресс-конференции 
после эстафеты признался, что 
жутко разозлен на себя за про-
игрыш на финишной прямой: «У 
меня был план, как и что делать 
в концовке гонки, однако он ра-
ботал только до того момента, 
как нам оставалось пройти по-
следних десять метров. Уж точ-

но не знаю как, но Антон меня 
в очередной раз перехитрил. 

Это действительно фанта-
стический, безумный ма-

стер финиша».
Наши девушки в 

эстафете фини-

шировали только пятыми, снова 
оставшись за чертой призеров. 
За Россию бежали Яна Романо-
ва, Дарья Виролайнен, Екатери-
на Шумилова и Ольга Подчуфа-
рова. Победила здесь, причем 
уже в третий раз в нынешнем се-
зоне, чешская команда. «Сере-
бро» у Италии, «бронзу» взяла 
Франция.

В кубковом расписании пе-
ред чемпионатом мира наступи-
ла пауза. Нельзя забывать о том, 
что старты в финском Контио-
лахти пойдут в кубковый зачет. 
У мужчин впереди Фуркад (777 
баллов),  за ним идут Шемп 
(699), Шипулин (684) и слове-
нец Яков Фак (648). Занимаю-
щий пятое место норвежец Йо-
ханнес Бе слишком далеко от 
первой четверки (552 очка).

В женской индивидуальной 
классификации Дарья Домраче-
ва благодаря восьмой в сезоне 
победе (она отличилась в сприн-
те) опередила финку Кайсу Мя-
кяряйнен — 837 баллов против 
827. Очень много уступают этой 
великолепной паре чешка Веро-
ника Виткова (620) и украинка 
Валентина Семеренко (610).

Акцент

 На последнем этапе эстафеты 
в Холменколлене Антон 
Шипулин сумел отыграть 38 
секунд отставания от лидера

НОВОСТИ

Россияне
стали первыми 
на зимней 
Универсиаде

АБСОЛЮТНАЯ 
ПОБЕДА

Артур Нанян

СБОРНАЯ России установила 
абсолютный рекорд по количе-
ству завоеванных золотых меда-
лей и общего числа наград на 
зимней Универсиаде-2015. Всего 
в активе россиян 56 медалей, из 
которых 20 — высшей пробы, 18 
серебряных и столько же брон-
зовых. 

Прежний рекорд по количест-
ву наград, завоеванных на одной 
зимней Универсиаде, принадле-
жал сборным России и Китая 
(18). Тогда же россияне устано-
вили державшийся до минувшей 
пятницы рекорд по общему чи-
слу медалей — 51. 

К слову, российский лыж-
ник Андрей Ларьков стал един-
ственным трехкратным чемпи-
оном на нынешней Универсиа-
де.  Ларьков завоевал «золото» 
в личном спринте свободным 
стилем, в мужской эстафете 
и в гонке на 30 километров 
свободным стилем с масс-стар-
та.

Отметим также успех муж-
ской и женской сборных России 
по хоккею, завоевавших «золо-
то» на Универсиаде. 

Мовсисян 
остается 
в «Спартаке» 

ЮРА РЕШИЛ 
ПРОДЛИТЬ

Алексей Павлов

НАПАДАЮЩИЙ футбольного 
клуба «Спартак» (Москва) Юра 
Мовсисян подписал новый кон-
тракт со столичной командой.

Как сообщает пресс-служба 
«красно-белых», подписание со-
глашения состоялось в конфе-
ренц-зале гостиницы, где «Спар-
так» базируется на втором зим-
нем сборе в Белеке. Сначала свою 
подпись под документом поста-
вил спартаковский форвард, а за-
тем — генеральный директор 
«красно-белых» Роман Асхабадзе.

«Мы очень рады, что игрок 
такого уровня, как Юра, значи-
мый для команды футболист 
подписал с клубом новый кон-
тракт, — сказал Асхабадзе. — Это 
лишний раз подчеркивает отно-
шение Мовсисяна к «Спарта-
ку», его желание продолжить 
карьеру именно в красно-белой 
футболке и добиваться успеха с 
клубом. Слухи о том, что Юра 
рассматривает возможность 
переезда в другую страну, в ка-
кую-то новую команду, не име-
ли под собой никаких основа-
ний. Нападающий принял реше-
ние еще на несколько лет свя-
зать свою судьбу со «Спарта-
ком» — мы решили все вопросы 
буквально за один день».

Саночник
Павличенко
стал лучшим
на планете

ОБОГНАЛ ЛОХА

Павел Петровский

23-ЛЕТНИЙ уроженец Братска 
Семен Павличенко выиграл пер-
вое в новейшей истории «золо-
то» чемпионата мира по санно-
му спорту.

На мировом первенстве в Си-
гулде Роман сумел опередить ле-
гендарного немца Феликса Лоха, 
а также австрийца Вольфганга 
Киндла. До Павличенко в санном 
спорте наши спортсмены добива-
лись побед в далеком 1981 году, 
когда в Хаммарстранде первенст-
вовал Сергей Данилин.

Павличенко выступает за 
сборную России с 2008 года. Се-
ребряный и бронзовый призер 
молодежных чемпионатов мира, 
Семен на Олимпиаде в Сочи стал 
пятым.

Тренер национальной сбор-
ной по санному спорту, трех-
кратный серебряный призер 
Олимпийских игр Альберт Дем-
ченко отметил важность победы 
Семена Павличенко:

— Этот успех должен стать се-
рьезным подспорьем для даль-
нейшего развития санного спор-
та у нас в стране. Надеюсь, что 
после этого мы не сбавим оборо-
ты, будем готовиться к дальней-
шим стартам более серьезно и 
более активно.

КОНЬКИ Россияне добились
успеха на чемпионате
мира в Голландии

Точим лезвия 
до блеска

Илья Трисвятский

БЕСПРЕЦЕДЕНТНОГО успеха добились мастера ско-
ростного бега на коньках из мужской сборной России по 
ходу чемпионата мира на отдельных дистанциях, кото-
рый завершился в голландском Херенвене. Впервые в 
истории этих соревнований, проводимых с 1996 года, 
наши конькобежцы взяли сразу два «золота». Отличи-
лись Денис Юсков (1500 метров) и спринтер Павел Ку-
лижников (500 м).

Юсков блестяще провел защиту своего титула, добы-
того на «полуторке» два года назад. Напомним, что ми-
ровые первенства на отдельных дистанциях в олимпий-
ские сезоны не проводятся. Преимущество россиянина 
над серебряным призером канадцем Денни Моррисоном 
оказалось подавляющем — 1,72 секунды. Во время цере-
монии награждения оконфузились организаторы. Вме-
сто гимна России они поставили другую мелодию, прав-
да, потом принесли извинения и провели повторное вру-
чение медалей.

Уроженец Воркуты Кулижников в этом сезоне побе-
дил почти на всех этапах Кубка мира, в которых участво-
вал. Особенно это касается дистанции 500 метров — семь 
раз он становился первым на восьми стартах. Еще три-
жды из шести попыток Кулижников был лучшим на ты-
сяче. Поскольку два предыдущих этапа прошли в Херен-
вене, то лед голландской мекки конькобежного спорта 
был россиянином изучен досконально. На километровой 
дистанции Павел лишь четыре сотых секунды уступил 
американскому победителю Шани Дэвису, зато на пяти-
сотке он никому не дал усомниться в своем превосходст-
ве. В этом виде программы засчитывается сумма време-
ни по двум заездам. Почти секунду, без одной сотой, вы-
играл наш скороход у занявшего второе место голландца 
Мишеля Мюлдера.

Кулижникову лишь 20, но он уже успел отбыть двух-
летнюю допинговую дисквалификацию. В 2012-м после 
«золота» и «серебра» на юниорском чемпионате мира в 
его организме были обнаружены следы запрещенного 
препарата метилгексанамина, результаты были аннули-
рованы. Весной прошлого года срок наказания истек и 
спортсмен фактически заново начал свою карьеру. Те-
перь главное, чтобы наш спортивный герой февраля 
больше никогда не получал претензий от Всемирного ан-
тидопингового агентства.

ОЛИМПИЗМ Президент МОК
встретился с Владимиром
Путиным и поздравил
Виталия Смирнова

Бах вспомнил 
Сочи

Кира Латухина, Владимир Ильин

ПРЕЗИДЕНТ Международного олимпийского комитета 
Томас Бах в конце минувшей недели приезжал в Москву, 
чтобы встретиться с президентом РФ Владимиром Пути-
ным и принять участие в мероприятиях, посвященных 
80-летнему юбилею  члена МОК, почетного президента 
Олимпийского комитета России Виталия Смирнова.   

Президент РФ на встрече в своей подмосковной рези-
денции в Ново-Огарево поблагодарил Томаса Баха за 
поддержку во время подготовки и проведения зимних 
Игр-2014 в Сочи, сообщив, что день открытия Олимпиа-
ды стал в стране днем зимних видов спорта. После Олим-
пиады массовый спорт стал развиваться еще более высо-
кими темпами, заметил Путин.

— Эти зимние Олимпийские игры — самое лучшее вос-
поминание спортсменов, представителей национальных 
олимпийских комитетов из 205 стран мира и всех, кто 
имел к ним отношение, — сказал глава МОК. — Спорту в 
России отводится важное место. И я убежден, что собы-
тие, состоявшееся в Сочи, оставило столь хорошие вос-
поминания, что создало все условия для проведения дру-
гих спортивных мероприятий — чемпионатов мира, куб-
ков мира и международных соревнований в вашей стра-
не в будущем.

В субботу Бах посетил ледовое шоу-поздравление Ви-
талию Смирнову на катке в центре Москвы и сообщил, 
что на ближайшей сессии МОК готов предложить канди-
датуру самого опытного нашего спортивного руководи-
теля для получения статуса почетного члена Междуна-
родного олимпийского комитета.  

Вчера глава МОК нанес визит в Российский государ-
ственный университет физической культуры, спорта, 
молодежи  и туризма  (РГУФК). Именно это учебное заве-
дение — альма-матер Смирнова.  Ректор РГУФКа Алек-
сандр Блеер вручил Томасу Баху  диплом почетного про-
фессора главного физкультурного вуза страны «за про-
движение спортивной науки и олимпийского движения 
во всем мире».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Лучшие детские команды со всей страны сыграли 
на Красной площади

Кремлевское бенди
Павел Петровский

В 
Москве на Красной площа-
ди уже четвертый год под-
ряд прошли матчи финаль-

ной части турнира по мини-хок-
кею с мячом среди детских ко-
манд на призы Патриарха Мо-
сковского и всея Руси.

Москвичи и гости столицы 
привыкли, что на Красной пло-
щади не раз проводили соревно-
вания по баскетболу, хоккею с 

шайбой, боксу, волейболу, одна-
ко ни одно из них не может срав-
ниться по популярности и массо-
вости с детским турниром по 
хоккею с мячом. Впервые более 
200 юных хоккеистов из 47 реги-
онов России вышли на лед катка 
на Красной площади в 2012 году, 
а первый розыгрыш Кубка Па-
триарха состоялся в феврале 
2011 года в Первоуральске.

В этом году право сыграть на 
Красной площади в финале тур-

нира получили восемь команд со 
всей страны, победившие в отбо-
рочных соревнованиях в своих 
федеральных округах: «Кузбасс» 
(Кемерово), «Водник» (Архан-
гельск), «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск),  «Маяк» (Красноту-
рьинск, Свердловская область), 
«СК Крылатское — Юный дина-
мовец» (Москва), «Русич» (Лики-
но-Дулево, Московская область), 
сборная Нижегородской обла-
сти, «Родина» (Киров).

В церемонии открытия турни-
ра принял участие Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, ко-
торый обратился к молодым 
спортсменам с речью:

— Хоккей — это мужественная 
игра, она требует целеустрем-
ленности, силы воли. Многие 
считают, что лучше подольше по-
спать, побольше поесть, помень-
ше напрягаться. Когда в вашем 
возрасте люди занимают такую 
жизненную позицию, они обре-
кают себя на поражение в любой 
области, будь то спорт, наука, 
искусство, образование.

Только когда человек умеет 
себя преодолевать — холодно, а он 
стоит, спать хочется, а он идет на 
тренировку, учиться лень, а он 
учится — вот тогда и достигается 
победа. Потому я и поддерживаю 
ваш турнир, что вижу в вашем 
лице целеустремленных, силь-
ных, мужественных людей. 

В свою очередь, президент Фе-
дерации хоккея с мячом России 
Борис Скрынник отметил, что с 
каждым годом интерес к турниру 
в регионах становится больше:

— Меня радует то, что уровень 
наших соревнований реально 
растет с каждым годом, если по-
началу не везде относились к ним 
с должным вниманием, то теперь 
картина другая — борьба за попа-
дание в финал идет серьезная. 
Кроме того, я считаю, что такой 
турнир на деле показывает, что 
сотрудничество церкви и спор-
тивной федерации приносит ре-
альную пользу обществу — мы 

совместными усилиями помога-
ем нашим детям становиться здо-
ровыми и сильными. Напомню 
также, что хоккей с мячом един-
ственный вид спорта в нашей 
стране, находящийся под патро-
нажем Русской православной 
церкви.

Также Борис Иванович рас-
сказал нашему корреспонденту о 
своей поездке в Ульяновск, где в 
2016 году пройдут матчи чемпи-
оната мира по бенди. По словам 
главы ФХМР, организация хок-
кейных турниров в регионе про-
ходит на очень хорошем уровне, 
а наличие Ледового дворца «Вол-
га-Спорт-Арена» дает возмож-
ность Ульяновской области про-
водить и другие крупные спор-
тивные соревнования.

Скажем, перед чемпионатом 
мира по хоккею с мячом в Улья-
новске должен состояться сту-
денческий Кубок мира по этому 
виду спорта.

Биатлон Антон Шипулин эффектным рывком на последних метрах
эстафетной дистанции вырвал победу для сборной России

Финиш на шпагате

Томас Бах стал почетным профессором Российского государ-
ственного университета физической культуры и спорта.
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КСТАТИ
Уникального достижения в Херенвене добилась чешская 
конькобежка Мартина Сабликова. Она в седьмой раз под-
ряд (!) стала чемпионкой мира на дистанции 5000 ме-
тров, то есть в этом виде программы безраздельно владе-
ет титулом с 2007 года. Также сейчас в Голландии Сабли-
кова стала лучшей в забеге на 3000 м.М
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Тренерский штаб сборной России 
после выступлений на трассе 
Холменколлена определился с со-
ставом команды для выступле-
ния на чемпионате мира-2015 в 
финском Контиолахти. Турнир 
состоится с 5 по 15 марта. Жен-
ская сборная: Дарья Виролайнен, 
Екатерина Глазырина, Ольга 
Подчуфарова, Екатерина Шуми-
лова, Яна Романова, Екатерина 
Юрлова, Ирина Трусова, Ольга 
Якушова (запасная). Мужская 
сборная: Антон Шипулин, Евге-
ний Гараничев, Тимофей Лапшин, 
Дмитрий Малышко, Алексей 
Волков, Алексей Слепов, Максим 
Цветков.

Турнир по русскому хоккею на призы Патриарха проводят на Красной площади уже четвертый год подряд.
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КОМАНД
принимают участие в финальном 
турнире на призы Патриарха 
Московского и всея Руси

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1083907

ЦИФРА

10
РАЗ
Антон Шипулин становился при-
зером личных и командных гонок 
на этапах Кубка мира 2014/15

Антон Шипулин снова показал свои уникальные способности безудержного финишера.
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